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колонка редактора

К НОВОМУ  ИМИДЖУ
СТОЛИЦЫ 

Журнал "Уфа" � новый имидж
столицы. Таков наш рекламный
слоган, такова и наша задача: со�
здать  Уфе в глазах российской и
зарубежной общественности
имидж цивилизованного города,
где живут талантливые, творческие
люди, которые как часовой меха�
низм приводят все вокруг себя  в
созидательное движение. Утопис�
ты во главе с Томасом Мором, меч�
тавшие создать справедливое
гражданское общество, свой эфе�
мерный Город солнца, едва ли не
главной преградой к этому считали
частную собственность. Но жизнь
мудрее утопических идей. Цивили�
зованное человечество идет те�
перь к социалистическим идеям,
не отвергая собственников, а опи�
раясь на них. Состоятельные, влия�
тельные  уфимцы день ото дня на�
бирают вес в обществе. И так хо�
чется верить, что наша столица
станет когда�нибудь своего рода
Городом солнца. Тем более, что
весна всякий раз пробуждает на�
дежды на лучшие времена. 

Кстати, о времени. Не забыли �
в последнюю субботу марта пере�
водим часы. Не случайно этот наш
номер открывают самые изыскан�
ные из них. А в следующем, апрель�
ском, выпуске  журнала мы расска�
жем вам о современных тенденци�
ях в моде на тикающие механизмы.
Между прочим, часы коллекциони�
рует и глава республиканского пра�
вительства Рафаэль Байдавлетов,
интервью с которым помещено в
нашей традиционной рубрике "Де�
ловой разговор".      

Надеемся, читатели оценят   и
премьеры двух постоянных рубрик
� "Хиты "Серебряного дождя" и
"Спросите у звезд". Страничка зо�
диака появилась в нынешнем но�
мере не случайно: ведь именно с
марта астрологи отсчитывают на�
чало года. И мы начали  этот астро�
логический год подписной кампа�
нией на  журнал "Уфа", которая
продлится все последующие меся�
цы. Не поспешить ли и вам на почту
или в газетные киоски?
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"БОЛЬШОЙ СПАЛЬНЕ"  25
Октябрьскому району в марте исполняется 25 лет.
Он "младшенький" среди семи районов столицы, но,

как это часто бывает в семье, подающий большие на�
дежды.

В районе зарегистрировано 5702 предприятия, где
работают 69,8 тыс. человек. К услугам жителей 339 ма�
газинов, кафе, ресторанов, 50 предприятий "бытовки".

Район не случайно называют "большой спальней". В
Сипайлово за 20 лет интенсивного строительства вве�
дено 2 млн. кв.м жилья, и население микрорайона со�
ставляет 120 тыс. человек.

Октябрьское управление народного образования �
самое крупное в Уфе. Это 26 школ, в числе которых гим�
назии и лицеи, 40 детских дошкольных и 11 внешколь�
ных учреждений, где обучаются 28992 ученика. В по�
следние годы введены в строй современные медицин�
ские учреждения, оснащенные самой передовой техни�
кой: Центр глазной и пластической хирургии, 4 больни�
цы, 3 диспансера, 4 санатория, 9 поликлиник и 3 аптеки.

Флагманом спортивной жизни района остается Дво�
рец спорта � база нашей знаменитой хоккейной коман�
ды "Салават Юлаев". Любимое место отдыха уфимцев �
ипподром "Акбузат". Здесь традиционно проводятся
международные соревнования конников, республикан�
ские и региональные конно�спортивные праздники.

У соседей % "ниша" для Уфы
Визит уфимской делегации в Оренбург и заклю$

чение Соглашения о сотрудничестве между админи$
страциями муниципалитетов $ это еще одно под$
тверждение позитивной динамики в экономике го$
рода. Подписали этот документ главы администра$
ций Р.Нугуманов и Ю.Мищеряков. В рамках визита,
в организации которого приняли участие ООО
"Уфимская ярмарка" и Торгово$промышленная па$
лата Оренбурга, была проведена презентация  Уфы
и уфимских компаний, прошли встречи промыш$
ленников и предпринимателей обоих городов. Уфу
представляли 22 предприятия различных форм соб$
ственности и сфер деятельности, было заключено
несколько соглашений.

Российский блин % он вкусный самый!
Утверждают ино�

странцы. И ведь пра�
вы!

Раньше в масле�
ницу Россия прини�
мала гостей в царских
палатах и крестьян�
ских избах. Так пола�
галось: займи, но
стол накрой хотя бы в
один из семи дней,
каждый из которых
имеет свое назначе�
ние. В понедельник
начинали готовиться �
пекли блины, во втор�
ник ходили ватагами
по дворам � предлагали вытряхнуть из дома все напасти. За не�
большую плату (обычно � пару блинов) на веник привязывали
ленточки, чтобы потом предать огню этот символ всеобщих невз�
год�злосчастий. В среду � парад хозяек. К сожалению, по рецеп�
там наших бабушек блинов сегодня не испечь � исчезла из прода�
жи гречневая и просяная мука, но даже начинающей стряпухе по
силам приготовить угощенье из современных продуктов � любой
муки, молока, яиц и дрожжей. Венец масленицы � четверг. Наши
удалые бесшабашные весельчаки�предки кидались в полный
разгул: бились на кулаках, катались на ледянках с гор, брали
штурмом снежные городки, устраивали санные гонки.

В пятницу и субботу тихо, по�домашнему продолжали масле�
ницу семейным застольем с тещами и золовками, чтобы в вос�
кресенье, испросив друг у друга прощенье вступить в Великий
пост. В знак отказа от прежних грехов сжигали за околицей соло�
менное чучело. 

Языческий по сути праздник прочно закрепился в христиан�
ском календаре. Он претерпел корректировки временем, но до�
нес до нас скоморошьи потехи, веселые игрища, массовые на�
родные гулянья, и, конечно, щедрый стол с непременным атрибу�
том � блинами.

Веселые и дружные моржи
В детском парке им.Якутова 3 марта прошел город$

ской праздник моржей.
В празднике приняли участие команды из Уфы, Каза$

ни, Альметьевска, Елабуги, Перми, Чистополя, Белебея.
Спортсмены разных возрастов совершили легкоатле$

тический пробег по улице Ленина, участвовали в игро$
вых программах, стали зрителями театрализованного
представления, развернувшегося на льду Солдатского
озера.

Но гвоздем программы стало плавание в проруби.
Одни ныряли в ледяную воду ради собственного удо$
вольствия, другие состязались в командном зачете $ по
дальности заплыва и по времени нахождения в холод$
ной воде. Но, как водится в подобных соревнованиях,
победила дружба.
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ОЛЕГ И ЕГО КОМАНДА
Одним из самых запоминающихся

событий марта можно назвать V Меж$
дународный фестиваль "Джаз$музыка
без границ", который четыре дня соби$
рал аншлаги в Большом зале Башкир$
ской государственной филармонии.

Как всегда, его инициатором, од$
ним из организаторов, "пламенным
мотором" и художественным руково$
дителем был московский уфимец, сак$
софонист, лауреат всевозможных фес$
тивалей Олег Киреев. На сей раз благо$
даря усилиям маэстро в Уфу приезжа$
ли гости из Америки $ Майк Эллис
(саксофон), Барри Уэджл (гитара),
Джефф Бир (труба), Боб Амакер (ша$
манский бубен), выступавшие в одной
программе с тувинцем  Андреем Ман$
гушем (игиль, горловое пение); Венг$
рии $ ансамбль "Bosambo"; Крыма $
трио Энвера Измайлова; Москвы $
"Второе приближение" Андрея Разина и
группа "Орнамент". Сам Киреев пред$
ставил родному городу свою команду
"New Орлан", в которой в каком$то
смысле возродился "Орлан" старый,
стартовавший на уфимских подмостках
15 лет назад. Вел концерт известный
джазовый обозреватель, москвич Ми$
хаил Митропольский.

Не часто теперь эта семья собирается
вместе. Впрочем, объясняется все просто
� солистка Башкирского государственного
театра оперы и балета, народная артистка
РБ Галина Халдеева вот уже несколько лет
преподает искусство вокала в Высшем ин�
ституте музыки и театра Дамаска. А вот
муж ее, педагог УГИИ, доцент Рустам Гу�
байдуллин и сын Марат, лауреат междуна�
родного конкурса, совсем еще молодой
пианист, избравший профессию своего от�
ца, живут в Уфе, с нетерпением ожидая
"каникул" Галины Викторовны � режим ра�
боты в Сирии у нее достаточно напряжен�
ный. Но, бывая в родном городе, певица
обязательно встречается с публикой, даря
поклонникам своего таланта либо очеред�
ной концерт, либо появление в оперном
спектакле.

Вот и на сей раз зрители не жалели ла�
доней, приветствуя Галину Халдееву, на�
значившую им "свидание" в Шаляпинском
зале. Полноправными участниками этого
удивительного концерта были и пианисты
Рустам и Марат Губайдуллины.

Мадам Галина скучает по дому

"РИТМИЧНЫЙ" 
АЛЛАПИНИН

Лекарственный препарат анти$
аритмического действия аллапинин
был создан и внедрен в медицинскую
практику в Институте химии расти$
тельных веществ АН Республики Уз$
бекистан, где работал в свое время
соавтор препарата, ныне членкор
РАН, директор Института органичес$
кой химии УНЦ РАН Марат Юнусов. В
настоящее время в ИОХ УНЦ РАН
разработана новая защищенная па$
тентом технология его получения на
основе отечественного сырья, кото$
рая опробована на ОАО "Салават$
нефтеоргсинтез", и наработана опыт$
ная партия. Зарегистрировано новое
название для лекарственной формы
препарата $ аслапин, выпуск которо$
го планируется в ближайшее время
на фармпроизводстве "Уфа$Вита".

"СЧАСТЬЕ 
БЫТЬ
НУЖНЫМ"
Так называется книга, выпу$
щенная к 70$летию крупней$
шего деятеля медицинской
науки РБ Ризы Магазова.
"Я $ врач по образованию. И
врач в душе...", $ пишет о се$
бе в воспоминаниях ученый,
многие годы возглавлявший Республикан$
скую клиническую больницу им. Куватова, а
затем НПО "Иммунопрепарат".
Сотни благодарных талантливых  учеников
Магазова трудятся сегодня на ниве здраво$
охранения Башкортостана.

ПАМЯТИ ГЕНИЯ ТАНЦА
С 16 по 21 марта в Башкирском Опер$

ном театре прошел восьмой междуна$
родный фестиваль балетного искусства
памяти Рудольфа Нуреева. Программа
открылась спектаклем «Спящая красави$
ца», для которого у гениального мастера
нашлась своя оригинальная версия, вы$
разившаяся в его неповторимом грустном
соло.

17 марта нашему легендарному земля$
ку исполнилось бы 64 года, но прошло
уже 10 лет с трагического 7 января $ дня
кончины артиста. Однако интерес к лично$
сти Рудольфа Нуреева и его творческому
наследию год от года только возрастает.

Одновременно в Париже, где долгие

годы наш земляк работал в знаменитом
театре Гранд$Опера, открылся фести$
валь фильмов с участием Рудольфа Ну$
реева.

На академический взгляд...
Академия художеств � учреждение,

придуманное для того, чтобы можно
было отличать настоящее искусство
от... самозванного. И если в АХ откры�
вается чья�то выставка, никаких со�
мнений в значительности этих масте�
ров быть не может.

В конце зимы в академии работала
выставка действительного члена АХ
Ахмата Лутфуллина, членов�коррес�
пондентов академии Бориса Домаш�
ников и Сергея Краснова, живописца
Рината Волигамси, графиков Камиля

Губайдуллина, Айрата Терегулова, скульпторов Николая Калинушкина, Вла�
димира Лобанова, Фирданта Нуриахметова. Башкирское изобразительное
искусство высоко оценивается в академических кругах и любителями искус�
ства. Кстати, состоялась церемония вручения мантии академика Лутфуллину.
Было волнительно.
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деловой разговор

� Второй год администрацию
Уфы возглавляет новый мэр. Каковы
ваши впечатления от новой коман�
ды?

$ Мне импонирует деловая хватка,
конкретность и последовательность,
которые четко прослеживаются в дей$
ствиях главы администрации Уфы Рау$
фа Самигулловича Нугуманова. Что ка$
сается его команды, видимо, есть еще
над чем работать. Вопрос кадров сего$
дня остро стоит не только для Уфы,
найти толковых управленцев на срав$
нительно скромные оклады проблема$
тично. Тем не менее общее впечатле$
ние от работы столичной администра$
ции, безусловно, благожелательное.
Без лишней шумихи и эмоций люди вы$
полняют каждодневную работу по жиз$
необеспечению миллионного города. А
это, поверьте, очень непросто.

� Рафаэль Ибрагимович, вы са�
ми на посту главы правительства
уже больше трех лет. Как за это вре�
мя изменились ваши представления
об основных нерешенных пробле�
мах столицы, ее болевых точках? 

$ Вы правы, взгляд на столичные
проблемы из кабинета премьер$мини$
стра, действительно, несколько иной,
чем, скажем, из окна городского трам$
вая. С позиций рядового уфимца хоте$
лось бы побыстрей все изменить к луч$
шему. Снести ветхие и аварийные до$
ма, обеспечить всех благоустроенными
квартирами. Проложить новые дороги,
путепроводы, пустить новые маршруты
городского транспорта, завершить
строительство скоростной дороги, ос$
настить современной аппаратурой
больницы, открыть побольше спортив$
ных школ и секций...

Все это необходимые вещи. Одна$
ко, когда перед тобой лежит полный
расклад по поступлениям в бюджет,
львиная доля которых теперь уходит в
федеральный центр, а потребности по
расходной части значительно превы$
шают возможности, взгляд на многие
вопросы меняется. Как съездишь в ка$
кой$нибудь отдаленный район респуб$
лики, где десятилетиями не решались
социальные проблемы и о которых 10
лет назад впервые, можно сказать, за$
говорил наш Президент Муртаза Гу$
байдуллович, так болячки столицы сра$
зу несколько притупляются. Деревен$
ские детишки, по бездорожью добира$
ющиеся в соседние деревни в школы,

больные старики, лишенные качествен$
ного медицинского обслуживания по
месту жительства... После таких поез$
док они еще несколько суток стоят пе$
ред глазами и бередят душу.

Хотя, конечно, нельзя эти вещи
взвешивать на одних весах. Столица $
лицо всей нашей республики, и ее уро$
вень должен быть никак не ниже дру$
гих столичных городов России. Уфа
должна быть образцом и для других го$
родов и районов нашей республики.
Неслучайно традиционный семинар
глав администраций в нынешнем янва$
ре мы провели именно в столице. Пока$
зали участникам многие "укромные"
уголки, чтобы те переняли столичный
опыт и попытались перенести его на
свои территории. Так что роли первой
скрипки Уфе не избежать, и важно все
свои ответственные партии исполнять
без фальши.

� А какие сферы, на ваш взгляд,
должны стать приоритетными для
Уфы?

$ Одну из них обозначил еще три
года назад Президент нашей республи$
ки $ это реализация программы ликви$
дации ветхого жилья. Она и на сегодня
остается первостепенной для уфимцев.
Заметно оживилась в последние полто$
ра года сфера торговли и сервиса. Кра$
сивые магазины, рестораны, бары, гос$
тиницы привлекают состоятельных лю$
дей, а значит дают дополнительные по$
ступления в казну. Это радует. 

Наряду с благоустройством для Уфы
приоритетной, на мой взгляд, должна ос$
таваться и производственная сфера. Ведь
наша столица известна всей стране как
крупный промышленный, нефтехимичес$
кий центр $ эти позиции утрачивать недо$
пустимо. Другое дело, что пришло время
отказаться от гигантомании, уйти от ог$
ромных заводских территорий порой в са$
мом центре города. Сегодня как никогда
нужна эффективность использования
каждого квадратного метра столичной
земли, каждой единицы оборудования. И
в этом вопросе, возможно, нужны более
решительные меры, надо подтолкнуть ру$
ководителей предприятий к радикальным
переменам в своих хозяйствах. Надеюсь,
что вступивший в силу с января этого года
Земельный кодекс станет хорошим ката$
лизатором в решении этой проблемы.
Кстати, в этом вопросе наша республика
впереди других регионов. Мы первыми
занялись инвентаризацией земель, в том
числе и в Уфе. Подготовлен кадастр в эле$
ктронном виде, что открывает новые воз$
можности в привлечении инвестиций.

Нельзя, конечно, забывать о гумани$
тарной сфере, которая в первую очередь
формирует облик уфимца. За последнее
время нам удалось заметно улучшить ма$
териальную базу театров, что сразу отме$
чают часто бывающие у нас гости из дру$
гих республик и областей. Никак нельзя
упускать из виду и проблемы школы, вуза,
науки. Статус столичного образования не
должен остаться пустым звуком. 

В этой связи я лично горячо поддер$
жал идею создания столичного журнала.
На мой взгляд, вы верно поставили перед
собой задачу: журнал "Уфа" $ новый
имидж столицы. И мы все должны поста$
раться, чтобы это был имидж цивилизо$
ванного, развитого во всех отношениях
города.

$ Рафаэль Ибрагимович, а как бы
вы охарактеризовали среднестатисти�
ческого уфимца? Много ли, на ваш
взгляд, в Уфе богатых людей?

$ Если судить по числу иномарок на
уфимских улицах, пожалуй, таких доста$
точно много. Да и весь мощный потенци$
ал Башкортостана и Уфы позволяет сего$
дня предприимчивым людям неплохо за$
рабатывать. Неслучайно за последние го$
ды в республике сформировался мощ$
ный, если еще и не класс, то кулак бизнес$
менов, занимающихся теперь уже не толь$
ко торговлей, но и производством, инвес$
тициями.

С журналом "Уфа" 
к новому имиджу 
столицы Интервью с Премьер$

министром Башкортостана
Рафаэлем Байдавлетовым



Конечно, в силу многих причин, в
том числе и характера, некоторые та$
лантливые, образованные люди оказы$
ваются за бортом активной деловой
жизни. Они требуют особого к себе от$
ношения. И задача властей $ не упустить
из виду именно этих людей, использо$
вать их интеллектуальный потенциал. А
потому очень важно сейчас возрождать
работу конструкторских бюро, проект$
ных организаций, где бы за мозги хоро$
шо платили. Аналогичная проблема сто$
ит в сфере образования $ нашим детям
нужны умные, талантливые учителя с
достойной зарплатой. Но пока это оста$
ется мечтой.

Одно могу сказать, отвечая на ваш
вопрос: духовно богатых людей в Уфе
значительно больше, чем только вла$
дельцев толстых кошельков и банков$
ских счетов. 

� Нынешний год объявлен Пре�
зидентом республики Годом здоро�
вья. Удастся ли, на ваш взгляд, сде�
лать существенный рывок вперед в
этой сфере? Запустить, к примеру,
долгострой � диагностический центр
при РКБ? 

$ Очень бы хотелось добиться тако$
го рывка. Что касается Уфы, у нее по
этой части большие возможности. При$
шло время активнее привлекать в меди$
цинскую сферу внебюджетные деньги,
открывать частные больницы, диагнос$
тические центры. Тем более первый
опыт уже есть. Онкологическая больни$
ца, оснащенная на средства инвесторов,
на улице Чудинова, например. 

А чтобы нынешний год стал дейст$
вительно переломным в сфере здраво$
охранения, наряду с финансовым вли$
ванием нужна и настойчивая пропаган$
да здорового образа жизни. Общество
должно отторгать алкоголизм, наркома$
нию, грозящие нашей стране уничтоже$
нием генофонда.

� Президент России тем време�
нем акцентирует внимание на спор�
те. Как с ним, на ваш взгляд, у нас об�
стоят дела? 

$ Здоровье и спорт $ почти синони$
мы. Не очень убедительные выступле$
ния российских спортсменов на послед$
ней Олимпиаде $ лишнее подтвержде$
ние своевременности поставленной за$
дачи. Как и все остальные сферы, спорт
тяжело приспосабливается к новым ры$
ночным реалиям, что, видимо, законо$
мерно. 

В Башкортостане эта сфера никогда
не обделялась вниманием. Практически
во всех видах спорта на уровне федера$
ции есть наши земляки. Это говорит о
хорошей спортивной базе в республике,
хотя, конечно, она требует постоянных
финансовых вложений. 

Совсем недавно в Уфе запущена
новая горнолыжная трасса на трампли$
не. В Орджоникидзевском районе от$
крыт новый спортивный комплекс по
биатлону мирового уровня. Идет рекон$
струкция старейшего столичного стади$
она "Динамо", затем надо будет прини$
маться и за модернизацию стадиона
"Труд". В крупнейшем микрорайоне сто$

лицы Сипайлово скоро будет введен но$
вейший спортивный комплекс. 

Но надо бы еще обратить внимание
на дополнительное открытие детских
спортивных секций и клубов. На первой
волне коммерциализации чиновники
лихо стали отдавать подвалы, где неког$
да размещались детские центры, под
различные фирмы. Теперь надо бы на
эту проблему взглянуть другими глаза$
ми. Из подъездов и сомнительных ком$
паний ребят надо вернуть в спорт. 

� За последние годы заметно
преобразился исторический центр
Уфы, его теперь украшают ориги�
нальные решения наших архитекто�
ров. Но остается еще достаточно
много, как вы уже заметили, ветхих
домов, реализация президентской
жилищной программы идет не так
быстро, как хотелось бы. Как вам
представляется эта ситуация?

$ Меня радует, как на глазах преоб$
ражается исторический центр столицы.
Старейший Кировский район меняет
свой облик, что давно, видимо, было
необходимо делать. В ближайшее вре$
мя предстоит облагородить подъезды к
Уфе со стороны Затона, железнодорож$
ного вокзала, убрать наконец$то хибары
со склонов Белой.

Реализация жилищной программы
по ликвидации ветхого жилья после не$
которой пробуксовки набирает темпы.
Здесь сказались, конечно, и недоработ$
ки в законодательстве, когда возникает
масса вопросов при сносе домов, и не$
развитость наших банков, которые бы
могли предоставлять под строительство
долгосрочные кредиты. Проблем много.
Однако мы вовремя укрепили минис$
терство строительства республики, ко$
торое возглавляет вице$премьер, пере$
смотрели некоторые подходы к привле$
чению инвесторов, подрядчиков. Дру$
гими словами, создали условия для ис$
тинно рыночных отношений в сфере
строительства, когда все претенденты
на подряд получают равные возможнос$
ти через участие в тендерах. Постепенно
эта схема вытесняет все прежние, из$
жившие себя подходы к строительству.
Сегодня уже не нужен "блат", чтобы по$
лучить квартиру, нужны только деньги.
А вот малоимущим пока необходима
помощь государства, через систему
ипотечного кредитования, использова$
ние вторичного рынка жилья. 

� И все же, где�то недорабатыва�
ет администрация Уфы, где ее сла�
бое звено?

$ Если уж говорить о недостатках, я
бы не стал отделять администрацию
столицы от всего нашего правительства.
В конечном счете мы работаем согласо$
ванно, в одной упряжке. Общая же наша
беда, на мой взгляд, $ равнодушие лю$
дей. Мы призваны создать гражданское
общество, работать на общий результат.
То есть каждый уфимец должен ощу$
щать себя жителем столицы и душой бо$
леть за все, что в ней происходит, стара$
ясь направить эту жизнь в цивилизован$
ное русло.

Беседовала Галина ИШМУХАМЕТОВА
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деловой разговор

� Когда вы последний раз при�

глашали супругу в театр, кино?

� Кажется, ходили на Джигарха�
няна. Мы оба любим этого актера.
Стараемся не пропускать премьеры
в Башгосдрамтеатре, Русском,
Оперном театрах. Но часто заплани�
рованные с супругой посещения
срываются из�за моей занятости, и
Нина Николаевна идет на представ�
ления одна. 

� Последняя прочитанная ва�

ми книга?

� "Штрихи к портрету" Игоря Гу�
бермана. Потрясающая вещь о ре�
прессиях 30�х годов, когда без вести
пропадали выдающиеся люди. А в
своем рабочем столе постоянно
держу томик моего любимого Омара
Хайяма. Когда наваливается вдруг
усталость, тяжелые мысли, муд�
рость этого восточного философа
быстро снимает всякий стресс. 

� Удалось ли вам нынче избе�

жать гриппа? Какие лекарства вы

принимаете в профилактических

целях?

� Тьфу, тьфу, уже который год
гриппа мне удается избежать. За�
благовременно делаю профилакти�
ческие прививки. Лекарствами я не
увлекаюсь. Единственное, по утрам
для профилактики выпиваю таблет�
ку ренатека, нормализующего дав�
ление.

� В каком ресторане вы были

последний раз?

� В ресторанах бываю редко, в
основном на юбилейных вечерах.

�  Где и с кем вы покупаете ве�

щи для своего гардероба?

� Делаю это всегда самостоя�
тельно, если даже жена в этот мо�
мент рядом со мной. Полагаюсь
только на свой вкус. Благо, выбор
сегодня предостаточный.

� Что вы обычно дарите своей

супруге? Каким был подарок нын�

че на 8 Марта?

� Обычно дарю ее любимые духи
от Кристиан Диор. А в этот раз на 8
Марта подарил небольшой моющий
пылесос для кухни � жена была в
восторге!

� Говорят, вы коллекциониру�

ете часы?

� Не только. Еще я собираю нео�
бычные бокалы, кружки � их у меня
несколько стеллажей.

� Как часто проводите время с

внуками?

� У меня три внучки. Общение с
ними � самое большое удовольст�
вие, если только на это удается вы�
кроить время.

� Ваше заветное желание на

ближайшие годы?

� Жить активной жизнью и рабо�
тать в команде Муртазы Губайдулло�
вича Рахимова.

БЛИЦ % ОПРОС
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ценовой барометр

Объявляя о
том, что в
январе слу�

чились рекордно
высокие поступ�
ления в федеральный бюджет,
правительство словно сглазило. В
феврале уже получился недосбор.
По первому факту официальная
гипотеза � предприниматели вы�
ходят из тени. Однако более ре�
альным выглядит такое объясне�
ние: несимметричное перерас�
пределение доходов между цент�
ром и регионами � у последних в
кармане становится все простор�
нее. Зато по февралю поток дохо�
дов "неожиданно" обмелел. Кину�
лись было переделывать налого�
вое законодательство, так нет,
лишь недавно объявили: все, что
ни делается � "всерьез и надолго".
Выходит, надо снять пиджак и по�
работать руками. Стагнация про�
изводства, укрепление рубля,
стратегия реформ � все это темы
"банкетного толка". Теперь же
нужда, жестокая и неотступная,
усугубляемая оскудением регио�
нальных бюджетов. И ее невоз�
можно списать на промахи пред�
шественников. А еще неприятно,
что февральский провал махом
девальвировал все рассуждения о
плодах налоговой реформы � что
якобы бизнес бросился выходить
из тени, увеличивая тем самым
доходы бюджета. Впрочем, никуда
в тень бизнес и не уходил � это
распространенное заблуждение.
Дело в том, что наш бизнес в так
называемой тени родился, где рос
и развивался, а это уже задачка
для государства � как рассеять
мрак теплым светом закона и по�
нятного права.

Сокращение в два раза роста
промышленного производ�
ства говорит о том, что ис�

черпывает себя посткризисная
модель развития, основанная на
трех китах экономической полити�
ки, свойственной странам с некон�
курентным перерабатывающим

сектором и неразвитой банков�
ской системой: усиленный экс�
порт природных ресурсов, вялая
модернизация, поддержание за�
ниженных цен на энергию, труд и
стоимость национальной валюты.
Такая модель экономического
роста способна обеспечить высо�
кие темпы в промышленности
лишь до тех пор, пока удается под�
держивать огромное положитель�
ное сальдо торгового баланса,
способствующее накачке эконо�
мики дешевыми деньгами, обес�
печенными резервами Централь�
ного банка. Но еще в декабре про�
шлого года сальдо торгового ба�
ланса сократилось вдвое, рост ре�
зервов ЦБ, равно как и денежной
базы, прекратился. Экспорт сырья
� наиболее выгодный бизнес в
стране. Этот сектор концентриру�
ет подавляющую долю инвестици�
онного потенциала, использова�
ние которого за рамками про�
фильного бизнеса не слишком эф�
фективно или уходит за границу.
Мы наблюдаем сегодня попытки
сырьевых компаний покупать не�
профильный бизнес, а также рож�
дение глобальных планов перено�
са инвестиционной активности за
пределы страны. Но инвестицион�
ные вложения в непрофильный
бизнес сырьевых компаний будут
малоэффективными, а инвестици�
онная экспансия в профильном
сырьевом бизнесе ведет к закреп�
лению статуса России как сырье�
вой державы. 

Наконец, состояние финан�
сового сектора � несомнен�
ное препятствие для про�

гресса. Уровень инфляции оста�
ется высоким и не сильно�то под�
чиняется воле монетарных влас�
тей. Банки если и кредитуют про�
мышленность, то предпочитают
сырьевой бизнес и экспортные

операции. А любимым делом
для многих, особенно мелких,
банков являются валютооб�
менные операции и
п о л у ч е н и е
д о х о д а
о т

игры
на по�
нижение
р у б л я .
Р е г у л и �
р о в а н и е
д е н е ж н о г о
предложения зиж�
дется исключительно на интер�
венциях Банка России. Процент
ная ставка не регулирует денеж�
ный спрос, а Центральный банк не
проводит операций на открытом
рынке. Таким образом, стабиль�
ность всей финансовой системы
нанизана на курс, уровень которо�
го во многом зависит от конъюнк�
туры сырьевых рынков. Финансо�
вый рынок существовал в России
до кризиса�98. Другое дело, что
он был использован, чтобы нака�
чать бюджет краткосрочными зай�
мами, поскольку правительство
не смогло собрать налоги. Сего�
дня правительство в состоянии
делать эту работу, бюджет сво�
дится с профицитом. 

Основными показателями экономических успехов го�

сударства последнюю пару лет оставались темпы

роста ВВП, увеличение доходов бюджета и наконец

приращение "золотого запаса". Однако изрядно поту�

скневшие стяги грозят совсем обвиснуть и с этим ре�

шено как�то бороться. Похоже, что старыми полицей�

скими методами.

СИЛОВАЯ
КОНТРРЕВОЛЮЦИЯ
Денис БОРОДИН



Есть, правда, еще одна проблема
� создать в России нормальную
банковскую систему. Однако се�
годня банки встречают в штыки
попытки что�либо изменить и са�
мое любопытное и даже комичное
� именно они с тревогой обраща�
ются к Президенту, кивая на эко�
номический спад в стране � дес�
кать, караул, именно это мешает
нам вкладывать деньги в реаль�
ный сектор. Мы, дескать, боимся. 

Не приносит ожи�
даемых плодов и
приватизация то�

го, что в стране еще
осталось. Да, еще мно�

го у нас государствен�
ной собственности, но

можно ли управлять
ею эффективно?

Это камень в
сторону го�

сударст�
венных
у н и �
тарных

п р е д �
п р и я �

тий, 

в просторечии
ГУПов. Их, вероятнее всего, попы�
таются акционировать. Конечно,
не сразу, сначала государство на�
мерено заставить все государст�
венные унитарные предприятия
поделиться прибылью с бюдже�
том. Правда, у директоров будет
шанс оставить прибыль себе � для
этого им нужно будет убедить
специальную межведомственную
комиссию в том, что предприятию
она нужнее, чем государству. Во�
первых, директоров ГУПов хотят
заставить работать по утвержден�
ным бизнес�планам. Составить
его директор может сам и обосно�

вать в нем, какую часть прибыли
нужно оставить на развитие пред�
приятия и к какому экономическо�
му эффекту это приведет. Если
план окажется убедительным, вся
прибыль или ее часть пойдет на
инвестиции, после чего раз в
квартал директору придется отчи�
тываться о результатах своей ра�
боты. Если выручка, чистые акти�
вы, чистая прибыль и прибыль,
перечисляемая в бюджет, окажут�
ся ниже плановых, контракт с ди�
ректором может быть расторгнут.
В случае, когда директор не пред�
ложит федеральным чиновникам
бизнес�план, комиссия сама уста�
новит для ГУП норму чистой при�
были и долю прибыли, отчисляе�
мой в бюджет. Нарушил � увольне�
ние. В общем на весах лежит
оценка аудиторов, по которой го�
сударство недополучает от ГУП
примерно 100 млрд. руб. в год (а
вся приватизационная программа
этого года стоит около 35 млрд.
рублей). Правда, на пути благих
намерений встает интересная
правовая коллизия. ГУП � это
единственная форма собственно�
сти, которая практически не опи�
сана законодательно, поэтому
проконтролировать работу гос�
предприятий крайне сложно. По
степени непрозрачности они ли�
дируют среди всех организацион�
но�правовых форм и потому оста�
ются самыми удобными для ди�
ректоров, потому что по Граждан�
скому кодексу те � единоличный
орган исполнительной власти на

предприятии. Так что прежде чем
пытаться получить прибыль, нуж�
но написать о них отдельный за�
кон.

По старой советской тради�
ции уже в конце прошлого
года власти активно приня�

лись "изыскивать внутренние ре�
зервы", ибо наша гордость не
позволяет искать счастья на сто�
роне. Искомое сокрыто... в лю�
дях. Сделать экономику честной
и прозрачной, как хорошая от�
бивная, поручено силовым ве�
домствам. Именно они, как мог
заметить внимательный зритель,
особенно охотно отчитывались
перед главой государства о про�
деланной работе и хороших пла�
нах на будущее. Если учесть, что
львиная доля экономических
преступлений остается вне кад�
ра, то размах, извините, размер
"резервов" ошеломляет. (По дан�
ным МВД, только преступлений
экономического плана за про�
шлый год было выявлено около
400 тысяч. Налоговая полиция,
по ее отчетам, в прошлом году
завела около 40 тысяч уголовных
дел, сколько не было за всю де�
сятилетнюю историю). Можно
сказать, многомиллиардный "ре�
зерв". И знают, как его изыскать,
кроме упоминавшихся, судебные
приставы, комитет по финансо�
вому мониторингу, генпрокурату�
ра... 
Пока других резервов у прави�
тельства, по всей видимости, нет.
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ценовой барометр

P.S. Правда, жизнь по закону требует и ответной взаимности. Консти�
туционный суд готовится опубликовать определение, согласно которому на�
логовые органы, проиграв налогоплательщику в арбитражном суде, будут
обязаны возместить ему расходы на адвокатов. 

Только в прошлом году российские арбитражные суды признали недей�
ствительными около 1200 решений налоговых органов. Следовательно, ре�
шение Конституционного суда вынудит налоговых инспекторов обращаться в
суд значительно реже. Но самое главное, тяжбы больше нельзя будет исполь�
зовать, чтобы затянуть время. Более того, свои судебные расходы смогут
взыскать с МНС все налогоплательщики, выигравшие дела в последние три
года. 

Сначала суд упорно отказывал "победителям" налоговиков, расценивая
"расходы истца на представительство интересов в суде не как убытки, возме�
щаемые по правилам, установленным Гражданским кодексом, а как судеб�
ные издержки, понесенные истцом в сфере процессуальных отношений". Ни
Арбитражно�процессуальным, ни Налоговым кодексами возмещение таких
расходов не предусмотрено. И такую практику долгое время никто не оспари�
вал. И напрасно. Недаром говорят, что наступило время умных адвокатов.  

А теперь конституционные судьи решили, что "при возмещении ущерба,
понесенного налогоплательщиком ввиду неправомерных действий госорга�
на, арбитражным судам необходимо руководствоваться статьями Граждан�
ского кодекса. 

Что теперь будет, трудно предугадать. Очень много по всей России су�
дятся по поводу возврата НДС экспортерам � там колоссальные суммы, а
значит и расходы на адвокатов астрономические � 5 � 10% от суммы иска. Из
каких закромов будут возмещаться судебные потери � неясно.

Остается самый важный вопрос: согласится ли государство цивилизо�
ванно вести себя в суде или просто придумает какой�то метод, чтобы обойти
собственноручно вырытую яму.



Луиза Фархшатова, директор
студии телевидения ГТРК "Баш%
кортостан":

$ За дер$
жаву обидно!
В чем причина
неудачных вы$
ступлений рос$
сийских поли$
тиков:  непро$
фессионализм
или политика?
На мой взгляд,
и то и другое.
Как можно ожидать блестящих выступ$
лений от спортсменов, которые живут по
большей части за границей и там же тре$
нируются, выступают в национальных
сборных тех же Штатов. Ведь получи$
лось, что на Олимпиаде, выступая в со$
ставе российской сборной, они играли в
то же время против своих американских
партнеров, с кем уже по нескольку лет
работают в одной упряжке.

Из всего случившегося нам надо
сделать серьезные выводы. А главное $
поучиться у американцев любить свою
страну и в ответственный момент ставить
интересы государства превыше всего ос$
тального. Конечно, России необходимо
возрождать и лучшие спортивные тра$
диции, и  некогда свойственное нашему
народу чувство патриотизма. Иначе так и
останемся на обочине прогресса и циви$
лизации.

Владимир Самородов, пред%
седатель ГОСКОМСПОРТТУ%
РИЗМА РБ:

$ К результатам прошедшей
Олимпиады я отнесся профессио$
нально, без эмоций, которые буше$
вали в прессе. С самого начала было
ясно: войти в тройку стран$победи$
телей будет непросто. Нам, предста$
вителям субъектов
Российской Федера$
ции, тем более обид$
но, поскольку нет
должной "доводки"
наших спортсменов.
Мы их пестуем, рас$
тим, отдаем в нацио$
нальные сборные
страны, но должной
отдачи, к сожале$
нию, не получаем. Не
хватает высокопро$
фессиональных тре$
неров. Иностранных
спортсменов  на со$
ревнованиях сопровождает целая
бригада, включая самых разных спе$
циалистов, а российские команды
остались в пещерных временах $ нет
соответствующего оборудования,
инвентаря, оплаты. На одном патри$
отизме в эпоху рынка далеко не уе$
дешь. О каких золотых медалях
можно вести речь, если из$за отсут$
ствия должной базы Россия вынуж$

дена даже свои чемпионаты  прово$
дить  за границей!  

Безусловно, дает о себе знать и
непрекращающийся передел власти
между тремя спортивными структу$
рами в Москве. Нет теперь наших
представителей и в международных
федерациях по видам спорта $
прежние позиции России потеряны.

Амбиции остались, а
возможности заявить о
себе как об одной из
сильнейших команд в
мире иссякли. И нынеш$
нее поражение на
Олимпиаде $ тому под$
тверждение. Звоночек,
так сказать, прозвенел,
и надо принимать кар$
динальные меры, чтобы
вернуть свои позиции
на мировой спортивной
арене. 

Что же касается по$
литики, она, конечно

же, тоже имеет место. Никакой де$
мократии в спорте нет, побеждает
сильнейший во всех отношениях.
Американцы в этот раз нас основа$
тельно прессинговали, используя в
том числе и журналистов. Случив$
шееся надо воспринимать объек$
тивно и принять все меры, чтобы
впредь таких  сокрушительных по$
ражений не было.  
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прогноз

НЕСПОРТИВНЫЕ
ПРИЕМЫ

Итоги ХIХ зимних

Олимпийских игр

всколыхнули  российское

общество: неудачные

выступления наших

спортсменов породили

массу слухов и домыслов.

Не осталась в стороне и

политика. Тем более, 

что Президент России

Владимир Путин

обозначил начавшийся год

приоритетным к спорту. 

А что думают по этому

поводу уфимцы?

Обсуждению этой теме 

мы посвятили мартовский

интерактивный опрос.



прогноз
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Геннадий Мокеев, док%
тор педагогических наук,
заведующий кафедрой
физвоспитания УГАТУ:

$ Результаты выступлений
российских спортсменов на
Олимпиаде в Солт$Лейк$Сити
для меня лично не стали сенса$
цией. Этого и следовало ожи$
дать. Думаю, и сама российская
команда была к этому готова. К
сожалению, все последние 10
лет мы шли к этому плачевному
итогу. 

Конечно, одна из главных
причин $ недостаток финанси$
рования, из$за чего ветшает и
отстает от мировых стандартов
материальная база. Но не толь$
ко в ней дело. И  в советские

времена  мы не могли похвас$
тать образцовой базой, но вме$
сте с тем общая ситуация была
гораздо благоприятнее для раз$
вития физкультуры и спорта,
чем теперь.

Как и в любом деле, в
спорте важна система, а не ра$
зовые акции. А годами склады$
вавшуюся систему как раз$таки
на заре рыночных реформ и
разрушили. Советский спорт
базировался на уникальных на$
учно$методических материа$
лах, профессионально форми$
ровавшихся при ВНИИФК (Все$
союзный научно$исследова$
тельский институт физической
культуры). Однако бывший ми$
нистр Тарпищев в одночасье
все это разрушил. Теперь спе$
циалисты предпринимают по$
пытки воссоздать утерянное.

Внимание Президента Рос$
сии к спортивной проблеме по$
хвально, но все же подход дол$

жен быть системный.  Я рабо$
таю с молодежью и давно по$
нял, что мировоззрение, в том
числе и отношение к спорту, к
здоровому образу жизни, фор$
мируется у подростков до 15
лет. А многие российские дети,
к сожалению, сегодня броше$
ны. Их родители зарабатывают
вроде бы хлеб насущный, а пе$
дагогов, тренеров$энтузиастов,
формирующих духовность, па$
триотизм, остается все меньше
и меньше. Очень сложный, од$
ним словом, вопрос. Радужных
перспектив на ближайшие годы
я не вижу. Пока не будет суще$
ственного подъема в экономике
России, деградация в спортив$
ной сфере продолжится.

Фарид Ильясов, на%
чальник Управле%
ния инкассации РБ:

$ То, что произошло
на Олимпиаде, конечно,
обидно. В спорте дол$
жен победить сильней$
ший, а не большая по$
литика. В то же время
российской сборной на$
до было подготовиться
посерьезнее, чтобы не
дать повода для интриг
и заговоров.

А к спорту отношусь
я только положительно.
Без этого работать не$
возможно, сама наша
служба подразумевает
тесную связь со спор$
том. Здоровый образ
жизни для меня $ кредо
жизни. Я не пью, не ку$
рю и пропагандирую
это. Увлекаюсь рыбал$
кой, охотой, хоть уже и
не выступаю, стараюсь
участвовать во многих
соревнованиях. Я $ от$
личник физической
культуры, спорта и ту$
ризма России.

По статистике, в
России спортом занима$
ется очень малая часть
населения. Это объясня$
ется, наверное, тем, что
люди вынуждены ду$

мать об источниках су$
ществования больше,
чем о духовном и физи$
ческом здоровье. Я счи$
таю, надо любить само$
го себя. Если ты не лю$
бишь себя, то окружаю$
щие тоже не полюбят.
Если ты нездоровый, кто
тебя полюбит? 

Для оздоровления
общества нужны, конеч$
но, государственный
подход к проблеме и
финансовая поддержка.
Хотя мы и критикуем со$
ветскую эпоху, но ведь
тогда в каждом дворе
была хоккейная короб$
ка, и ребятишки там за$
нимались. А сейчас... Я
поднимаюсь в свою
квартиру (предпочитаю
подниматься пешком) и
вижу: в каждом углу
шприцы валяются, мо$
лодежь сидит одурма$
ненная. Это о чем гово$
рит?

Что касается спорта
в республике, измене$
ния в лучшую сторону
есть. Вспомните только,
сколько первенств Рос$
сии и Европы провели у
нас за последнее время.
И все они были органи$
зованы на высоком
уровне. А объявление
нынешнего года в Баш$
кортостане Годом здо$
ровья еще раз обязыва$
ет руководителей пред$
приятий более внима$
тельно отнестись к са$
мочувствию своих ра$
ботников и вовлечению
их в физкультурное
движение.

Руслан Габзалилов, директор
Центра дизайна и рекламы
"Большая коллекция":

$ Зимняя Олимпиада показала, что у
американцев абсолютно нет чувства ува$
жения к другим. С их стороны вместе с
хорошей организацией и гостеприимст$
вом требовалась всего лишь объектив$
ность. Но у них верх взяло какое$то боль$
ное воображение, фанатизм, что приве$
ло к беспрецедентному давлению на су$
дей и медицинский персонал. Все эти вы$
ходки американцев лично я воспринял
как позор для них. Не надо путать поли$
тику со спортом.

В то же время, я считаю, что последняя Олимпиада всколыхну$
ла всех нас, и мы поняли, что в России спорту надо уделять больше
внимания, чем сейчас. Ведь в последние годы все шло по инерции,
спорт потерял свою массовость. Но все это поправимо. Россия обла$
дает очень большим потенциальными возможностями, всего лишь
нужна серьезная государственная поддержка и со спортом все будет
у нас хорошо.



М
нение населения Уфы о суще$
ствующей системе управления
жилищно$коммунальным хо$

зяйством неоднозначно. Голоса между
позицией о том, что система "требует се$
рьезных изменений" (38,4%), и другой $
"в целом она работоспособна, важно кто
в ней работает" (39,5%) распределяются
равномерно.

На момент опроса осведомлены о
предполагаемой реформе меньше по$
ловины жителей Уфы $ 42,4%. Такой
уровень информированности можно
оценить как довольно низкий. Обычно
для успешного продвижения того или
иного проекта считается, что информи$
рованность населения должна состав$
лять 70 $ 80%. 

Около 50% населения все$таки го$
тово в той или иной форме участвовать в
управлении жилищным фондом. В то же
время большинство населения ничего
не знает о "товариществах собственни$
ков жилья", которые будут составной ча$
стью новой системы управления жилищ$
но$коммунальным хозяйством.

Большая часть горожан осведомле$
на о том, что согласно программе ре$
формирования в 2004 году население
должно платить 100% за жилищно$ком$
мунальные услуги. 

Больше половины опрошенных счи$
тает, что сегодняшний уровень оплаты
выше, чем качество оказываемых услуг.

При сегодняшнем положении, ког$
да население платит значительно мень$
ше стоимости оказываемых жилищно$
коммунальных услуг, только 25,9% (т.е.
четверть) уфимцев считает, что их опла$
та соответствует или даже ниже качества
оказываемых услуг. Поэтому логика, что
для повышения качества услуг необхо$
димо увеличение размеров оплаты, при
определенных обстоятельствах может

вызвать неприятие со стороны тех горо$
жан, которые считают, что они и так пла$
тят слишком много, а их, отметим, боль$
ше 50%. Особенно отчетливо данное
противоречие может проявиться при ус$
ловии, что население не верит в повы$
шение качества услуг при повышении
уровня оплаты.

Основная часть горожан $ 45,6% не
знает, смогут ли они оплатить жилищно$
коммунальные услуги по новым расцен$
кам или нет. Только около 10% населе$
ния считает, что оплачивать их сможет. В
целом это соответствует доли населения,
которое можно отнести в Уфе к обеспе$
ченному классу. Утверждают, что "мы это
оплачивать уже не сможем" $ 37,2% на$
селения, т.е. более одной трети.

Оплата становится непосильной при
среднем уровне дохода на каждого чле$
на семьи ниже 1600 (среднее $ 1445)
рублей в месяц или 2800 (среднее $
2278) рублей на человека. Уверены в
своих возможностях уфимцы с доходом
на каждого члена семьи свыше 2600
(среднее $ 3400) рублей или свыше
5600 (среднее 7900) рублей личного до$
хода.

Таким образом, только около 13%
жителей Уфы точно смогут в этом году
оплачивать жилищно$коммунальные
услуги по новым тарифам.

Значительная часть уфимцев пони$
мает, что сфера жилищно$коммуналь$
ного хозяйства требует определенных
изменений в системе своего функциони$
рования. Основная задача заключается в
разъяснении сути проводимой рефор$
мы, при которой выделяемые на жи$
лищно$коммунальную сферу ресурсы
направляются не ЖЭУ, ЖРЭУ и т.д., а в
руки собственника жилья, т.е. конкрет$
ного человека. Благодаря этому человек
сам сможет определять, к кому обра$
щаться за услугами, возрастет конкурен$
ция в данной сфере, повысится качество
услуг и эффективность государственных
вложений, а значит и результаты функ$
ционирования данной отрасли в целом.

Тимур Саблин, 

генеральный директор 

центра изучения общественного

мнения "СИМАКС"
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опрос

Как вы относитесь к ситуации, когда все затраты (100%) 
по жилищно%коммунальным услугам будут нести сами жильцы?

В а ш а  к в а р т и р а . . .

Приватизиров., Не привати� Затрудняюсь В целом
кооперативная зированная ответить по г. Уфе

Это правильная мера 6,2% 7,2% 0,0 6,3%

Считаю, что сейчас большинство людей 
живет плохо. Поэтому основные расходы 
за жилищно�коммунальные услуги 
и содержание дома должно нести
само государство 41,1% 52,4% 45,7% 47,2

Надо сделать так, чтобы зажиточные люди 
платили за все коммунальные услуги, 
а бедные должны платить только часть сумм 44,0% 35,5% 20,0% 38,1

Затрудняюсь ответить 8,7% 4,8% 34,3% 8,4%

Итого 100% 100% 100% 100%

Сможете ли вы оплачивать
услуги по жилью

и коммунальным услугам,
если они в течение 2002 года

возрастут еще на 20 % 25%?

Представленный аналитический отчет базируется

на результатах опроса общественного мнения,

проведенного в январе 2002 г. в Уфе. Были опрошены

уфимцы во всех районах нашего города, выбранные

по квотному принципу. Основные признаки выборки:

пол, возраст, образование, национальность. 

Опрос проводился методом анкетирования 

по месту жительства респондентов. 

Жилищно%
коммунальная
РЕФОРМА:
плюсы и минусы

А. Да, сможем $ 10,3%
Б. Может быть, да, может быть, нет $ 45,6%
В. Затрудняюсь ответить $ 6,9%
Г. Нет, уже не сможем $ 37,2%

А

Б

В

Г
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позиция

Мой отец

Касымов Гайса

М у с и н о в и ч

умер 26 фев�

раля на во�

с е м ь д е с я т

седьмом году

жизни. 50 лет

состоял в

КПСС. Долгие

годы работал в загадочной для

меня, сына, системе Госрезер�

вов.

Между прочим, московский

журнал "Профиль" в самой пер�

вой тетрадке своей за этот год

рассказал об этой достаточно

засекреченной системе. И я те�

перь знаю, что ничего подобно�

го, то есть никаких запасов на

случай чрезвычайных ситуаций,

нет, например, в Канаде. А наши

кладовые настолько хоро�

ши, что...

М
ежду прочим, дав�
ным�давно отец во�
дил меня "на объект".

То есть на совершенно закры�
тый госрезервовский прирель�
совый склад. Там разгружали
вагоны. Причем к ящикам с
чем�то (с тушенкой? Сгущен�
кой?) рука человека не прика�
салась. Погрузчик по специ�
альному трапу заезжал непо�
средственно в вагон, поднимал
пакет и отвозил его на место
хранения. Для того, чтобы все
получалось так просто, следо�
вало всего�навсего добиться,
чтобы груз был уже в вагонах на
специальных поддонах. В слав�
ные советские годы чего�то до�
биться было непросто.

Кстати, на том складе име�
лись датчики температуры и
влажности. Так что злые языки,
болтающие, что тушенка у нас
попадает в торговую сеть, "отлежав�
шись", правы и не правы одновре�
менно. Отлеживается она в доста�
точно комфортных условиях.

Между прочим, после полувеко�
вого членства в Коммунистической
партии Советского Союза мой отец
сделался горячим противником ком�
мунизма, сторонником Ельцина. Ви�
димо, допущенный к секретам на�
шей общей кладовой, он знал про
державу что�то такое, от знания чего
ему становилось обидно.

И вот я думаю, что у нас, бывших
советских людей, есть свобода вы�
бора. То есть каждый из нас может
обижаться за страну по�своему. Вка�
лывая во имя и на благо. Занимаясь
демагогией и заламывая руки в ящи�
ке. И просто делая свое не шибко ве�
ликое, но дело. Впрочем, первое и
третье � одно и то же. Или почти од�
но и то же.

Так вот, надежный тыл, который
нам обеспечивает в том числе и
Росрезерв (так теперь это ведом�
ство называется), � это очень важ�
но. Но... почему же очередная кам�
пания, например, против "ножек
Буша"  у нас настолько увязана не с
тем, умеем ли мы сами хозяйство�
вать, умеем ли делать припасы, а с
политико�идеологическими наши�
ми чувствованиями. Потому что да�
же российская ветеринарная служ�
ба выступает не с выкладками, не с
данными анализов, а с эмоциями.
Ух, как не любо нам все американ�
ское. Бедный дядя Сэм! Мерзкий
Змей Американович! Ну и где жерт�
вы продуктовой агрессии? Что�то
про них не слышно! Зато отлично
слышно про тушенку от Главпро�
дукта (что еще за Главк такой? Что
за министерство пищевого счас�

тья?). Такой рекламный фокус, что
заморочили голову всей стране.

Нет, мы�то в Башкирии защище�
ны от происков штатовских куриц. 
У нас завались своих окорочков.
Иностранные ножки до нас не до�
бегают не потому, что коротки, а
потому что отечественный произ�
водитель в республике на высоте.
Даже Главпродукт нам не страшен.
И куры свои, и тушенка, и даже сгу�
щенка.

Кстати, если антиамериканское
лобби добьется своего, то, помя�
ните мое слово, цены на отечест�
венные ножки и крылышки подско�
чат. Стало быть, более явными ста�
нут интересы российских продук�
тоторговцев, родных наших спеку�
лянтов.

Бей чужих, чтобы свои выгоду
имели! � такая простая, как дважды
два, мысль.

Наша детская доверчивость
ведь сказывается не только на ре�
зультатах выборов.

Кстати, о металле. Который не в
голосе. Я про тот, который Россия
экспортирует в Америку и на кото�
рый вводится пошлина. Оно, конеч�
но, плохо для нас, что пошлина и что
это может закрыть для России путь
во Всемирную торговую организа�
цию. Но не кажется ли вам, что США
многому учатся у русских? В частно�
сти, этот непрагматичный ход будто
срисован с российских прописей.
Отставленный с поста вице�премье�
ра Илья Клебанов лоббировал пош�
лину на ввоз подержанных инома�
рок и таки пролоббировал, а по�
том... Естественно, отменили эту
глупость. Но все�таки очень все это
интересно. Каждый охотник желает
знать, где сидит фазан � дабы пора�

деть тому делу, которое... Швей�
царский суд признал�таки това�
рища Бородина Пал Палыча ви�
новным в отмывании грязных
денег, а некоторые другие отече�
ственные руководители, сидя у
руля, продолжают вертеть его в
исключительно свою, а не в нашу
с вами сторону.

Результаты всех и всяческих
опросов общественного мнения
в России говорят о том, что на�
род у нас большие надежды воз�
лагает на смертную казнь и вся�
ческое ужесточение антикрими�
нального законодательства.
Расстрелять американские нож�
ки, конечно, не так уж трудно.
Доказательства у нас всегда
умели создавать такие, которые
надо. И в случае крылышек (это я
не про Аэрофлот, хотя и про него
тоже) сумеют, не волнуйтесь.

И какое мне дело, кому будет
принадлежать шестая кнопка в
моем телевизоре. Не мне и не
моим соседям.
Как видите, в России все связа�

но.
Особенно в то время, когда нас

окружают американцы. Вот уже в
Грузии скоро десант высадят. И в
Минск агентов забросили. Правда,
штатских. Я родился в столице Бе�
лоруссии. Мне больно.

Хочу инвестиций! 
Но кто же даст в долг человеку, у

которого мания преследования?

...Поскольку я пишу этот текст

непосредственно в Женский

день, то предлагаю выпить ис�

ключительно за наши ножки. Же�

лательно дамские.

ЗА ВАШИ 
И НАШИ
НОЖКИ!
Политические туманности от Касымова



GMP % гарантия
безупречного качества

29 января 2002 года состоялись пре$
зентация и торжественное открытие про$
изводственных цехов, реконструирован$
ных и оснащенных по международным
стандартам. В презентации приняли учас$
тие Премьер$министр РБ Р.Байдавлетов,
президент концерна "Иммуноген" В.Ган$
зенко, директора НИИ, предприятий
фармацевтической промышленности,
ректоры вузов.

Впервые в столице Башкортостана в
цехе ассоциированных препаратов и в
цехе цитомединов построены "чистые"
помещения, отвечающие самым совре$
менным требованиям.

Проектно$строительные и отделоч$
ные работы выполнили чешская фирма
"Блоцк" и российские специалисты, пред$
ставляющие ЗАО "АМС" (г.Миасс). Обо$
рудование $ немецкой фирмы "Бош".

Новые линии производят до 24 тыс.
ампул в час. Гриппол, рибоксин, хлорид
кальция, магнезия, новокаин, церебро$
лизат, даларгин, протамина сульфат, им$
муноглобулины, тиролиберин и многие
другие препараты, а также новые фарма$
цевтические и иммунобиологические
средства производятся теперь здесь.

Введение в действие одновременно
двух новых современных дорогостоящих
объектов, а каждая линия $ это своеоб$
разный мини$завод по выпуску конку$
рентоспособных полифункциональных и
высокоэффективных лекарств, $ это уни$
кальное событие не только для Республи$

ки Башкортостан, но и для России и стран
СНГ. В этот же день был проведен семи$
нар по обмену опытом и подготовке дей$
ствующего производства по междуна$
родным требованиям.

В настоящее время на предприятии
ведется работа по переводу производст$
ва и выпуска иммунобиологических и ле$
карственных средств в соответствии с
международными требованиями GMP
(правилами правильного производства).

Символично, что торжественное от$
крытие модернизированных цехов состо$
ялось в Год здоровья. В перспективе ре$
организация производства позволит вы$
пускать лекарства высокого качества, за$
щищая тем самым интересы здоровья
граждан, развивать экспортный потенци$
ал уфимского предприятия и интегриро$
вать его в мировую систему здравоохра$
нения.

Важнейшие результаты
фундаментальных 
и прикладных 
исследований

Здесь впервые в мировой медицин$
ской практике разработаны и внедрены в
производство и практику здравоохране$
ния инактивированная сухая антирабиче$
ская вакцина (профессор В.Морогова,
1968 г.), комплексный препарат ботули$
нических анатоксинов (профессор
В.Мельников, 1965 г.), технология полу$
чения сухих бактериофагов (С.Кривоше$
ева, 1968 г.).
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СПАСЕНИЕ ИЗ ПРОБИРКИ

Дата рождения предприятия  6 июня
1905 г. Именно в этот день на базе пастеров
ской станции, организованной врачом
Я.М.Пальчиковым и преобразованной позд
нее в Бактериологическую лабораторию, по
решению Уфимского губернского земства
был создан Бактериологический институт.
Его первым директором стал врач В.Н.Кры
жановский.

Первоначально институт проводил бак
териологические анализы, выпускал оспен
ную, холерную вакцины, противодифтерий
ную и противоскарлатинозную сыворотки,
диагностикум брюшного тифа и паратифов;
по методу Пастера готовилась антирабичес
кая вакцина.

С началом Великой Отечественной вой
ны произошла коренная перестройка всей
деятельности института, связанная с усло
виями военного времени и эвакуацией в Уфу
Московского областного института эпиде
миологии имени И.И.Мечникова, с которым
он был слит в 1943 г. приказом НКЗ РСФСР.
Был создан единый мощный Уфимский на
учноисследовательский институт эпидеми
ологии и микробиологии имени И.И.Мечни
кова Министерства здравоохранения
РСФСР.

В 1952 г. институт был переведен в непо
средственное ведение Министерства здра
воохранения СССР и получил наименование
Уфимского научноисследовательского ин
ститута вакцин и сывороток имени И.И.Меч
никова, расширился профиль его деятель
ности, возросла значимость института как
учреждения союзного значения.

Особенно интенсивно институт начал
развиваться в 6070е годы, когда перебази
ровался в новые корпуса Демского района
Уфы и стал одним из самых крупных научно
производственных биотехнологических
комплексов России. В 1988 г. институт был
преобразован в НПО "Иммунопрепарат".

Историческая справка
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Впервые в стране было налажено
производство интерферона (профессор
Ф.Исупов, 1971 г.), полианатоксина для
профилактики анаэробных инфекций
(профессор Н.Мельников, 1971 г.), куль$
туральной антирабической вакцины,
инактивированной УФ$лучами (профес$
сор В.Морогова, 1976 г.), противоаллер$
гического иммуноглобулина (профессор
В.Стригин, 1986 г.), новые технологии
получения бактериофагов против ки$
шечных и условно$патогенных бактерий
(профессор Т.Нигматуллин, профессор
Н.Ворошилова, 1986, 1993 гг.).

За последние десять лет разработа$
но и внедрено 18 новых высокоэффек$
тивных полифункциональных препара$
тов, 6 из них не имеют аналогов в миро$
вой медицинской практике.

Первым в России предприятие осво$
ило производство препарата иммунове$
нин $ иммуноглобулин для внутривенно$
го введения в сухой форме для лечения
тяжелых бактерийных и вирусных ин$
фекций. По своему качеству иммунове$
нин соответствует Европейской фарма$
копее.

Начато производство нового, остро$
дефицитного на фармацевтическом
рынке России и стран СНГ лекарственно$
го средства тиролиберин $ для лечения
алкоголизма и наркотической зависимо$
сти. Внедряется в производство новый
комбинированный антацидный препа$
рат фосфагель для лечения заболеваний
желудочно$кишечного тракта.

Разработана свечевая форма препа$
рата простатилен и новый комбиниро$
ванный препарат интерпрост для лече$
ния хронических простатитов.

Успешно прошли клинические ис$
пытания нового комбинированного пре$
парата лактоферон $ для лечения гине$
кологических больных. Разработан но$
вый полифункциональный биопрепарат
бактиспорин бифидосодержащий $ для
профилактики и лечения дисбактерио$
зов, кишечных инфекций, бактериаль$
ного вагиноза, гнойно$септических ос$
ложнений в послеоперационном перио$
де.

По разработанным новым научным
технологиям выпускаются бактериофаги
против условно$патогенных бактерий
(стафилококковый, синегнойный, про$
тейный), церулоплазмин $ для лечения
анемии, препараты из органов и тканей
животных $ хондролон для лечения сус$
тавов и позвоночника, церебролизат $
для лечения нарушения мозгового кро$
вообращения и ряд других.

По заслугам!

Продукция "Иммунопрепарата" отме$
чена 72 медалями ВДНХ$ВВЦ, 15 диплома$
ми, запатентовано 123 изобретения.

В мае 1996 года, ставшего Всемирным
годом вакцин, именно на базе ГУП "Имму$
нопрепарат" Международной организаци$
ей по сравнительной вирусологии (Кана$
да), Всероссийской Академией медицин$

ских наук, Минздравом РФ, концерном
"Иммуноген" и другими ведомствами была
успешно проведена научная конференция
"Современная вакционология", посвящен$
ная 200$летию вакцинопрофилактики. В ее
работе участвовали отечественные и зару$
бежные ученые более чем из 20 стран ми$
ра.

В 1999 году во Всероссийском выста$
вочном центре на тематической выставке
"Экология и здоровье" пять препаратов:
вакцина гриппол, СПСА$вакцина, бактис$
порин, тригистаглобулин, хондролон про$
изводства ГУП "Иммунопрепарат" были на$
граждены дипломами и 14 медалями "Лау$
реат ВВЦ".

В 2000 году в Республике Башкортос$
тан на базе объединения "Иммунопрепа$
рат" была проведена Всероссийская науч$
ная конференция "Актуальные вопросы
разработки, производства и применения
иммунобиологических и фармацевтичес$
ких препаратов", посвященная 95$летию
Уфимского НИИВС имени И.И.Мечникова.
В ее работе приняли участие более 300 ве$
дущих специалистов из Москвы, Санкт$Пе$
тербурга, Новосибирска, Перми, Махачка$
лы.

Предприятие имеет широкие между$
народные контакты с ведущими фармацев$
тическими фирмами Европы, Америки,
Ближнего Востока; успешно участвует в
международных выставках$ярмарках, на$
учных конференциях, Днях экономики Рес$
публики Башкортостан в Москве, Санкт$
Петербурге, Тюмени, за рубежом.

В 2001 году объединение удостоено
международной награды "Каннская сереб$
ряная медаль" и почетного звания "Флаг$
ман ХХI века".

По итогам рейтинга различных отрас$
лей промышленности РФ в 2000$2001 гг.
ГУП "Иммунопрепарат" вошло в число 160
российских предприятий, обладающих вы$
сокой перспективой экономического роста,
и награждено призом "Золотой Гермес".

Гузель ЮСУПОВА.

450014, 
Республика Башкортостан,
г. Уфа, ул. Новороссийская, 105
тел.: (3472) 213%169, 213%147,
факс: (3472) 213%196, 213%166,
телетайп: 162197 ПОТОК,
E%mail: immun@bashnet.ru



ПЕРЕДЕЛ РЫНКА: 
ЧЕТЫРЕ ПЛЮС ТРИ

До недавнего времени на уфимском
рынке сотовой связи царило безмятеж$
ное спокойствие. Было у нас четыре опе$
ратора, каждый работал в своем стан$
дарте. Сотел ССБ (22 тысячи абонентов,
стандарт NMT$450), БМ Телеком (83 ты$
сячи абонентов, GSM), Башинформсвязь
(более 6 тысяч абонентов, CDMA) и Би
Лайн, теперь переименованный в Баш$
СЕЛЛ (около 7 тысяч абонентов, DAMPS).

Новый год принес им новую пробле$
му в лице еще трех компаний$
операторов. В Уфе начали
свою деятельность питер$
ский МегаФон, москов$
ский Би Лайн (не путать
с БашСЕЛЛ) и самарский
СМАРТС. Все они, как и
БМ Телеком, работают в
GSM. Для рядового абонента
появление новых игроков на
рынке означает всевозможные
льготы и снижение цен на услуги
сотовой связи, что уже происходит.
Причем, как у новых операторов, так и
у давно зарекомендовавших себя в Уфе
компаний. Последние не могут спокойно
наблюдать за развитием МегаФона и
прочих, тем более что развитие это с
большой долей вероятности будет за
счет переподключения абонентов мест$
ных компаний, в первую очередь $або$
нентов БМ Телеком, доселе единствен$
ного оператора стандарта GSM в Уфе.
Либо новые операторы пожелают купить
уже готовую сеть GSM (есть и такой сце$
нарий). 

По мнению экспертов, все четыре
компании, которые будут в этом году ра$
ботать в стандарте GSM, уже к концу го$
да объявят, что у них по 100 000 абонен$
тов. Это связано с тем, что абоненты бу$

дут покупать SIM$карты всех компаний,
и зарегистрируются у каждого операто$
ра, а пользоваться будут той SIM$картой,
где тарифы ниже. Таким образом, 2002
год будет благоприятным для пользова$
телей.

Рынок сотовой связи превращается
в поле битвы. Уже есть прогнозы, какой
оператор первым пойдет ко дну. Очевид$
но и то, что в стороне от происходящего
не может остаться ни одна компания, в
каком бы стандарте она не позициони$
ровала себя. Помимо распространенно$
го стандарта GSM, где будет жесточай$
шая конкуренция, остаются Башинформ$
связь и БашСЕЛЛ с правом работать до
2010 года в CDMA$800 и DAMPS$800 со$
ответственно. Отдельный разговор $ Со$

тел ССБ, который сейчас работает в
удобном для сел и пригородов, но

не самом популярном низкочас$
тотном NMT$450 и готовит

страшную перспективу $ внед$
рение CDMA  третьего поко$

ления. Страшную для опе$
раторов других стан$
дартов. В силу специ$

фических особенностей
высокого диапазона частот

уместиться в CDMA нескольким
компаниям будет сложно, при этом

возможности и перспективы у стандарта
просто фантастические. Что самое смеш$
ное, в нем уже разработан и проект ис$
пользования SIM$карт. И кто поручится,
что пользователи не вставят их в свои те$
лефоны вместо "джиэсэмовских"? Полу$
чается неплохая монополия. Зато и дем$
пинговать такой проект тоже будут не$
плохо.

Мнение оператора: "Сейчас все ра

ботающие в регионе компании сотовой
связи находятся в предстартовой пози

ции. Объективно невозможно предска

зать процент их присутствия на рынке".  

СЛОВО О СТАНДАРТАХ

В настоящее время в Уфе представле$
ны все сколько$нибудь значимые стандар$
ты. Это, во$первых, GSM, принятый в Рос$
сии в качестве федерального стандарта со$
товой связи. Global System of Mobile (GSM)
$ самый распространенный в мире стан$
дарт, ему принадлежит 45 процентов всего
рынка беспроводной связи и 62 процента
рынка цифровой связи. Как заявляют кон$
куренты, работающие в других стандартах,
в России для сетей GSM 900/1800 созданы
тепличные условия, поэтому у операторов
GSM нет стимулов развития. Как бы то ни
было, нельзя не признать очевидный факт:
стандарт GSM наиболее популярен.

Второй по распространенности у нас
стандарт $ NMT$450 (The Nordic Mobile
Telephone System). Этот стандарт на анало$
говые сотовые системы был разработан ад$
министрациями скандинавских стран. В
NMT$450 подвижные станции полностью
совместимы со всеми базовыми станциями
системы независимо от страны. Стандарт
популярен не столько у горожан, сколько у
жителей пригородной зоны, $ очевидно,
благодаря тому, что одна базовая станция
покрывает 30 км. (Для сравнения: одна
станция GSM покрывает 3 километра.)

Используемый сегодня стандарт
DAMPS (Digital Advanced Mobile Phone
Service), хотя и не столь популярен, как
GSM, но имеет с ним общую технологичес$
кую основу и общую стратегию перехода к
третьему поколению мобильной связи. По
мнению ряда экспертов, после реализации
этой стратегии разницы между DAMPS и
GSM не останется.

DAMPS живет в бодрящих условиях,
ограничен в возможностях своего диапазо$
на, и поэтому операторы сетей DAMPS
больше всех прочих заинтересованы пе$
рейти в новый диапазон связи третьего по$
коления.
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РЕАЛИИ СОТ

Многие деловые люди не представляют своей жизни без

трубки. Рынок сотовой связи развивается достаточно

динамично. И хотя по уровню телефонизации Россия

плетется где�то   в хвосте, даже после Китая, у нас есть для

оптимизма повод. Количество операторов сотовой связи

растет, дилерские сети опутали все мало�мальски

значимые города, объем продаж телефонов увеличивается. 

Уфа тоже не отстает от остального мира по темпам роста

числа пользователей сотовой связи и интернета. Число и

тех и других удваивается в течение года, причем абонентов

сотовой связи уже больше, чем пользователей интернета.



Наконец, есть в Уфе стан$
дарт CDMA. Code Division
Multiple Access, что означает "си$
стема множественного доступа с
кодовым разделением". Стан$
дарт этот делает только первые
шаги по Уфе и окрестностям, од$
нако, уже неплохо зарекомен$
довал себя. Что и неудивитель$
но, ведь беспроводный або$
нентский доступ WLL (Wireless
Local Loop) реализован здесь на
базе новейшей цифровой тех$
нологии. Этот стандарт царству$
ет в США, и европейские компа$
нии, полностью ориентирован$
ные на GSM, всерьез опасаются
за свое светлое будущее.

Мнение эксперта: "Сегодня нужно
выбирать не стандарт, а оператора, кото

рый быстрее внедряет новые техноло

гии".

ВРЕМЯ % ДЕНЬГИ. 
И ЕЩЕ КАКИЕ ДЕНЬГИ

Как правило, каждый оператор мо$
жет предложить два$четыре тарифных
плана. Но не стоит слишком переживать
по поводу выбора: в итоге неизменно на$
бегает кругленькая сумма. А поначалу все
кажется выгодным $ у одного высокая
абонентская плата, зато за минуту пла$

тишь сущие копейки; у другого все деше$
во, правда, есть обязательная минималь$
ная плата за трафик; у третьего $ "бесплат$
ные" минуты и т.д. Вас умиляет, что ночью
исходящие и входящие совсем дешевые?
Так ведь это чтобы днем подороже взять.
Ночью$то редко звонят.

Так что если вы намерены использо$
вать сотовый телефон по назначению, а
не как символ делового человека, об эко$
номии можно забыть. И не обольщайтесь
первыми бесплатными секундами $ это
сыр в мышеловке. 

Однако не могу не заметить и такую
тенденцию: чем крупнее компания, тем

меньше денег она берет за все$
возможные мелочи. Например,
детализированный счет в Баш$
СЕЛЛ стоит  12 у.е., в Сотел ССБ он
стоит 6 у.е., а в БМ Телеком $ три. 

А собирающимся обзавес$
тись мобильным телефоном сто$
ит обратить внимание на такую
штуку как SIM$карта. Она приме$
няется для пущего удобства, а
также для максимальной защиты
от несанкционированного под$
ключения в стандарте GSM, но
уже додумались и в CDMA ее ис$
пользовать. SIM$карта, что озна$
чает Subscriber Identity Module
(модуль идентификации абонен$
тов), это такая карточка, во встро$

енной микросхеме которой хранится ин$
формация об абоненте. Выдается эта
карточка при подключении телефона и
может быть использована с любой моде$
лью мобильного аппарата стандарта
GSM.

И еще на что обратите внимание.
Цены в Уфе на трубочки уж больно высо$
ки. Проще в Москву поехать да купить.

Мнение абонента: "Тарифных
планов, которые были бы более выгод

ны абоненту, чем оператору 
 не суще

ствует".

Андрей ИГНАТЕНКО.
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БМ Телеком

68,64%
ДОЛИ РЫНКА

СОТОВОЙ СВЯЗИ РБ
НА 01.03.2002

Сотел ССБ

20,96%

БашСЕЛЛ

5,38%
УГТС

5,02%

Научно%производственная фирма "ИнТеК" % пред%
приятие, специализирующееся в области разра%
ботки, производства и внедрения оборудования
волоконно%оптического линейного тракта.

Российская 
Федерация,
Республика
Башкортостан,
450022, г. Уфа,
ул. Ген. Горбатова, д. 11.
Тел.: (3472) 
52%27%58, 52%17%32,
тел./факс:
(3472) 52%27%48.
E%mail: intek@ufacom.ru

Одна из основных разработок предприятия � обо�

рудование ОМС, сертифицированное Государственным

Комитетом Российской Федерации по связи и инфор�

матизации (сертификат соответствия № ОС/1�СП�264).

Предприятие "ИнТеК" проводит монтажные и пус�

коналадочные работы в соответствии с ЛИЦЕНЗИЕЙ

Б 154352 регистрационный номер РБН 006131.

Оборудование "ИнТеК" эксплуатируется в сетях АО

"Башинформсвязь" и предприятий электросвязи Рос�

сии, на сетях РАО "ЕЭС России", ФАПСИ, налоговой по�

лиции, сотовой связи ("БМ�Телеком", ЗАО "Южно�

Уральский сотовый телефон"), АНК "Транснефть" и в

банковских сетях (РИКБ, БСБ).

Хорошие новости от компании ОАО "Сотовая связь Башкортостана"!
$ На 15% снижены цены на радиотелефоны;
$ На 25% снижены цены на разговоры в вечернее время, 

в праздничные и выходные дни;
$ В 1,5 раза снижены цены на МГ и МН связь;
$ Разработана и внедряется в Чекмагушевском районе первая в России система те$
лефонизации сельских населенных пунктов $ "СОТЕЛ$АГРО", отличающаяся сжа$
тыми сроками установки, минимальными эксплуатационными
расходами и низкими тарифами. Входящий звонок бесплат$
ный, отсутствует абонентская плата, стоимость звонка из любой
точки РБ до Уфы $ 2,5 рубля.

ОАО "Сотовая связь Башкортостана", 
г. Уфа, ул. Рабкоров, 2, тел. 52%80%80.
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Салават Гайсин, 
генеральный директор ОАО "Башинформсвязь":
$ Роль мобильной беспроводной связи в наше время
трудно переоценить. Суммарное число абонентов сото$
вой связи по республике составляет уже примерно 130
тысяч $ и это достигнуто буквально за последние 5$6 лет.
Тогда как число пользователей проводной связи чуть бо$
лее 810 тысяч $ и это за 100 лет существования телефона!
По итогам 2001 года доходы от сотовой и пейджинговой
связи впервые в России превысили доходы традицион$
ной проводной связи. И это вполне логично, поскольку
пользователи сотовой связи платят в десятки раз больше
наших абонентов проводной связи. Средняя абонент$
ская плата в месяц составляет примерно 125 рублей $ это
если иметь мобильник, но по нему не разговаривать. А
уж если по нему говорить, то в месяц это удовольствие
обойдется в 1$1,5 тысячи рублей. Тем не менее, число
пользователей мобильной связи растет, а стало быть,
растет число деловых, обеспеченных людей. 
Повышение же абонентской платы за проводной
телефон многие воспринимают очень болезненно.
И нам постоянно приходится балансировать меж$
ду потребностями в инвестициях на развитие те$
лефонной сети Башкортостана и доходами ма$
лообеспеченных слоев населения, пользующих$
ся услугами телефона. Благодаря эффективной
работе телефонная сеть "Башинформсвязи"
ежегодно пополняется на 40$50 тысяч новых
абонентов. А в юбилейный год 100$летия теле$
фона (1997) мы ввели аж 87 тысяч номеров. Еже$
годно мы направляем порядка 400 млн. рублей
на развитие своих основных фондов. Не слу$
чайно ОАО "Башинформсвязь" сегодня на
третьем месте в России по темпам развития.
Если еще в 90$м году телефонная сеть ре$
спублики занимала 68$е место, то уже
сегодня мы входим в двадцатку лиде$
ров.
Сам я, конечно, тоже, кроме обычно$
го проводного телефона, пользу$
юсь сотовым. Маленькая легкая
трубка стандарта GSM БМ
Телеком всегда при мне.

Владимир Перепелкин, 
генеральный директор компании "Сотел":
$ Сотовым телефоном пользуюсь с тех пор, как
возглавил компанию "Сотел" в 1994 году. Пер$
вая трубка "Benefon" весила 500 граммов $ тя$
желенная! Но зато связь $ отличная. Ходить с
сотовым телефоном на первых порах я стес$
нялся. Окружающие сразу обращали на тебя
внимание. Малиновый пиджак и мобильник
были тогда характерными атрибутами крутых
ребят. Малиновы1й пиджак я не носил, но мо$
бильник с тех пор всегда при мне.
Сейчас у меня тоже трубка "Benefon" новой

модификации, которая весит всего 100
граммов. Конечно, надо признать: дизайн
наших аппаратов хуже, чем у других стан$
дартов, зато качество связи и охват значи$
тельно превосходят возможности конку$

рентов. Новый же наш проект $ запуск стан$
дарта CDMA$450 третьего поколения $ от$

крывает заманчивые перспективы для потре$
бителей услуг телефонной связи. Мы надеем$
ся, что он по достоинству будет оценен уфим$
цами.

Николай Солодовников, 

глава администрации 

Ленинского района Уфы:

$ Пользуюсь мобильным телефо$
ном сравнительно недавно, с
2001 года, когда заступил на
должность главы района. Снача$
ла получил служебную трубку
"Benefon" и пользовался стандар$
том Sotel, отличающимся широ$
ким охватом на территории всей
нашей республики. А затем на
собственные деньги купил мини$
атюрную трубку фирмы "Siemens"
$ очень удобно. Сейчас пользу$
юсь стандартом GSM $ на качест$
во связи не жалуюсь.
Номер моего мобильника знают
все те, кому это необходимо по
службе: сотрудники мэрии, аппа$
рата районной администрации,
главы других районов, руководи$
тели крупных предприятий. У ме$
ня, естественно, есть их телефо$
ны. Мобильная связь позволяет
оперативно решать многие во$
просы. 

Лет 10 назад мобильный
телефон в России был в ди�
ковинку. Позволить его се�
бе могли или очень состоя�
тельные бизнесмены, или
очень высокие чиновники.

ПОЗВОН
НА СОТ



UFA/3/2002 19

бомонд

Халяф Ишмуратов, вице�премьер РБ:

$ Первая мобильная трубка появилась у меня во
время визита в Уфу Президента Ельцина. Тогда я
впервые оценил удобства такой связи. С тех пор с
трубкой не расстаюсь, она всегда при мне. Как и
многие, пользуюсь стандартом GSM. Незамени$
мость мобильной связи особенно ощущаешь в
Москве $ международный роуминг позволяет в
любую минуту связаться с Уфой. 
Хотя, конечно, есть у этой связи и свои недостат$
ки. Найти тебя могут в любое время и в любом
месте. Раздражают меня и звонки мобильных те$
лефонов в театре. Будь моя воля, на всех наших
зрелищных мероприятиях установил бы хитрую
аппаратуру, как в Австрии. Там в театрах не рабо$
тает ни один мобильный телефон $ они отключа$
ются автоматически. Очень разумно...

Ирина Рублева, начальник управле�
ния торговли администрации Уфы:
$ Сотовым телефоном начала пользо$
ваться примерно два года назад, когда
администрация города снабдила ими от$
ветственных работников мэрии. Сначала
мне было сложно освоить эту хитрую
трубку, помогал мой водитель $ подска$
зывал, на какие кнопки нажимать. Вооб$
ще с техникой я не особенно дружу, по$
этому к управлению ею дома привлекаю
своих мужчин $ мужа, сына.
Сейчас, конечно, с сотовым телефоном я
справляюсь сама, поскольку пользовать$
ся им приходится постоянно. Мой номер
знают не только непосредственные кол$
леги по управлению, но и многие работ$

ники торговли, предприниматели. По
роду службы мне часто приходится

выезжать на те или иные объекты,
но меня всегда можно найти по со$
товому телефону. Плата за мо$
бильник в месяц выливается в
кругленькую сумму. За удобства,
как известно, приходится платить.

Александр Трофимов,
генеральный директор

ОАО "Кристалл":
$ Честно говоря, я противник мо$

бильной связи. Руководитель, на
мой взгляд, должен так поставить

свою работу, чтобы справляться с
ней в рабочее время в рабочем ка$
бинете, где есть обычный проводной
телефон. Тем не менее, мобильник у
меня есть. Примерно полтора года
назад на его приобретении настоял
наш председатель совета директо$
ров. Пришлось купить сотовые теле$
фоны и моим замам. Но я сразу по$
ставил им условия: трубки $ за счет
фирмы, а оплата разговоров $ из соб$
ственного кармана. 
Сегодня у меня обычная трубка
"Ericsson$Т28" $ удобный миниатюр$
ный аппарат, помещающийся в кар$
мане.

Но очень скоро беспроводная ра�
диосвязь пришла и в Уфу. Сегодня
даже многие студенты имеют мо�
бильные телефоны, не говоря уже
о деловых людях. Вот некоторые
мнения на этот счет...

И  МНЕ
ОВЫЙ



Телефон абонентского отдела 372968. Диспетчерские кабельного телевидения:

Орджоникидзе  420352, Л2 Молодежный  251777,

Энтузиастов  374472, Сипайлово  305016, Инорс  381445, Радио  521827.

Рекламная служба кабельного телевидения (размещение и производство рекламы), тел. 371056.

Рекламная служба "Телегазеты" (тираж  33000 экз.), тел. 375784.

ОАО МТУ "КРИСТАЛЛ"  СВЯЗЬ, ПРОВЕРЕННАЯ ВРЕМЕНЕМ

УЧРЕДИТЕЛЕМ ОАО МОНТАЖНО�ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО УП�
РАВЛЕНИЯ "КРИСТАЛЛ" ЯВЛЯЕТСЯ ГОСКОМСОБСТВЕННОСТЬ РЕС�
ПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН. ОАО МТУ "КРИСТАЛЛ" ОСНОВАНО НА
БАЗЕ РЕГИОНАЛЬНОГО МТУ ЦЕНТРАЛЬНОГО НАУЧНО�ПРОИЗВОД�
СТВЕННОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ "КАСКАД". ТРАДИЦИИ КАЧЕСТВА ВО�
ЕННО�ПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА СОХРАНИЛИСЬ НА НОВОМ
ПРЕДПРИЯТИИ.

СЕГОДНЯ ОАО МТУ "КРИСТАЛЛ" ОДИН ИЗ ВЕДУЩИХ КОМ�
ПЛЕКСОВ В УРАЛЬСКОЙ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЗОНЕ ПО РАЗВИТИЮ
СИСТЕМ СВЯЗИ. ГОЛОВНАЯ БАЗА УПРАВЛЕНИЯ НАХОДИТСЯ В
УФЕ. ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ОАО МТУ "КРИСТАЛЛ" РАСПОЛАГАЮТ�
СЯ В СЛЕДУЮЩИХ ГОРОДАХ РОССИИ:

· НЕФТЕКАМСК (8�213�5�23�12)

· БЕЛОРЕЦК (8�292�22�07 33)

· САЛАВАТ (8�263�4�20�64)

· СТЕРЛИТАМАК (8�23�25�01�49)

· ТУЙМАЗЫ (8�212�2�15�59)

· БЕЛЕБЕЙ (8�216�3�25�54)

· ОРЕНБУРГ (8�3532�35�4567)

· ОРСК (8�353�72�5�01�52)

· ПЕРМЬ (8�3422�45�77�35)

· ЧЕЛЯБИНСК (8�3512�38�79�01)

· ЕКАТЕРИНБУРГ (8�3432�61�71�31)

· ЙОШКАР�ОЛА (8�836�25�5�69�85)

· ИЖЕВСК (8�3412�76�46�74)

· КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, ЮРЬЯ (8�833�66�1�16�78)

ОАО МТУ "КРИСТАЛЛ" ОСУЩЕСТВЛЯЕТ КОМПЛЕКСНОЕ ВЫ�
ПОЛНЕНИЕ РАБОТ ПО ПОСТАВКЕ И МОНТАЖУ ОБОРУДОВАНИЯ, НА�
ЛАДКЕ И СЕРВИСНОМУ ОБСЛУЖИВАНИЮ СМОНТИРОВАННЫХ СИ�
СТЕМ И КОМПЛЕКСОВ ОТ ПРОЕКТИРОВАНИЯ ДО СДАЧИ "ПОД
КЛЮЧ". 

ПРИОРИТЕТНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ:

· ПРОВОДНАЯ И БЕСПРОВОДНАЯ СВЯЗЬ
· ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ ПРИЕМ И ВЕЩАНИЕ

(КАБЕЛЬНЫЕ И ЭФИРНЫЕ СЕТИ)
· ЛОКАЛЬНЫЕ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ СЕТИ
· СТРУКТУРИРОВАННЫЕ КАБЕЛЬНЫЕ СИСТЕМЫ
· СИСТЕМЫ ОХРАННОГО ТЕЛЕВИЗИОННОГО НАБЛЮДЕНИЯ
· СИСТЕМЫ ОХРАННОЙ И ПРОТИВОПОЖАРНОЙ

СИГНАЛИЗАЦИИ
· СИСТЕМЫ ПЕРИМЕТРАЛЬНОЙ СИГНАЛИЗАЦИИ
· СИСТЕМЫ ДОМОФОННОЙ СВЯЗИ
· СИСТЕМЫ УПРАВЛЕНИЯ И КОНТРОЛЯ ДОСТУПА
ОАО МТУ "КРИСТАЛЛ" ЗАНИМАЕТСЯ ВНЕДРЕНИЕМ И СЕРВИС�

НЫМ ОБСЛУЖИВАНИЕМ ГОСУДАРСТВЕННОЙ АВТОМАТИЗИРОВАН�
НОЙ СИСТЕМЫ (ГАС) "ВЫБОР" В УРАЛЬСКОМ РЕГИОНЕ, РЕАЛИЗУЕТ
ПРОГРАММУ "НАРОДНЫЙ ТЕЛЕФОН", ПРИНЯТУЮ УКАЗОМ ПРЕЗИ�
ДЕНТА РБ М. Г. РАХИМОВЫМ.

УСЛУГАМИ ОАО МТУ "КРИСТАЛЛ" ПОЛЬЗУЮТСЯ ТАКИЕ УЧРЕЖ�
ДЕНИЯ КАК:

· ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ УПРАВЛЕНИЯ УРАЛЬСКОГО РЕГИОНА МО
РФ, ФСБ РФ, ФНС РФ, ФНП РФ, МВД РФ И РБ, ЦИК РФ (В РАМКАХ
ГАС "ВЫБОРЫ")

· ГС РБ, АДМИНИСТРАЦИЯ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РБ, МЧС РБ,
МИНЮСТ РБ, МИНКУЛЬТ РБ

· АДМИНИСТРАТИВНЫЕ И ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ОРГАНЫ СУБЪ�
ЕКТОВ РФ УРАЛЬСКОГО РЕГИОНА

· СБЕРБАНК РБ, НАГОРНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ЦБ РФ, 
ОАО КБ "БАШПРОМ", АКБ "КЕМБРИЙ"

· ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ УПРАВЛЕНИЯ УРАЛЬСКОГО РЕГИОНА
СВЯЗИ, РАО  "ГАЗПРОМ", ЭНЕРГЕТИКИ, НЕФТЕДОБЫВАЮЩЕЙ ПРО�
МЫШЛЕННОСТИ, "АЭРОФЛОТ", МАШСТРОЙ, СТРОЙКОМПЛЕКС.

КАБЕЛЬНЫЕ ТЕЛЕВИЗИОННЫЕ СЕТИ МТУ "КРИСТАЛЛ"
ОБРАЗОВАНЫ В 1991 ГОДУ. ЗА 10 ЛЕТ ПЛОДОТВОРНОЙ РАБО�
ТЫ КАБЕЛЬНОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ ОХВАТИЛО СВОИМ ВЕЩАНИЕМ
ОКОЛО 30 ТЫСЯЧ КВАРТИР НАШЕГО ГОРОДА. В БЛИЖАЙШЕЙ
ПЕРСПЕКТИВЕ УВЕЛИЧЕНИЕ КОЛИЧЕСТВА АБОНЕНТОВ ДО 300
ТЫСЯЧ � ПРАКТИЧЕСКИ ВЕСЬ ГОРОД. ЭТО СТАЛО ВОЗМОЖ�
НЫМ БЛАГОДАРЯ УСТАНОВКЕ МОЩНОГО, ШИРОКОПОЛОСНО�
ГО ОПТИЧЕСКОГО ПЕРЕДАТЧИКА, ПОЗВОЛЯЮЩЕГО ТРАНСЛИ�
РОВАТЬ ДЕСЯТКИ ЭФИРНЫХ И СПУТНИКОВЫХ КАНАЛОВ ВО
ВСЕХ РАСПРОСТРАНЕНННЫХ ДИАПАЗОНАХ.

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ КАБЕЛЬНОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ "КРИ�
СТАЛЛ", КРОМЕ СОЦИАЛЬНОГО ПАКЕТА ИЗ 6 ПРОГРАММ ОБ�
ЩЕРОССИЙСКОГО ТЕЛЕВИДЕНИЯ (ОРТ, РТР, НТВ, ТНТ, КУЛЬ�

ТУРА, НТВ+СПОРТ), ПРЕДЛАГАЕТ КОММЕРЧЕСКИЙ ПАКЕТ 14
СПУТНИКОВЫХ КАНАЛОВ (ТВЦ, REN�TV, СТС, АСТ, ТВ3, ТНВ, ДА�
РЬЯЛ�ТВ, 7ТВ, ОТВ, МУЗ�ТВ, MTV, EUROSPORT, HALLMARK).

В ОБОЗРИМОМ БУДУЩЕМ ПЛАНИРУЕТСЯ РАСШИРЕНИЕ
ДО 32�36 КАНАЛОВ В ПАКЕТЕ. ШИРОКОПОЛОСНЫЕ КАБЕЛЬ�
НЫЕ СЕТИ С ОПТИЧЕСКИМИ УЗЛАМИ ПОЗВОЛЯЮТ ПЕРЕДА�
ВАТЬ НЕ ТОЛЬКО ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ СИГНАЛ В ЦИФРОВОМ КА�
ЧЕСТВЕ, НО ТАКЖЕ И ЦЕЛЫЙ РЯД "СОПУТСТВУЮЩИХ СИГНА�
ЛОВ": ЭТО "БЫСТРЫЙ" ИНТЕРНЕТ И ТЕЛЕТЕКСТ, ИНТЕРАКТИВ�
НОЕ ТЕЛЕВЕЩАНИЕ И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ЗДА�
НИЯМИ, ЭЛЕКТРОННАЯ ОПЛАТА СЧЕТОВ И ЭЛЕКТРОННЫЕ МА�
ГАЗИНЫ... КАБЕЛЬНЫЕ ТЕЛЕВИЗИОННЫЕ СЕТИ МТУ "КРИС�
ТАЛЛ" � ЗАВТРАШНИЙ ДЕНЬ ТЕЛЕВИДЕНИЯ УЖЕ СЕГОДНЯ.
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ОФИСНАЯ МЕБЕЛЬ  которая
помогает
работать

Неважно, какую должность Вы занимаете и каких размеров Ваш кабинет, 
с нашей мебелью у Вас всегда есть возможность превратить его в произведение искусства.

МЫ НЕ ОТ ИМЕНИ И НЕ ПО ПОРУЧЕНИЮ 

САМИ ПРОИЗВОДИМ И САМИ ПРОДАЕМ.

ОСНОВНЫЕ КРИТЕРИИ ИЗГОТОВЛЕНИЯ МЕБЕЛИ:

� использование только натуральных, экологически чистых материалов;
� использование передовых технологий и современного оборудования;
� уникальный дизайн.

ОСНОВНЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ МЕБЕЛИ:

� высокая износостойкость и ударопрочность;
� надежность в эксплуатации;
� возможность создания индивидуальных рабочих мест � при одновременном, 

максимально эффективном использовании пространства помещения.

МОДЕЛЬНЫЙ РЯД МЕБЕЛИ

представляет возможность комплектовать рабочие места как обычных работников,
так и руководителей любого уровня � серия мебели "Менеджер", "Комфорт", 
"Компакт", "Директор" и "Мангуста".

МЕБЕЛЬ ДЛЯ ГОСТИНИЦ, 

ПАНСИОНАТОВ И САНАТОРИЕВ.

НОВЫЙ МОДЕЛЬНЫЙ РЯД  

ШКОЛЬНАЯ МЕБЕЛЬ И МЕБЕЛЬ ДЛЯ ОБЩЕЖИТИЙ.

Также наша компания предлагает  
ОФИСНЫЕ КРЕСЛА И СТУЛЬЯ,

разнообразного дизайна, любой серии, в любом количестве � 
от "Менеджера" до "Министра".

Дополнительные сервисные услуги (бесплатно):
� выезд на объект заказчика;
� дизайн�проект помещений (любых размеров и форм);
� доставка мебели;
� сборка мебели на объекте заказчика.

МЫ ГОТОВЫ К ДОЛГОСРОЧНОМУ СОТРУДНИЧЕСТВУ!

СДЕЛАЙТЕ ВАШ ОФИС ПРЕДМЕТОМ ОСОБОЙ ГОРДОСТИ

ООО "Торгово Промышленный Союз РМ и К"

450076, Россия, РБ, г. Уфа, у. Гоголя, 45, 

салон "ТПС". Тел./факс: (3472) 51�71�67, 

тел. 50�71�44. E�mail: tps@ufacom.ru

Н О В Ы Е  П Р О И З В О Д С Т В Е Н Н Ы Е  М О Щ Н О С Т И  в  г .  С Т Е Р Л И Т А М А К
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в поисках имиджа

МИР КРАСОТЫ
В этом году финал международного танцевального конкурса

этнических красавиц "Лицо мира $ 2001", организованный ТО
"Академия" при поддержке Главного управления внутренней
политики Президента и Министерства культуры РФ, прошел в
театре "Ромэн". Цель конкурса, который состоялся в третий раз, $
продемонстрировать многообразие танцев и костюмов разных
народов. "Лицом мира $ 2001" признана россиянка Елена
Романова, 2$ю премию завоевала башкирка Алсу Шафигуллина,
а 3$е место разделили японка Ая Марути и кореянка Лю Ми Сон.
В парном танце премии получили дуэты из Северной Осетии
(Алании), Чеченской республики, Испании и России. 

Останьтесь...
Почувствовав весну, ждите больших и
маленьких перемен. Самая изменчивая
в этом мире  мода  обещает веселую и
яркую весну. Прогулявшись по бутикам,
пообщавшись с продавцами и поглядев
на новые коллекции, мы коечто узнали. 
 В моду входят рваные джинсы,  заявила
Ирина из бутика "Панорама".  Конечно, все
коллекции  Mugler, Gaultier, Kenzo, Cavalli 
очень рознятся и выявить доминирующую линию
трудно. Этой весной и летом одеваться нужно
максимально ярко. Мне нравится красная рубаш
какуртка от Gaultier. А цвета сезона  это гранат,
беж, коричневый.
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с носом!
 Модны коричневые тона. Для мужчин незамени
мы бежевый и оранжевый цвета,  это утвержда
ют Ирина и Маргарита из бутика "Имидж".  К
женщинам весной приходит мода на "полоску" и
всевозможные потертости, бахрому. Очень мо
ден лен, это видно по коллекциям Paul Zileri,

Cortigiani, Lagerfeld. А хит сезона  сочетание
шелка и джинсы.

 Этой весной процветает мода
на цветную кожу и ковбой

ский стиль,  сказала
Эльвира (LA PIEL). 
На кожу, выделан
ную с двух сторон,
на комбинирован
ные модели
Harmanli, на юбки,
пиджаки и брюки
"швы наружу".
 В обуви лидирует
фисташковый цвет,
 проконсультиро
вали Ольга и Рус
тэм (TJ Collection).
 Мокасины фис
ташкового цвета 
очень красиво!
Кстати, возвра
щаются класси
ческие "острые
носы". Еще при
мечательно ис
пользование в
коллекциях обу
ви разноцветно
го ручного шитья
и ювелирных
камней.
А в салоне италь

янской обуви Felici
мы узнали о том,

что в фаворе тертая
кожа, джинсовые са

поги. Наблюдается
тенденция перехода к

светлой обуви. И при
ветствуется всякая раз

ноцветность. На лето
можно приготовить пе

сочные мокасины или что
другое, но чтобы обяза
тельно везде были блест
ки и цветочки!

Виталий ИЛЬИЧЕВ.



П
ожалуй, трудно найти челове�

ка, который бы в детстве не чи�

тал Бажова. "Каменный цве�

ток" � одна из любимейших сказок тех,

кто связал свою судьбу с недрами, кто

видит в камнях глубокую философию,

разведчики в большинстве своем ро�

мантики. Но это не мешает им решать

очень серьезные задачи.

Создание 10 лет назад Государст�

венной геологической службы Баш�

кортостана сыграло огромную роль в

сохранении потенциала Башкортоста�

на.

Начавшиеся с 90�х годов прошло�

го столетия экономические преобра�

зования в России поставили перед гео�

логоразведочной отраслью непростые

задачи. Как выжить и развиваться са�

мостоятельно? Каким

образом и за счет каких

средств сохранить и ук�

репить минерально�сы�

рьевую базу � экономи�

ческую мощь государст�

ва в условиях рыночных

реформ? Как сохранить накопленный

годами научный, производственный и

кадровый потенциал?

Одной из главных "житниц" края,

основой ее экономики и индустриаль�

ной мощи были и остаются ее недра, в

глубинах которых хранятся нефть и

газ, руда и уголь, золото и каменная

соль, питьевые воды, лечебно�мине�

ральные источники и многие другие

полезные ископаемые. За минувшие

10 лет в Башкортостане создана эф�

фективно действующая система зако�

нодательных и нормативных право�

вых актов в сфере недропользования,

найдены финансово�экономические

механизмы проведения геологораз�

ведочных, научно�исследовательских

и опытно�конструкторских работ.

История изучения и освоения

природных богатств Башкортоста�

на уходит в глубину веков. Раскоп�

ки древних городищ Аркаим, Тана�

лык, Синташта и найденные там

следы рудоплавильного промысла,

предметы быта и культуры из ме�

талла дают современному человеку

богатую пищу для размышлений.

На территории Башкортостана про�

водили свои исследования выдаю�

щиеся российские ученые�акаде�

мики Паллас, Лепехин, Рычков,

Гумбольт, Карпинский, Завариц�

кий. Здесь строил первый нефтеза�

вод старшина Надир Уразметов, за�

чинатель нефтяного дела в Урало�

Поволжском регионе в середине 18

века. Нельзя не вспомнить башкир�

ского горнопромышленника Исма�

ила Тасимова, одного из основате�

лей Петербургского горного учили�

ща (ныне Горной академии). 1932

год ознаменовался открытием

башкирской нефти и рождением

"второго Баку".
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10 лет Государственной
геологической службе
Республики
Башкортостан



Благодаря самоотверженному

труду геологов многих поколений в

недрах Башкортостана выявлены бо�

лее 3000 месторождений полезных

ископаемых, которые обеспечивают

практически все потребности его мно�

гоотраслевой экономики. В последние

годы выявлены, разведаны и переда�

ны в промышленное освоение десятки

месторождений углеводородного сы�

рья, металлических полезных ископа�

емых, нерудного сырья, подземных

питьевых и минеральных вод.

Произведена геолого�экономи�

ческая переоценка разведанных запа�

сов основных видов минерального сы�

рья. Удалось сохранить и укрепить на�

учно�производственный и кадровый

потенциал геологоразведочных орга�

низаций. В настоящее время геолого�

разведчики республики трудятся в За�

падной Сибири, Татарстане, Казахста�

не. Налажены взаимовыгодные кон�

такты между геофизическими компа�

ниями республики, европейских

стран, Китая, Вьетнама, Казахстана.

Однако последние изменения в

Федеральном налоговом законода�

тельстве породили определенные

проблемы в геологоразведочной от�

расли: отменены целевые отчисле�

ния на воспроизводство минераль�

но�сырьевой базы (МСБ) � единст�

венного источника финансирования

геологоразведочных работ и сокра�

щены бюджетные средства на эти

цели. По республике объемы работ

снижены в 2,4 раза по сравнению с

2001 годом. Из�за чего становится

проблематичным достижение за�

планированных показателей приро�

ста запасов нефти, медноколчедан�

ных руд, золота. И многое будет за�

висеть от добывающих компаний,

призванных финансировать геоло�

горазведочные работы на лицензи�

онных участках.

Геологоразведчики республики

дают высокую прогнозную оценку

по выявлению многих видов по�

лезных ископаемых, что позволит

в будущем укрепить и расширить

минерально�сырьевую базу Баш�

кортостана.

Современная техника и техно�

логия, новые методы поисковых ра�

бот создают благоприятные предпо�

сылки для открытия нефтегазонос�

ных объектов на новых площадях и

глубинах. Нам еще предстоит загля�

нуть в кладовые платформенной ча�

сти и Предуральского краевого про�

гиба, новых рудных полей в Заура�

лье, где, по прогнозам, сокрыты та�

кие дефицитные виды полезных ис�

копаемых, как хромиты, алмазы,

марганец, платина и другие сокро�

вища "хозяйки медной горы".

Расих ХАМИТОВ,

начальник Управления по гео

логии и использованию недр 

при Кабинете министров 

Республики Башкортостан.
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Страсть по
«голубым
фишкам»

Рейтинг Республики Башкортостан среди субъектов
России по объему оборотов инвестиционных компаний
№ Регион Оборот за 9 мес. 2001 г., руб. %

1 г. Москва 1494062426444 68,8%
2 Новосибирская область 147582604448 6,8%
3 г. Санкт�Петербург 138207994049 6,4%
4 Тюменская область 33620518515 1,5%
5 Московская область 31158971320 1,4%
6 Ханты�Мансийский авт. округ 30314786989 1,4%
7 Республика Калмыкия 29897031107 1,4%
8 Республика Татарстан 26828818909 1,2%
9 Челябинская область 21871436771 1,0%
10 Нижегородская область 19145953665 0,9%
11 Пермская область 17823936492 0,8%
12 Республика Башкортостан 15289851408 0,7%

ПОКУПКА, ПРОДАЖА,

ДОСРОЧНЫЙ УЧЕТ

ВЕКСЕЛЕЙ
Газпром УралСибБанк

Газпромбанк    АБ ИБГ НИКойл

Межрегионгаз ТНК

ПОКУПКА АКЦИЙ
ОАО «Салаватнефтеоргсинтез»,

АНК «Башнефть»

Тел. в Уфе: (3472) 33%22%06,
35%79%42, 35%40%93

лицензия ФКЦБ от 27.03.00. 000$02341$111000

Развитие фондового рынка
Республики Башкортостан
в 2001 году.
Предварительные итоги.

В
минувшем году на фондовом
рынке Башкортостана работали
15 инвестиционных компаний.

Таким образом, их количество нахо$
дится на уровне начала 1990$х гг., что
связано как с последствиями финан$
сового кризиса, так и с концентраци$
ей бизнеса. Рынок ценных бумаг рес$
публики высоко концентрирован.
Крупнейшие операторы РБ $ ЗАО "Ак$
корд$Инвест" и ООО "Башкиргазин$
вест" $ осуществляют 96 процентов
объемов операций на рынке. Стоит
отметить, что указанные компании
были созданы незадолго до кризиса
или же после него.

В настоящее время практически
все компании осуществляли операции
с корпоративными акциями и облига$
циями. Операции с госбумагами в
различные периоды 2001 г. проводили
от 3 до 8 компаний. Объем операций
с ценными бумагами за 2001 г. соста$
вил более 20,5 млрд. руб. (прирост на
107% по сравнению с 2000 г.).

Наибольший удельный вес в со$
вокупных вложениях участников рын$
ка приходится на коммерческие бан$
ки. Так, сумма вложений банков к на$
чалу нынешнего года составила 4,5
млрд. руб. Прежде всего, банки пред$
почитают вкладывать в долговые цен$
ные бумаги Российской Федерации

(51,41% удельного веса всех вложе$
ний), а также значительные суммы
находятся в векселях (29,54%) и в ак$
циях (15,47%). По данным Банка Рос$
сии о структуре вложений кредитных
организаций в ценные бумаги на
01.10.2001 г., о п у б л и к о в а н н ы м
18.12.2001 г. на странице Банка России
в сети Интернет, по вложениям в дол$
говые ценные бумаги банковская сис$
тема Башкортостана занимает третье
место в стране после Москвы и Санкт$
Петербурга. По вложениям в акции
банки республики занимают второе
место в РФ после Москвы.

Обороты участников рынка за по$
следние годы значительно превысили
докризисный уровень, выросли объе$
мы выпуска ценных бумаг.

В то же время в предпочтениях
операторов рынка ценных бумаг из$

менений не произошло $ оно тради$
ционно отдается российским "голу$
бым фишкам" (ЕЭС России, Газпром,
Сургутнефтегаз, Мосэнерго) и наибо$
лее привлекательным акциям эмитен$
тов республики ("Башнефть", "Баш$
кирэнерго", "Башинформсвязь").

В 2001 г. значительно увеличился
объем выпусков ценных бумаг с при$
влечением инвестиций. Это произош$
ло за счет выпуска облигаций акцио$
нерными обществами республики.
Наблюдается тенденция роста объе$
мов операций с корпоративными об$
лигациями, которые в начале 2001 г.
носили единичный характер. В III
квартале 2001 г. было совершено 15
сделок по покупке облигаций на об$
щую сумму 106,6 млн. руб. и 5 сделок
по продаже на сумму 9,3 млн. руб. Та$
ким образом, размер портфеля обли$
гаций инвестиционных компаний и их
клиентов можно оценить в 97,3 млн.
руб. Участники рынка оценили сниже$
ние рисков и повышение ликвидности
рынка корпоративных облигаций на
протяжении года, и в дальнейшем на$
мерены активизировать свои опера$
ции на этом сегменте фондового рын$
ка. Большую роль в развитии рынка
сыграло размещение облигаций ОАО
"Уралсиб" и ОАО "Фирма "Башин$
формсвязь".

Совокупный объем операций брокеровдилеров в 2001 г.
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Генеральный директор
ЗАО "Уфимская финансо�
вая трастовая компания"
Анатолий Федотов:

� После нескольких лет за�

стоя с ноября прошлого года на

фондовом рынке России насту�

пило долгожданное оживле�

ние. Возрос интерес крупных

портфельных инвесторов (не

только российских, но и зару�

бежных) к акциям второго эше�

лона, в т.ч. акциям башкирских

эмитентов. Речь идет в первую

очередь о АНК "Башнефть",

ОАО "Уфанефтехим", "Уфаорг�

синтез", "Новойл". Причины?

Во�первых, повысились кре�

дитные рейтинги России. Во�

вторых, у инвесторов появи�

лась уверенность, что экономи�

ческий рост в стране и в Баш�

кортостане явление не эпизо�

дическое, не случайное. Это

говорит и о том, что иностран�

ные инвесторы положительно

оценивают деятельность  су�

ществующей власти в респуб�

лике.

В результате роста котиро�

вок капитализация, например,

"Башнефти" за последние 3

месяца выросла в 4 раза.

С 12 марта 2002 года обык�

новенные и привилегирован�

ные акции АНК "Башнефть" до�

пущены к обращению на Фон�

довой бирже РТС. По мнению

специалистов, в апреле�мае

ожидается значительный рост

котировок этих акций.

Ведущие финансовые ком�

пании планируют их активную

покупку в течение всего года.

Более подробную информацию

вы можете получить у наших

специалистов.

Тел.: (3472) 232627, 239414,

237974, 237319.

Наш сайт в Интернете:

www.uft.ufacom.ru

Email: TRUST@ufacom.ru

Мнение  эксперта
№ п/п Компания ...................................Доля

1. Аккорд........................73,43%
2. Башгазинвест .............0,12%
3. Башк. инвестиции ......0,17%
4. Башкиргазинвест........22,29%
5. Берлек ........................0,18%
6. Башфинпром..............0,02%
7. БЦБ .............................0,12%
8. Нефтегазинвест ..........1,05%
9. Приват$Инвест ...........1,13%
10. Тимерком ...................0,10%
11. УМИ............................0,15%
12. УСИК...........................0,52%
13. УФТК...........................0,59%
14. УФЦ ............................0,12%
15. Центр$Инвест .............0,06%
Всего: .......................................................100%

Вместе с тем рынок облигаций по$
ка отличается недостаточной прозрач$
ностью, это связано с отсутствием раз$
витой системы кредитных рейтингов. В
настоящее время Комиссией Башкор$
тостана по ценным бумагам разрабо$
тан программный продукт, позволяю$
щий автоматизировать процедуру рас$
чета рейтинга. Комиссией проведена
работа по расчету
рейтинга кредито$
способности 149
акционерных об$
ществ республики.
П р е д п о л а г а е т с я
п у б л и к о в а н и е
е ж е к в а р т а л ь н ы х
кредитных рейтин$
гов эмитентов рес$
публики в сети Ин$
тернет.

По объему со$
вершенных операций Башкортостан
находится в данном рейтинге субъек$
тов РФ на 12$м месте, сосредоточив
0,7% общероссийского оборота.

В отличие от других регионов в Ре$
спублике Башкортостан основной объ$
ем операций на фондовом рынке скон$
центрирован в коммерческих банках, а
не в инвестиционных компаниях.

Говоря о перспективах, надо от$
метить, что в этом году фондовый
рынок республики может получить

новый мощный импульс развития. На
это указывает резко возросший инте$
рес инвесторов к ТЭКу республики. В
январе резко вырос объем торгов ак$
циями АНК "Башнефть" в системе RTS
Board. Курс акций АНК "Башнефть" в
настоящее время составляет 1,72
долл. за акцию. Необходимо отме$
тить, что инфраструктура рынка ак$

ций "Башнефти"
неразвита, и в
свободном обра$
щении находится
лишь небольшой
процент (от устав$
ного капитала) ак$
ций компании. Во
втором квартале
2001 года Комис$
сия РБ по ценным
бумагам провела
оценку акций это$

го эмитента. По ее результатам мож$
но сделать вывод, что справедливая
стоимость одной обыкновенной ак$
ции должна быть 7 долл.

Перспективы фондового рынка
республики тесно связаны с развити$
ем рынков акций и облигаций круп$
нейших предприятий республики,
внедрением современных технологий
интернет$трейдинга, созданием сис$
темы институциональных инвесто$
ров.

Оборот фондового рынка в Республике Башкортостан в 1972001 гг.



Руководитель управления Феде�
рального казначейства Минфина РФ
по РБ Рената Скворцова � яркий
представитель зодиакального знака
Овен, как считает она сама и ее
близкие. Для коллег же и всех тех, с
кем ей приходится сталкиваться по
работе, Скворцова прежде всего вы�
сокопрофессиональный финансист.
Президент республики, вручая Рена�
те Аркадьевне знак "Заслуженный
экономист", назвал ее в шутку самой
богатой женщиной Башкортостана.
И то правда: общая сумма из феде�
рального бюджета, пришедшая за
минувший год в республику через
казначейство, составила 14, 9 млрд.
рублей, что вдвое больше предыду�
щих показателей. А, может, к успеш�
ному водовороту цифр тоже прича�
стны звезды? 

"В детстве я страшно

стеснялась своего имени", �
признается Рената Аркадьевна. Роди$

лась она в семье потомственных учителей
в Курганской области. Ее бабушка была
литератором, преподавала сельским де$
тям русский язык и литературу. Мама $ ма$
тематик, отец $ историк. У всех братьев и
сестер Ренаты нормальные, как признается
сама героиня, русские имена. И только
своей второй дочери родители выбирали
имя по редкому словарю, где и наткнулись
на Ренату. 

Когда девочка подросла, подружки ее
почему$то стали звать Наткой. Рената Ар$
кадьевна и сегодня считает, что имя Ната$
лья ей подходит больше всего. Но от име$
ни, как говорят, и от судьбы не убежишь.

Бухгалтерские потоки 

и человеческие биотоки 
Рената первой из большой педагоги$

ческой династии нарушила семейные тра$
диции и подалась в инженеры. После ус$
пешного окончания Курганского машино$
строительного института с дипломом ин$
женера$механика она приехала по распре$
делению в Уфу, на предприятие "Башавто$
транс". Однако "поинженерить" ей так и не
удалось: сразу направили на бухгалтер$
скую работу. Пришлось на ходу осваивать
азы финансов, бухучета. Вот уж когда при$
годилась мамина школа математики! 

Здесь Рената нашла и свою половинку
$ Владимира Скворцова. Он работал води$

телем, потом закончил автотранспортный
техникум, но по сей день крутит баранку. 

Кстати, по гороскопу Владимир Нико$
лаевич $ Козерог. А союз Овна и Козеро$
га, если верить звездам, противопоказан.
Но вопреки всем гороскопам Скворцовы
в мире и согласии прожили уже больше
30 лет. Вот и верь после этого звездам!

...22 года отработала Скворцова в 
"Башавтотрансе", успешно поднимаясь по
карьерной лестнице финансиста, пока в
1992 году ее не пригласили в Минфин. 

"Благополучие государства 

начинается с порядка 

в финансах",

$ считает Скворцова.
Виртуозность в обращении с циф$

рами не осталась незамеченной. В 1998
году, когда возник вопрос о создании в
Башкортостане управления Федераль$
ного казначейства, всплыла кандидатура

Скворцовой. Ее пригласили на беседу к
Президенту республики, затем в Москву,
в Минфин, и 23 февраля 1998 года был
подписан приказ о ее назначении.

$Не спали, наверное, в ту ночь?
$Да, не одну ночь, а несколько под$

ряд не могла уснуть. Свалившаяся на ме$
ня ответственность давила и пугала. Все
надо было начинать с нуля...

Нет, не цифры пугали Скворцову, а
совершенно новая структура по всей рес$
публике, которую ей предстояло создать. 

Сегодня, спустя четыре года, все ка$
жется логичным и понятным, а тогда на
самом высоком уровне приходилось да$
вать разъяснения о предстоящих измене$
ниях и их необходимости. 

Чем же занимается казначейство? Его
задача $ целевая доставка денег из феде$
ральной казны до получателя на местах.
Сегодня, когда запущены все компьютер$
ные программы, работающие в едином
цикле с Москвой, технологии транспор$
тировки денег кажутся простыми и понят$
ными. 

Но тем не менее с утра до позднего
вечера Скворцова сидит, "закопанная" в
бухгалтерских документах, подписывая и
подписывая проводки, балансы, платеж$
ки, отчеты... 

Более нудного занятия трудно приду$
мать, отмечаю я про себя. "Нет ничего бо$
лее интересного, чем работа финансис$
та", $ словно прочитав мои мысли, заме$
чает Рената Аркадьевна. Скворцова уве$
рена, что наводить порядок в государстве
необходимо с финансов. Вот когда будет
достигнута прозрачность в этой сфере,
когда сойдутся все дебиты с кредитами,
тогда и общество наше станет более ци$
вилизованным и жизнь более благопо$
лучной и стабильной. А пока она изо
всех сил пытается навести порядок в сво$
ем хозяйстве, где сегодня работают 600
человек, а за год проходит около 300000
расчетно$платежных документов. 

Алина БУЛАТОВА.
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Самая богатая
ЖЕНЩИНА

спросите у звезд

19.03 День целеустремленности.

20.03 День лабиринта.

21.03 День ясности.

22.03 День прямоты.

23.03 День любознательности.

24.03 День обманчивой простоты.

25.03 День динамизма.

26.03 День чистоты.

27.03 День изобретательного

индивидуалиста.

28.03 День наивности.

29.03 День наблюдателя.

30.03 День бескомпромиссного

видения.

31.03 День упорства.

01.04 День достоинства.

02.04 День идеалиста.

03.04 День главного персонажа.

04.04 День инициативы.

05.04 День последовательности.

06.04 День экспериментатора.

07.04 День восторженной веры.

08.04 День совести.

09.04 День излишества.

10.04 День смелости.

11.04 День политика.

12.04 День светской активности.

13.04 День иконоборства.

14.04 День традиции.

15.04 День интереса к человеку.

16.04 День вселенской комедии.

17.04 День серьезной цели.

18.04 День энергичного

защитника.

Современная астрология считает первым днем астрологи%
ческого года 21 марта Овна. В этот день весеннего равноден%
ствия, которое символизирует возрождение природы и че%
ловека, дни и ночи уравниваются по продолжительности. В
качестве модели астрологи выбрали Северное полушарие (в
Северном полушарии с 21 марта связано начало весны, а в
Южном полушарии весна начинается с 23 сентября). По ме%
ре того, как весна вступает в свои права, дни становятся
длиннее, ночи короче. Весна % это первая четверть, первый
девяностоградусный сегмент годового цикла. Охватывает
она период от весеннего равноденствия до летнего солнце%
стояния.



SADE 

"Lovers Live"
Не всегда концертные аль�

бомы удостаиваются присталь�
ного внимания со стороны ши�
рокой аудитории слушателей,
поскольку, во�первых, чаще
всего версии музыкальных про�
изведений ничем не отличаются
от оригинальных студийных ра�
бот, за исключением шума тол�
пы, а во�вторых, качество звуко�
записи и сведения настолько

ограничено (это я о "I Might Be
Wrong: Live Recordings" уважае�
мой мною группы "Radiohead"),
насколько ограничено можно
понять смысл моих слов. Но эта
пластинка превзошла все мои
ожидания, прежде всего своей
лирикой и нежностью, меланхо�
личной задумчивостью и, про�
стите за практичное отступле�
ние от темы, качественными
низкими частотами. Хочу отме�
тить, что данная концертная за�
пись, помимо традиционного
формата CD,  издана еще и на
DVD.

ALANIS MORISSETTE

"Under Rug Swept"
Третьей по счету студий�

ной "американской" пластинки
канадской певицы мир ждал це�
лых четыре года. Срок доста�
точно большой для России, где

каждый уважающий себя, но не
публику, музыкант "клепает" в
год по альбому. Так чего ждали�
то? Аланис не смогла превзойти
себя и своей первой работы
1995 года "Jagged Little Pill", хо�
тя чувствуется, что концепту�

ально готовилась долго и упор�
но. К ставшему теперь уже
"фирменному" звучанию Alanis
Morissette добавились совре�
менные "проэлектронные" тех�
нологии � добавление самых
разных, в том числе "грязных"
звуков от рингтонов мобильно�
го телефона до безумных эс�
кейпов, чем собственно "бле�
щут" другие именитые музыкан�
ты, особо не напрягаясь при
сведении материала (это я об
альбоме "Exciter" группы
"Depeche Mode"), а вот сведен
альбом все�таки слабовато...
эх..! Отправил бы на доработку. 

СЕГОДНЯ НОЧЬЮ

"Кофе  и Сигареты" 
С момента первого публич�

ного появления этой группы
(ежели не изменяет память, это
произошло на сборнике "У�2" в
2000�м) "немало воды утекло":
не один герой поменялся в со�
временной поп�культуре. И ес�

ли концепция сегодняшней пла�
стинки принадлежит "году все�
мирного милениума", то хвала и
честь ребятам из "Сегодня Но�
чью" за актуальность спустя два
года! Музыка, которую лучше
всего слушать в свободное от
работы время, иначе можно
просто забыть сделать то или
это, потерявшись в собствен�
ных мечтах...
МУЛЬТFИЛЬМЫ

"Суперприз"
Каждый получит как в про�

межутках, так и в итоге свой су�
перприз: кто�то национальную
премию "Бумеранг", кто�то � в
количестве три штуки сразу, а
кто�то часть антенны моего ав�

томобиля, каждому, как гово�
рится, свое, а главное � по за�
слугам. Как�то не вяжется эта
"мультяшная" музыка с уныло�
серой ранней весной, надо бы�
ло им дождаться лета... Что ж,
отложу этот диск до июня,  а по�
том поглядим � может, о нем я и
не вспомню...
CHRIS ISAAK

"Always Got Tonight"
Пора, пора уже было что�то

сделать! Это что�то получилось,
как всегда, на пятерку... "музыка
вечерних дорог" � именно так я
называю подобное содержание

и звучание, и справедливо за�
мечу, что альбом "Always Got
Tonight" � одно из самых роман�
тичных творений, которые я
слышал за последнее время.
Лучшее применение для этой
пластинки � совместное беско�
нечное прослушивание с люби�
мой девушкой в приглушенном
свете позднего вечера. Что
дальше? Это зависит только от
вас.

АКВАРИУМ

"Сестра Хаос"
Вам нужен психотерапевт,

который поможет разобраться в
себе? Так приготовьтесь услы�
шать песни на обычно поднима�
емые, в том числе социальные
темы  товарищем Б.Г.  Хороший
тон � не изменять самому себе 

в неспокойное время под назва�
нием "хаос", записывать при
этом  удачные коммерческие
трэки вроде "Брат Никотин" или
"Слишком Много Любви", рас�

считанные на стопроцентное
"попадание в яблочко", но глав�
ное не "переборщить". Слушаю
эту пластинку и думаю: может,
за окном война, а не весна?

ГАРИК И НЕПРИКАСАЕМЫЕ

"Ночной Полет"
Осторожно: высокая энер�

гия! Вечный праздник в песнях,
на котором можешь оказаться
лишним, но не всегда, к сожале�
нию, подобная мысль вовремя
может прийти в голову. Поэтому
лучше подумать заранее. И что�
то все услышанное мне напоми�

нает: "дежа вю" � скажете  вы,
ан, нет: просто все движется по
заколдованному кем�то  кругу.

Пока это все, что хотел ска�
зать. Ах, да, за помощь в подго�
товке материала благодарю
компании "Наша Музыка", "CD
Land" и "Sony Music".

Роман Денисов.
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Хит%парад от
«Серебряного дождя»

Приветствую тебя, 
Читатель!

Эта страница (как ты
уже успел, надеюсь, заме�
тить) целиком и полностью
посвящена музыке.., той
самой, которая сопровож�
дает нас всю сознательную
жизнь... и всегда хочется
слышать самую настоя�
щую, которая "живет" где�
то в душе, удивляет, насто�
раживает и будоражит,
рождая воспоминания, а
также  стимулирует новые
переживания и к действи�
ям в жизни и по жизни... Я
давно заметил, что наше
бытие  � это какой�то "са�
ундтрэк": каждый из нас
живет в фильме, написан�
ном по собственному сце�
нарию, и, в зависимости от
настроения, мы слушаем
самую разную музыку, вы�
бирая то, что ближе...
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О О О   Т У Р И С Т И Ч Е С К А Я Ф И Р М А

Прямые чартерные рейсы
Уфа � Стамбул � Уфа � еженедельно: понедельник, четверг

Уфа � ОАЭ � Уфа с 30.04.02 по 11.05.02
Уфа � Анталия � Уфа с 30.04.02 по 13.05.02

Туры из Москвы
Египет, Италия, Испания, Франция, Чехия, ОАЭ, Германия, 

Финляндия, Швеция, Таиланд, Греция, автотуры по Европе, 
туры за автомобилями в Германию.

Отдых и лечение в России и Башкортостане
Кавказские Минеральные Воды, Сочи, Анапа, Геленджик, Туапсе

Санатории Республики Башкортостан
Карагай, Красноусольск, Юматово, Янгантау, Агидель, Юбилейный

Горнолыжные базы $ Межгорье, Абзаково, Аша

Школьные весенние каникулы, Россия
"Москва долгожданная" � 5 дней/4 ночи

"Неповторимый Санкт�Петербург" � 5 дней/4 ночи
"Золотое кольцо" � 5 дней/4ночи

Принимаются заявки на организацию летнего отдыха детей

в оздоровительных центрах на морских курортах

России, Украины, Болгарии, Турции

Групповые скидки! 

Мы работаем, 
чтобы вы
отдыхали!
Лицензия В № 351192 выдана
Госкомспортом РБ 11.12.2000 г.

Наш адрес:

450059, г. Уфа,

ул. Р.Зорге, 8/1,
остановка транспорта

"Южный автовокзал".

Справки по телефонам:

24�62�42, 24�62�01,

24�42�92, 24�42�62.

E�mail:

kraks@ufanet.ru

kraks@bk.ru



Турция. Страна, не понятая до конца.
То смуглая, знойная и песчаная, то $ снеж$
ная, горная и солнечная, и в то же время $
деловая, бурлящая, торгующая. Турция и
загадочна, и простодушна. Словно про$
стак золотые монеты, дарит она своим
гостям средневековые секреты и погожие
деньки. 

Можно неизменно выбирать отдых в
Турции, и каждый раз находить новые,
доселе неизвестные чудеса. Эта респуб$
лика расположена одновременно и в За$
падной Азии, и в Южной Европе. Трудно
отыскать государство со столь же богатой
историей. Здесь были греки, римляне,
византийцы. Александр Македонский
сражался с персами. Крестоносцы с сара$
цинами.

Еще это страна климатических кон$
трастов: холодная снежная зима и жаркое
лето в центре и средиземноморская нега
на юге и западе. Купальный сезон на по$
бережьях Эгейского и Средиземного мо$
рей начинается в апреле и заканчивается
в октябре. Стамбул расположен на той же
широте, что и Неаполь, Лиссабон, Пекин,
а Средиземноморское побережье $ на
широте Сеула и Сан$Франциско.

"Найдите мне рай на этой земле", $
приказал своим воинам король Пергама
Атталас второй. Не посмевшие ослушать$
ся, они долго скитались по свету и, нако$
нец, отыскали удивительную по красоте,
вечно утопающую в зелени бухту. Так, в
159 году была основана знаменитая на
весь мир Анталья, названная в честь ко$
роля "Атталией". 

Современная Анталья признана са$
мым красивым городом Средиземномо$
рья Турции. Анталью ласково называют
"жемчужиной бирюзового побережья",
уютно примостившейся на мысу чудесно$

го залива, под прикрытием горной цепи
древнего Тавра. Это классический среди$
земноморский город $ солнечный, весе$
лый, праздничный, зеленый. Здесь про$
зрачное голубое небо сливается с морем,
они одного цвета. И поэтому небо начи$
нается прямо у ваших ног, где волны гла$
дят пляжный песок.

Поток туристов, разглядывающих ос$
манские минареты и римские театры, ве$
селящихся в маленьких ресторанчиках,
растет в геометрической прогрессии. Они
едут в гости к празднику, которому тысяча
лет. Туда, где для них возведены целые
комплексы отелей, пансионов и кемпин$
гов, где много бухт для яхт, спортивных
площадок, живописных водопадов. И
рафтинг в каньоне Кепрюлю, и дайвинг, и
пейнтбол, и сафари. Можно здорово по$
веселиться.

Мармарис. Рыбацкий поселок, став$
ший сказочным курортом. Полуостров с
тремя островами, Мармарис полон ук$

ромных и безлюдных уголков, отыскать
которые можно только на лодке с помо$
щью какого$нибудь рыбака. Здесь песча$
ные пляжи и бирюзовая вода, сквозь ко$
торую видно дно. Со стен древнего замка
рыцарей$госпитальеров видно, как солн$
це прячется в воду на границе Эгейского и
Средиземного морей. И это самое роман$
тичное место в Турции. 

Стамбул, крупнейший город Европы.
27 веков этот город стоит между Европой
и Азией. Он был столицей трех империй,
ключами от заморского мира. Турки на$
зывают его "джанлы тарих $ живая исто$
рия". Богатейшее прошлое напоминает о
себе на каждом шагу. Увидеть берега ле$
гендарного Босфора $ это ли не мечта?

Сиде, знаменитый курортный район
Средиземноморского побережья Турции
с фешенебельными отелями, ресторана$
ми, восточными базарами. Сегодня слово

"Сиде" не имеет смысла ни в одном языке
мира, но на старом анатолийском луви
это слово означало "гранат", символ жиз$
ни и плодородия. До сих пор во время
раскопок находят множество предметов с
изображением граната. В древности Сиде
был крупным центром женской работор$
говли. Сюда приезжали отовсюду, чтобы
купить или просто полюбоваться красо$
той рабынь со всего света.

Кемер, расположенный к югу от Ан$
тальи, долгое время оставался скромным
селом. Сегодня это один из лучших курор$
тов южного побережья. Кемер славится
лучшими ресторанами, дискотеками и
магазинами, но, прежде всего $ прекрас$
ным морем, роскошной рощей пиний,
спускающихся с гор Бейдалары, и удоб$
ным портом, откуда отправляются катера,
курсирующие вдоль всей Анатолийской
Ривьеры.

Туристическая фирма "Крекс" го�
това предложить вам отдых на луч�
ших курортах Турции.
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клуб путешественников

Туристическая фирма

"Крекс":
Уфа, ул. Р.Зорге, 8/1;
Тел.: (3472) 

246%201, 246%242,
244%262, 244%292.
E%mail: kraks@ufanet.ru
http://www.ufanet.ru/~kraks

Кофе по%турецки



UFA/3/2002

Н
ет, наверное, таких лю$
дей, которые хотя бы
"краем уха" не слышали

о легендарных анжуйских ви$
нах. Анжуйское $ любимое
вино трех мушкетеров, Сира$
но де Бержерака, графа Мон$
те Кристо и сотен других  из$
вестнейших персонажей. Кто
знает, может быть, именно
из$за любви к анжуйскому
кинозвезда мирового кине$
матографа Жерар Депардье и
сыграл Портоса и графа Мон$
те Кристо. Однако не все зна$
ют, что Жерар Депардье еще
и весьма уважаемый и при$
знанный винодел.

Как истинный знаток и
ценитель французской кухни
и тонких вин Депардье не
смог пройти мимо истинно
мужского благородного заня$
тия $ виноделия. Его вина на$
поминают нам о характере самого
Жерара Депардье $ при некоторой
поверхностной грубоватости они
имеют неповторимый шарм, нежный
букет и изысканный вкус.

В юности Депардье был покорен
цветом и вкусом вин из Анжу и дал
себе клятву в том, что со временем
он будет делать лучшие анжуйские
вина. И на сегодня мы можем смело
сказать, что Жерар  выполнил свое
обещание.

Уже будучи звездой кино, в 1989
году Депардье приобретает знаме$
нитый замок$поместье Шато де
Тинь. Через несколько лет в резуль$
тате упорной селекционной работы и
развития уникальных технологий о

винах Жерара Депардье загово$
рил весь мир. У многих знатоков
анжуйские вина ассоциируются с
Шато де Тинь. А когда в 1996 году
Депардье выпускает роскошное
красное Кюве Сирано, его авторитет
становится непоколебимым.

Ну что же, мы тоже не лаптем щи
хлебаем. Есть у нас знатоки и цените$
ли тонких вин. Почему Уфа должна
оставаться без вин легендарного Де$
пардье?

И вот в конце 2001 года извест$
ный уфимский бизнесмен, владелец
ДАСКО Александр Антонов лично
встречается с Жераром Депардье и в
ходе беседы и дегустации "выбивает"
для Уфы необходимую партию зна$
менитого Шато де Тинь. Господин

Антонов, что называется,
"собаку съел" в винах, но он
честно признает, что вина
Депардье стали для него от$
крытием. Кстати, Депардье
был очень удивлен, что его
знают в далекой Башкирии
как мастера$винодела. По$
этому, фотографируясь на
память с Александром Анто$
новым, он просил его пере$
дать наилучшие пожелания
уфимцам. Что мы и делаем.

Сегодня в Уфе представ$
лены (увы, в

ограничен$
ном коли$
ч е с т в е )

два вели$
к о л е п н ы х

розовых вина
от Депардье $

Шато де Тинь Розе
д'Анжу 2000 г. и Тэрр
Шод Каберне д'Анжу
1999 г. Это потрясающие
в своей свежести и

фруктовости вина. Их следует
пить охлажденными. Третье

вино $ красное Кюве Си$
рано 1996 г. $ истинный
шедевр, вино богатое,
мягкое, шикарное. Все

бутылки снабжены фото$
графиями Жерара Депардье и

очень интересны как изысканный по$
дарок.

С наилучшими пожеланиями:
Жерар Депардье

Александр Антонов
Юрий Рычковский.
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секреты сомелье

ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

Адрес: г. Уфа, Уфимское шоссе, 11А

ОПТОВЫЕ ПОСТАВКИ
РАЗНООБРАЗНЫХ НАПИТКОВ

АНЖУЙСКОЕ
ОТ ТРЕХ МУШКЕТЕРОВ

64�95�54

"Ничто не делает жизнь

такой прекрасной, как

взгляд на нее сквозь бокал

анжуйского вина".

А.ДЮМА.
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В
ам хочется чего�то осо�

бенного и романтическо�

го после напряженного

делового дня? Приглашаем вас

в наш оздоровительный центр,

своеобразный ресторан на во�

де.

В первую очередь здесь при$
влекает изысканный интерьер. От$
делка из натурального пробкового
дерева. Столовая с камином и бар$
бекю. Сауны, бассейны и зал для
отдыха.

С друзьями или семь$
ей приятно перевести дух

между сауной и бассейном в баре,
потягивая сок или пиво, рассмат$
ривая завораживающий огонь в
камине.

Нагрузка без расслабления $
это стресс. Поэтому правильно
расслабляться так же важно, как и
выбрать подходящую сауну. Их
три $ липовая, хвойная и из абаша.
Здесь проникаешься верой древ$
них финнов, считавших сауну свя$
тыней, где в облаках пара скрыва$
ется добрый дух.

После парной на ваш выбор $
душ, душ "каскад", джакузи и, ко$
нечно же, бассейны. Не слишком
большие, но три. Красивые, с под$
светкой и гидромассажем, с разной
температурой. В комнате отдыха
для вас кондиционер, климат$кон$
троль, великолепная аудио$видео$
аппаратура, домашний кинотеатр,
большой выбор фильмов и музыка
на любой вкус.

Все это сделает ваш отдых или
празднование знаменательной да$
ты просто незабываемым.

Нашим клиентам гарантируется
высокопрофессиональное об$
служивание, полная конфи$
денциальность. Предусмотре$
на гибкая система скидок.

Вы работаете в солидной
компании? У вас большое ко$
личество переговоров и засе$
даний. Тогда ресторан$сауна
просто вам необходим для от$
дыха и закрытых деловых
встреч.

450112, г.Уфа,
ул.Федоровская, 6
Тел.: 60%36%80,
60%36%95
после 19.00.
Тел. 64%75%83
круглосуточно.

Ресторан на воде
тайны эскулапа
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�Сергей Иванович, о крахе

вашей фирмы ходили самые

невероятные слухи: от полити�

ческого якобы скандала до "на�

ездов" налоговиков. Что же на

самом деле произошло?

$Как ни горько признавать,
на долю нашей компании выпали
серьезные трудности. Мы потеря$
ли оперативность, обороты, воз$
никли проблемы с финансами,
стали расти долги по налогам $
одним словом, наступил кризис. И
какую бы почву под него ни пыта$
лись подводить иные "доброже$
латели", причина $ сугубо эконо$
мическая. 

Во$первых, усилилась конкурен$
ция, предложения стали опережать
спрос. Во$вторых, зарплата росла быст$
рее производительности труда. В$тре$
тьих, из$за резкого роста компании бы$
ла ослаблена ее управляемость. Я хва$
тался за один интересный проект, а в
это время думал уже о следующем.

И вот компания заболела. Требова$
лось лечение. Я, как руководитель, по$
нимал: если не принять срочных мер,
дорогое детище можно потерять на$
всегда. Необходимо было остановить
гонку, осмотреться, проанализировать
все плюсы и минусы.

К плюсам, безусловно, можно от$
нести наработанный за последние годы
имидж компании. Огромную роль в ее
становлении сыграли Президент рес$
публики, министерство внешних связей
и торговли, администрация Уфы. Это

дорогого стоит, доверие надо уметь оп$
равдывать. 

Проанализировал я и все минусы. В
том числе и свои личные. Во всем про$
изошедшем я никого, кроме себя, не ви$
ню. Руководитель не имеет права допус$
кать ошибки, особенно в рыночной эко$
номике. 

�Достаточно смелое с вашей сто�

роны заявление. И что же теперь? Го�

ворят, вы обосновались в Москве? У

вас какой�то новый бизнес?

$Именно потому, что ходит очень
много слухов обо мне, я и решился на
это интервью. Никуда я не уехал и не со$
бираюсь. Еще Чингизхан заметил, что
можно завоевывать различные страны,
бывать на разных землях, но воду пить
надо только из своего колодца. 

В ином бизнесе, кроме строительст$
ва, я себя не мыслю. Это моя профессия,

и отказываться от нее я не наме$
рен. 

Проанализировав создавшую$
ся ситуацию, я взялся за "лечение"
компании. Не хватало оборотных
средств. Спасибо Башкредитбанку
и Сбербанку $ они поддержали нас
кредитами. Хотя этих денег оказа$
лось недостаточно для расчета по
долгам. Пришлось продать излиш$
ки оборудования, транспорта. А
затем был найден и инвестор $
компания "Техностройвест". Под
этим именем мы теперь и начина$
ем работать. И сегодня для нас как
никогда актуален девиз: главное
не количество, а качество. 

�Вы всегда с большим почтением

относились к церкви, активно участ�

вовали в строительстве и восстанов�

лении храмов. А помогла ли вам вера

в трудное для вас время? Есть ли у

вас свой духовный отец?

$Конечно. Вера мне помогла разо$
браться в себе, побороть гордыню. Мой
духовник $ отец Вадим $ в самое труд$
ное для меня время был рядом. В ми$
нувшем году я взялся за восстановление
церкви в Булгаково, где находится моя
усадьба. 

Вообще минувший год заставил
меня взглянуть на окружающий мир,
человеческие ценности другими глаза$
ми. Раньше некогда было даже поду$
мать, холодно на улице или жарко. А
теперь я стал немного сентименталь$
ным, много читаю, восхищаюсь приро$
дой.

Сергей Воропаев, 
на протяжении последних
лет известный как глава
процветающей
строительной Первой
сантехнической компании
SR, год назад, говорят,
"сошел с дистанции". 
Его фирма потерпела
фиаско, а сам
предприниматель, 
по слухам, уехал из Уфы.
Мы связались с господином
Воропаевым и предложили
ему интервью, дабы
развеять самые разные
слухи и о нем самом, 
и о его компании...

ВОДУ ПИТЬ % ТОЛЬКО 
ИЗ СВОЕГО КОЛОДЦА

Работа над ошибками
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�И какая, говорите, у вас

усадьба в Булгаково? Какой�ни�

будь средневековый замок с ше�

деврами сантехнического обо�

рудования...

$В усадьбе у меня стоит обыч$
ный деревянный пятистенок, в ко$
тором одна комната с камином и
кухня. Никаких излишеств. Если не
считать излишеством, с крестьян$
ской точки зрения, обустроенный в
европейском стиле ландшафт са$
мой усадьбы. Клумбы, альпийские
горки, искусственный водоем, рез$
ная беседка. 

�А что нового из чтива за это

время вы для себя открыли? 

$Я давно увлекаюсь филосо$
фией. В том числе и древней китай$
ской. Но "Книга перемен" стала для
меня настоящим откровением. Ме$
ня научили по ней гадать, состав$
лять пиктограммы. Увлекательней$
шее занятие. 

�Что же вы нагадали любо�

пытного?

$Гадал на Россию, на республику и на
себя. И у Башкортостана, и у России в це$
лом прекрасные перспективы роста и раз$
вития. Ближайшие 25 лет наше государст$
во будет динамично подниматься, стано$
вясь вровень со всем цивилизованным
миром.

Лично у меня тоже все должно вроде
бы сложиться неплохо. Кстати, гадание
очень точно указало на излом, испытание
судьбы, выпадающие на период от 35 до
40 лет. Сейчас мне 37. Состояние как по$
сле большой битвы. Радостно, что остался
жив. Но поле битвы еще дымится, где$то
вдалеке слышна канонада. От поля битвы
меня уже отделяет степь. Но надо сделать
все, чтобы враг не догнал. Вот такая алле$
гория родилась у меня после гадания, а

под врагом я, конечно же, понимаю соб$
ственные ошибки. Так что все пока идет
по писаному. Впереди, как я надеюсь, но$
вое восхождение, новые испытания. Но
жизнь этим и прекрасна. Теперь$то я это
точно знаю.

�Но а то, что вы депутат горсовета,

не забыли? 

$Конечно же, нет. И по$прежнему го$
тов участвовать во всех городских про$
граммах. У компании "Техностройвест",
которую я теперь представляю, прекрас$
ный опыт по возведению мансардных эта$
жей. Такие проекты, на мой взгляд, очень
нужны нашей столице. И если власти нам
доверят, мы с удовольствием бы взялись
за их реализацию. Уфа $ мой родной и
любимый город, из которого я никуда не

хочу уезжать. К статусу депутата
горсовета я никогда не относился
формально, пошел на эту общест$
венную работу сознательно. Хотел
бы и дальше быть полезным наше$
му обществу. 

�Сергей Иванович, раз уж у

нас вышел такой откровенный

разговор, можно вам задать не�

множко дерзкий вопрос: не хо�

тите ли вы похудеть?

$Хочу. Хотя полнота пока мой
имидж. Чувствую себя прекрасно. С
одеждой тоже особых проблем нет.
В то же время хотел бы скинуть
лишние килограммы. 

Но, видимо, пока внутренне
еще не созрел, не нащупал эффек$
тивного способа. Внимательно сле$
жу за опытом известных политиков.
С интересом, к примеру, прочитал о
рецепте похудания Георгия Босса.
Раньше изучил откровения на эту
тему Демиса Русоса. Одним словом,
готовлюсь преодолеть себя и в этом
плане. 

� А поесть�то, наверное, любите?

Есть у вас свое фирменное блюдо?

$Что греха таить, поесть люблю. И го$
товить тоже люблю. Хотите рецепт моего
фирменного блюда? Я его называю "дете$
нышем акулы". Нужно взять кабачок
средних размеров, срезать с него короч$
ку. Вынуть всю мякоть с семенами, нате$
реть внутреннюю поверхность сахарным
песком. Положить на дно тертые мор$
ковь, помидоры, репчатый лук, отварной
рис. Затем положить филейный кусок
благородной рыбы $ форели, осетрины.
Рыбу можно заменить телятиной. Завер$
нуть этого "детеныша" в фольгу и на 45$40
минут в духовку. Объедение! 

Алина БУЛАТОВА.

На снимках: Сергей Воропаев 

с родителями; с отцом Вадимом; 

жена Татьяна с сыном Антоном; 

на отдыхе.



Д
ля того, чтобы почувство$
вать себя счастливым чело$
веком, нужно лишь взгля$

нуть на мир по$новому. Центр
лазерного восстановления зре$
ния "OPTIMED" $ это единствен$
ное место в республике, где
опытнейшие врачи с помощью
лазера помогут вам вернуть свое
зрение. Последнее слово техники
японский рефракционный лазер
NIDEK EC$5000 способен в тече$
ние минуты устранить близору$
кость, дальнозоркость, астигма$
тизм. 
Проводимые на лазере операции
класса LASIK сочетают в себе ми$

крохирургическую и
лазерную технику.
Собственно, это даже
и не операции в на$
шем обычном пони$
мании $ лазерная
коррекция занимает
всего минуту, и через
два часа отдыха па$
циент самостоятель$
но уходит домой. И
никакого общего
наркоза, только
о б е з б о л и в а ю щ и е
капли перед опера$
цией. 

Ц
ентр "OPTIMED"
р а с п о л а г а е т
также самым

современным обору$
дованием для эффективного ле$
чения катаракты и глаукомы пе$
редовыми бесшовными метода$
ми с применением лазерных и
ультразвуковых технологий. Эти
технологии настолько малотрав$
матичны, что пациенты практиче$
ски на следующий день после
операции вернутся к полноцен$
ной жизни. В клинике имеется
полный набор новейшей, самой
современной диагностической
аппаратуры, который позволяет
быстро и в полном объеме про$
вести обследование пациентов,
точно определить диагноз и на$
метить план лечения.

UFA/3/200236

тайны эскулапа

Галия Гафарова, врач 

офтальмолог: У меня было
зрение минус три, и я реши

лась на лазерную опера

цию. Ни во время коррек

ции, ни после нее никаких
болевых ощущений не было.
Было немножко страшно, но
я старалась следовать ука

заниям хирурга и соблюдать
спокойствие. Еще, в тече

ние двух часов после опера

ции была светобоязнь и
обильное слезотечение. По

том эти явления прошли и
появилось чувство, что смо

тришь по
новому. Оттого,
что у меня стопроцентное
зрение, что я все вижу сама,
без очков и контактных
линз, на душе радостно. Я в
тот же день пришла домой и
выбросила свои очки.

ВЗГЛЯНИ НА МИР ПОНОВОМУ!

Стоимость восстановления

зрения с помощью лазера

NIDEK EC5000  от 200 у.е.

Стоимость диагностики 

зрения 390 рублей.

Центр лазерного
восстановления
зрения

Центр лазерного

восстановления зрения

"OPTIMED": 

Уфа, ул. Первомайская, 39;

тел.: 600685, 600598



� Олег Радикович, сначала несколько
слов о вашем предприятии.

$ Мы существуем с начала 1995 года. Все
это время занимаемся оптовыми поставками
медикаментов, медицинских изделий и обо$
рудования в ЛПУ и аптеки. Прайс$лист фир$
мы начинался с 12 наименований, а в настоя$
щее время вместе с оборудованием мы
предлагаем более 6000 позиций, таким об$
разом, практически полностью обеспечива$
ем потребности больниц и аптек. В фирме
работают 38 человек, автопарк состоит из 11
автомобилей, складские помещения площа$
дью 960 кв. м, недавно переехали в новый
офис, где созданы все условия для усилен$
ной работы.

� Как в новых социально�экономи�
ческих условиях складывается жизнь оп�
товиков? Насколько остро протекает кон�
куренция?

$ Конкуренция на фармрынке жесточай$
шая, я думаю, все это можно видеть на
примере розницы $ появившимся в
последнее время огромном количестве ап$
тек. В опте "плотность" не меньше, только за$
метна она в профессиональных кругах.

Одна из острых проблем $ засилье ино$
городних фирм, в первую очередь москов$
ских. У нас, по сравнению с другими регио$
нами, неплохое финансирование лечебных
учреждений, и очень обидно, что "львиная"
доля бюджетных средств уходит за пределы
республики вместе с налогами, которые мог$
ли бы оставаться "дома" и работать на благо
Башкортостана.

� А почему местные фирмы не могут
составить достойную конкуренцию ино�
городним?

$ Я могу полностью согласиться с поста$
новкой вопроса. Среди фирм Башкортостана
есть вполне достойные, многолетним, чест$
ным трудом завоевавшие авторитет среди
покупателей и коллег. Но главный вопрос $
финансовые ресурсы, а сравнивать наши
возможности с московскими гигантами $ не$
реально. Они могут временно снизить цены,
сразу обеспечить сервис, включающий в се$
бя программное обеспечение высокого
уровня, привлечь на работу за счет высокой
заработной платы высококвалифицирован$

ных сотрудников и прочее. Кроме больших
финансов, москвичи, например, имеют кон$
курентное преимущество в том, что все пред$
ставительства ведущих производителей на$
ходятся в Москве, и вопросы импорта реша$
ются только в федеральных ведомствах, ли$
цензии выдаются в российском Минздраве.
Для фирм из регионов эти бюрократические
препоны часто непреодолимы. Поэтому в
России основная часть импорта идет через
Москву. На сегодня примерно 50% всех ме$
дикаментов импортные, и они наиболее рен$
табельны, т.к. имеют высокую цену и требуют
относительно небольших затрат (в первую
очередь транспортных и складских) при реа$
лизации. А наша фирма в основном специа$
лизируется на поставках отечественных пре$
паратов, а также шприцев, систем, ваты,
марли, то есть недорогих, но необходимых
всем ЛПУ товаров, требующих больших за$
трат по транспортировке, хранению. Иного$
родние фирмы этим почти не занимаются из$
за низкой доходности. Мы своего рода чер$
норабочие фармрынка.

� Насколько осложнилась работа по�
сле введения НДС? Ведь многим лечеб�
ным учреждениям пришлось "затянуть
пояса".

$ В этом году вообще ухудшилось фи$
нансирование ЛПУ. Например, в первом
квартале совсем не выделялись деньги по
статье медоборудование. Правда, нужно от$
метить, что постановлением правительства
от 17 января НДС на многое оборудование от$
менен. Больницы вынуждены закупать толь$
ко самое необходимое и желательно поде$

шевле. Учитывая наши прямые и давние свя$
зи с российскими производителями, мы
имеем скидки и другие льготы, которые поз$
воляют нам предлагать товар по минималь$
ным ценам, что в сегодняшних условиях осо$
бенно актуально.

� Каковы перспективы вашей фир�
мы? Нынешние условия не самые благо�
приятные для развития.

$ Думаю, не все так печально, как кажет$
ся. Рано или поздно все предприниматели,
заинтересованные в своем росте, начинают
заниматься производством. ЗАО "Башмед$
сервис" начал производство спецодежды для
лечебных и аптечных учреждений, для чего
открыли в Мелеузе швейный цех. Идет закуп
оборудования и подготовка помещений под
производство нестандартной мебели для
больниц. Так что возможность развиваться
есть в любых условиях. Но главное, мы наде$
емся удержать свое "место под солнцем" на
оптовом фармацевтическом рынке Башкор$
тостана, ведь если исчезнут местные фирмы,
оставшиеся могут найти "общий язык" и мо$
нопольно диктовать цены на медикаменты в
республике. А это, как мне кажется, в какой$
то степени вопрос государственной безопас$
ности.

� Действительно ли ситуация с под�
дельными лекарствами так удручающа?
Или все же тема несколько раздута?

$ Конечно, проблема фальсифициро$
ванных препаратов существует. Но не в таких
масштабах, как ее преподносят многие СМИ,
порой на грани истерики. Подчас создается
впечатление, что этим хотят отвлечь внима$
ние населения от других проблем, существу$
ющих в стране. Я по специальности врач и
прекрасно отдаю себе отчет, что мы работа$
ем с особым товаром. Все поступающие ме$
дикаменты проходят тройной контроль: на
заводе$изготовителе, при получении всерос$
сийского сертификата и в Республиканском
центре контроля качества лекарственных
средств. Только после этого препарат посту$
пает на реализацию, так что за качество мож$
но ручаться.

Юлия БОЛГАРОВА.

ЗАО "Башмедсервис" 

располагается по адресу: 

Уфа, ул. Буревестника, 12, 

многоканальный телефон 

64�70�71.
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ЧЕРНОРАБОЧИЕ 
фармацевтического

РЫНКА

Оптовики всегда остаются за кадром. Но именно они и формируют

рынок. От них зависит снабжение лечебных учреждений и аптек медика

ментами, оборудованием, предметами ухода за больными, ассортимент

и цены на прилавках аптек.

ЗАО "Башмедсервис"  одна из ведущих оптовых структур в Башкор

тостане, работающая по двум направлениям: поставка в лечебные уч

реждения и аптеки лекарственных средств, изделий медицинского на

значения, парафармации; снабжение лечебных учреждений медицин

ским оборудованием. За 8 лет существования фирма установила контак

ты с большинством учреждений здравоохранения и завоевала серьезный

авторитет в медицинских кругах республики.

Наш сегодняшний собеседник  директор ЗАО "Башмедсервис" Олег

Муров, поделится своими размышлениями о проблемах, возможностях и

новых тенденциях на оптовом фармацевтическом рынке республики.



� Рима Гаптульбаериевна, рас�
скажите для начала, кто ваши паци�
енты?

$ В основном это подростки, моло$
дежь, пристрастившиеся к наркотикам
от ничегонеделанья. Бывают и восьми$
летние малыши, правда, страдающие
токсикоманией. Но если их вовремя не
остановить, они неизбежно "дорастут"
до наркоманов. Юных токсикоманов
видно сразу по постоянно раздражен$
ной слизистой носа и глаз, заторможен$
ной речи. Был случай, когда здоровый
ребенок поехал погостить к бабушке и
попал в плохую компанию. Через месяц
родители не узнали чадо... Считается,
что наши пациенты $ это дно общества,
социально неблагополучные слои. Од$
нако наркомания $ беда общая: и бед$
ных, и богатых. 50 процентов больных
(если не больше) $ дети состоятельных
родителей, которые являются хорошей
мишенью и источником дохода для нар$
комафии. И кандидатуры в наркоманы
рассматриваются на уровне школы $ эта$
кие богатенькие буратино, из чьих се$
мей можно что$то выкачать. Немало и
детей известных, высокопоставленных
лиц. 

Реально ли оградить своих детей от
всего этого? По крайней мере, можно
постараться... Просто быть вниматель$
нее к ним. Если ребенок вдруг становит$
ся замкнутым, обособляется от семьи,
возникают проблемы с учебой, у него
появляются непонятные "друзья", зачас$
тую намного старше, которые не стре$
мятся знакомиться с родителями, под$
росток часто закрывается в комнате, в
случае курения появляется нехарактер$
ный для табака запах $ надо срочно бить
тревогу.

Бывает, на медосмотрах выявляют$
ся начинающие наркоманы, вызываешь
к себе... и встречаешь неимоверное со$
противление родителей, на которых ни$
какие доводы и уговоры не действуют.
Они отказываются от лечения, не желая
адекватно воспринимать действитель$
ность. Доходило дело даже до угроз...

� Но потом возвращаются?
$ Через 2 $ 3 года, когда время без$

надежно упущено и мы уже не лечим, а
лишь поддерживаем жизнь. А ведь у
нас есть анонимные консультации и ле$
чение (без постановки на учет).

� Неужели все так трагично? Вот
телевизионные рекламные ролики
различных наркологических клиник,
взахлеб рассказывающие о чудодей�
ственных методиках исцеления, в
общем�то внушают обывателю оп�
тимизм. И единственная проблема

для клиентов (с тяжелым кошельком,
разумеется) выяснить, в какой из ле�
чебниц больше чудес творят... Не
могли бы вы как специалист рас�
крыть суть этих "чудес". И насколько
все это реально?

$ К сожалению, эти ноу$хау хранят$
ся в тайне. Потому как лечение наркоза$
висимых $ своего рода бизнес. И каждая
новейшая методика $ товар штучный, в
который вложены немалые средства.
Мы обращались к Якову Маршаку с
просьбой обучить наших докторов, на
что, конечно же, получили отказ. Эф$
фективны ли рекламируемые методи$
ки? Сразу оговорюсь, что бывших нар$
команов не бывает. Несколько раз нам
приходилось сталкиваться с пациента$
ми клиники Назарлиева. Один курс ле$
чения у него, кстати, стоит более пяти
тысяч долларов. Так что судите сами, что
проще $ выкладывать космические сум$
мы знаменитостям или вовремя пройти
анонимную профилактику. Где$то около
7 $ 10 процентов больных Назарлиева
излечиваются, остальным проводится
поддерживающая терапия. Вообще
один, условно говоря, вылеченный нар$
коман $ это уже большой успех. Но все

зависит от стажа, желания самого паци$
ента и его окружения.

� Есть ли возможность и в Уфе
внедрить какую�нибудь оригиналь�
ную методику? Или все же доступ к
этим ноу�хау для наших специалис�
тов полностью закрыт?

$ Сейчас с большим трудом, но мы
пытаемся договориться с Новосибир$
ском, где существует знаменитый метод
гипертермии, по которому лечат не
только наркоманию, но и гепатит, рак.
Замахнулись даже на ВИЧ. Думаю, изы$
щем средства, чтобы направить на обу$
чение наших врачей. Хотя и при благо$
приятном исходе переговоров возник$
нут некоторые трудности: понадобится
специальное оборудование и самое
главное $ очень сильные реаниматоло$
ги, на которых и ляжет вся работа. Ведь
метод основан на нагреве тела человека
до 42 $ 44 градусов, температуры, при
которой сворачивается белок в организ$
ме.

� Это планы. А что сейчас делает�
ся для совершенствования помощи
наркозависимым?

$ Огромным шагом в этом деле ста$
ло открытие стационара, где есть моло$
дые, грамотные доктора, полные идей и
желания работать. В ближайшие месяц $
полтора вводим на базе стационара бы$
стрый метод детоксикации, активно
развиваем психотерапию и поддержи$
вающую терапию. Мы делаем все, что в
наших силах, чтобы помочь попавшим в
беду. Но предотвратить несчастье могут
только близкие, если не будут в страхе
убегать от реальности, а проявят чуть
мудрости, мужества и терпения. В про$
тивном случае последствия трагичны и
необратимы.

...Обсуждая темы следующих бе$
сед, я предложила поговорить о токси$
комании $ заболевании, несколько под$
забытом в СМИ. "О токсикомании ниче$
го не слышно, потому что ее стало зна$
чительно меньше $ все оттеснила нарко$
мания. Ведь наркотики сейчас доступны
всем и везде. Даже в глухих деревнях", $
пояснила Рима Лисиченко. Не замыкай$
тесь в себе, не полагайтесь на судьбу.
Говорите о своих проблемах. Звоните и
пишите в редакцию. Все ваши вопросы
мы переадресуем специалистам нарко$
логического диспансера, которые будут
проводить консультацию прямо на стра$
ницах журнала. Ждем ваших звонков по
телефону 22$02$12.

Юлия БОЛГАРОВА.

Консультативный прием в кабинете
анонимного лечения городского
наркологического диспансера ведет�
ся ежедневно с 9 до 20 часов. 
Телефоны для первичных справок: 
32�19�52, 32�95�31.
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Богатство % мишень 
для наркомании

По данным кафедры психиат�

рии БГМУ, каждый пятый школь�

ник Уфы уже пробовал то или

иное психоактивное вещество, а

во многих учебных заведениях до

3 � 5% учащихся регулярно упо�

требляют наркотики. За послед�

ние 4 года в 6 � 8 раз увеличился

рост наркомании среди студен�

тов. Смертность от употребления

наркотиков возросла в 12 раз, а

среди детей в 42 раза!

Говорят цифры...

Мы открываем цикл материалов из Уфимского нарко

логического диспансера. Наш сегодняшний собесед

ник 
 главный врач диспансера Рима Лисиченко.
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Фармацевт в переводе с ла%
тинского языка % лекарство%
вед. А готовят таких специа%
листов в г. Бирске. Здесь обу%
чаются студенты почти из
всех городов и районов нашей
республики.

Д
ля подготовки специалистов в Бир$
ском фармацевтическом училище
есть все: и прекрасная материально$

техническая база, и высокопрофессио$
нальный коллектив преподавателей и со$
трудников.

Обучение ведется по двум ступеням.
На I ступени $ базовом уровне $ готовим
фармацевтов для работы на аптечных
предприятиях различных форм собствен$
ности, профиля и организационно$право$
вого статуса, включая сферу малого биз$
неса, лаборатории контроля качества ле$

карственных средств, профильные НИИ.
На II ступени $ повышенном уровне $ фар$
мацевт получает дополнительные знания
по бухучету, финансированию, кредито$
ванию, бизнесу, маркетингу и менедж$
менту. По окончании вручается диплом
"Фармацевт с дополнительной подготов$
кой в области предпринимательства".

На базе училища проходят переподго$
товку фармацевты $ практические работ$
ники аптек по 5 направлениям:

$ экономика и управление в фармации;
$ современные аспекты работы фарма$

цевта;
$ отпуск готовых лекарственных

средств и изделий медицинского назначе$
ния;

$ безрецептурный отпуск лекарствен$
ных средств и техника продаж;

$ изготовление лекарственных форм.
Достаточно широко в учебном процес$

се применяются демонстрационные, обу$
чающие, контролирующие компьютерные
программы. Предмет "Автоматизирован$
ная система обработки информации в
фармации" позволяет подготовить выпу$
скника к профессиональной деятельности
по автоматизированному учету движения
медикаментов, изделий медицинского
назначения и других медтоваров, ком$
пьютерному ведению учетно$финансовой
документации учреждения.

Республика Башкортостан по объемам
заготовок дикорастущих растений зани$
мает одно из первых мест в Российской
Федерации. В республике для лекарствен$

ных целей возделывают также некоторые
виды, сырье которых поступает на хими$
ко$фармацевтические заводы для произ$
водства медицинских препаратов.

В настоящее время в аптечную сеть по$
ступает свыше 100 видов лекарственных
растений для реализации населению в
расфасованном виде.

Чтобы удовлетворить потребность в
лекарственном сырье, необходимо уси$
лить сбор лекарственных растений и в на$
шей республике. В Башкортостане встре$
чается около 120 видов лекарственных
растений научной и свыше 200 видов рас$
тений народной медицины.

Более 30 лет работает университет
"Здоровье".

Занятия проводятся со студентами I$II
курсов. Большое внимание уделяется здо$
ровому образу жизни. Homo valeus $ здо$

ровый человек, только он ценится в обще$
стве и необходимо за это бороться. Необ$
ходимо, чтобы человек жил под девизом $
сотвори, познай, совершенствуй себя!

В октябре 2001 года с рабочим визитом
посетили училище наш Президент Мурта$
за Губайдуллович Рахимов, Председатель
Госсобрания Б.Толкачев и другие почет$
ные гости. С большим нетерпением мы
ждали этой встречи. Этот визит для наше$
го коллектива стал настоящим событием.
Гости осмотрели всю материально$техни$
ческую базу, пообщались со студентами,
преподавателями, сотрудниками.

М.Рахимов выслушал студентов, поже$
лал успехов в учебе и интересной студен$
ческой жизни.

Татьяна КРАСИЛЬНИКОВА,

директор Бирского 

фармацевтического училища.

Homo valeus из Бирска



В
детстве Идрис любил забираться в
огромную бочку, лежавшую за со$
седским домом. В полумраке замк$

нутого пространства было легко мечтать,
рисуя в воображении миражи какой$то
необычной, удивительной жизни: тем$
ный зал, чутко ловящий каждый звук, си$
яющая огнями сцена и гром аплодисмен$
тов, в котором тонут последние музы$
кальные такты. Ребенок, волнуясь, точно
наяву переживал эти картины, и пел,
вспоминая все мелодии, что звучали в
родительском доме, и те, что слушал,
прижавшись ухом к радиоприемнику.
Мальчишка еще ничего не знал тогда об
эффекте реверберации и даже не дога$
дывался, что его звонкий чистый голо$
сок, троекратно усиленный выпуклыми
стенками солнцем точно медь выжжен$
ной бочки далеко$далеко разносится по
огородам Курманаево. Старенькая со$
седка, возившаяся на грядках, частенько
бросала свою тяпку, слушая вдохновен$
ные "упражнения" Идриса. И как$то
встретив хозяйку дома Газиевых, не
удержалась: "Марьям, сын$то твой как
поет хорошо. Не иначе знаменитым ар$
тистом станет...".

Я не склонна думать, что именно эти
слова расчувствовавшейся соседки оп$
ределили будущий путь мальчика (ско$
рее уж на то была Божья воля), но в ос$

нове судьбы большого артиста всегда
лежит легенда, в которой факт перепле$
тается с вымыслом. Самое удивительное
в рассказанной истории то, что пятый ре$
бенок в многодетной семье учителей из
Аургазинского района, действительно,
стал знаменитым артистом, известность
которого не ограничивается рамками на$
шей республики. Столь же трепетно к та$
ланту народного артиста Башкортостана
и заслуженного артиста России, лауреата
республиканских, всесоюзных, всерос$
сийских и международного конкурсов,
лауреата премии Саляма и Государст$
венной премии РБ им. Салавата Юлаева
певца Идриса Газиева относятся в Татар$
стане, его ценят в Москве, Петербурге и
во многих других городах Российской
Федерации и СНГ, с нетерпением нашего
вокалиста постоянно ждут в Финляндии,
своим пением он сумел растопить холо$
док недоверия сдержанных шведов,
кричавших ему "Браво!". Старинные ро$
мансы, которые он исполнял в Париже,
заставили увлажниться глаза представи$
телей русской диаспоры, в том числе и
потомков царского дома Романовых...

Сейчас даже неловко вспоминать,
что на приемных экзаменах в институт
искусств, куда Идрис, уже завершивший
под чутким началом профессора Миляу$
ши Муртазиной курс в училище, посту$
пал опять же на кафедру своего любимо$
го педагога, комиссия испытывала ка$
кие$то сомнение: брать или не брать Га$
зиева, выдержит ли совсем еще молодой
человек нагрузки программы, включаю$
щей в себя оперный репертуар... Затя$
нувшуюся дискуссию прервал ректор
УГИИ Загир Исмагилов, коротко бросив$
ший: "Возьмем! Мальчик очень музы$
кальный, может быть, что$нибудь из не$
го получится". Что это, опять легенда?
Сам Газиев смеется в ответ на эти вопро$
сы безудержно, а Миляуша Галеевна
только улыбается: "Легкая рука оказа$
лась у Загира Гариповича"...

...А вот Венерино детство проходило
на знаменитом Учалинском руднике, и
маленькая дочка горняка, мечтавшая о
карьере балерины, старательно расха$
живала по комнате на цыпочках. О том,
что такое пуанты, она узнает чуть позже,
а еще позже вместе с сестренкой будет
умолять родителей купить пианино и от$
дать их в музыкальную школу. И когда в
доме появится таинственно мерцающая
черным лаком "Пенза", отец время от
времени станет подсаживаться к инстру$
менту, пытаясь плохо гнущимися паль$
цами подобрать какую$нибудь знако$
мую мелодию. Темные рабочие руки на
белоснежной прохладе клавиш $ откуда
эта нежность к звуку в людях, чьи жиз$
ненные пути вроде бы никогда не пере$
секались с искусством? 
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Мелодия
на два
голоса

Илюзя КАПКАЕВА
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Настолько прекрасна сама земля
учалинская, что людям, вышедшим из
нее, природой предопределено быть
особенно чуткими, открытыми солнеч$
ному свету. Таких на руднике много. И
для этих людей единственная среди му$
зыковедов России обладательница пре$
мии Фонда развития отечественного
музыкального искусства имени
П.И.Чайковского и Министерства куль$
туры РФ "Золотой Апполон", заслужен$
ный деятель искусств Башкортостана
Венера Аюпова остается все той же Ве$
нерой, маленькой белокурой девочкой,
которая так серьезно и главное успешно
занималась математикой, а посвятила
свою жизнь музыке...

...Эти двое поженились в 1986$м,
через год после свадьбы переехав из
общежития в однокомнатную "хрущев$
ку". Дух коллективизма, воспитанный в
обоих нашей отечественной "общагой",
безусловно, дает свои плоды до сих
пор. И стоит супругам выкроить в круго$
верти гастролей, лекций и концертов
три свободных дня, они сразу же заго$
ворщически переглядываются: "Кого
будем звать в гости?". А по тем време$
нам после шума коллективного житья$
бытья крохотная квартирка показалась
им райским местечком. Много воды
утекло, прежде чем Идрис с Венерой
переехали в двухкомнатную, где уже
смогли обустроить нечто вроде кабине$
та, занимались в котором по очереди.

Вообще, разговоры о том, что люди
искусства весьма не приспособлены в
обычной жизни, не всегда соответству$
ют действительности. На мой взгляд, то,
что мы называем поэтическим складом
ума (как в Идрисе, так и в Венере),
очень мирно уживается с рациональ$
ным началом, свойственным обоим. И
сейчас, когда супруги получили третью
в своей жизни квартиру, они, наконец,
до логического апофеоза довели те
мечты и планы, которые долго$долго
вынашивали в душе.

Их новый дом $ точная характерис$
тика своих хозяев. Даже непосвящен$
ный сможет догадаться, что здесь живут
два творческих человека, которые весь$
ма экономно обращаются со временем.

Минимум мебели, максимум уюта (в
основе отделки $ приглушенная цвето$
вая гамма) и... картины, которым здесь
отведена, может быть, даже одна из
главных ролей. Нет, они не вытесняют
хозяев, они живут рядом с ними полно$
правной жизнью, став членами этой ма$
ленькой и такой дружной семьи. Супру$
ги очень бережны по отношению друг к
другу. Нет у Венеры более чуткого и
строгого слушателя и советчика, чем
Идрис. Но и у него нет другого более
страстного и преданного "болельщика".
Когда в 1987 году Газиев в числе 10 пре$
тендентов (из 40 участников со всех
стран мира) прошел на II тур Междуна$
родного эстрадного конкурса "Балтий$
ская песня", да$да, того самого, что стал
"стартовой площадкой" группы "АВВА" и
принес в свое время награды россиянам
Ларисе Долиной, Ирине Отиевой и Иго$
рю Наджиеву, Венера, отложив все свои
дела, отправилась вместе с мужем в да$
лекий шведский город Карлсхамн, в ко$
тором Идрису предстояло защищать
честь флага не только Башкортостана,
но и всей России.

Кто из них тогда волновался боль$
ше? Знаю, что перед финальным туром
Идрис не спал ночь, раз за разом "про$
кручивая" в голове свое выступление.
Но также знаю я, что в потрясающей
почти до пола косе Венеры появились
после этой блестящей победы мужа се$
ребряные нити...

Есть в этом доме своеобразная "сте$
на славы" $ в кабинете, до потолка ус$
тавленном книгами, где главное место
занимает пианино, один стеллаж отве$
ден наградам, которыми отмечен путь
Идриса и Венеры. Среди последних
"призов" певца $ "Золотой барс" телеви$
зионного эстрадного фестиваля "Татар
ж,ыры", который проходит в Казани
(кстати, маленький, но тяжеленький
"барсик", действительно, отлит из золо$
та и "тянет" на 67 тысяч рублей). Здесь
же потрясающе красивый диплом обла$
дателя звания "Мастер сцены", который
вручили Газиеву на татарском эстрад$
ном фестивале (по аналогии с россий$
ской кинопремией "Честь и достоинст$
во").

...Мы слушаем новую запись Идри$
са, сделанную с концерта его вместе со
знаменитым казанским камерным орке$
стром "La Primavera" под руководством
Рустема Абязова, $ 19 сентября Газиев
выступал на вечере, где звучали произ$
ведения композитора Рустема Яхина.
Жена хлопочет на кухне, откуда доно$
сится аромат хорошего чая, обогащен$
ного еще пахнущими солнцем Учалов
травами. Вдруг звяканье крышечки пре$
кращается $ Венера с чашками в руках
неслышно появляется в дверном про$
еме, прислушиваясь к голосу, летящему
из динамика, и внимательно глядя на
мужа. Я, скосив глаза, смотрю на Идри$
са и вдруг понимаю: сидящий рядом со
мной человек поет про себя вместе с за$
писью, пальцы еле заметно перебирают
невидимую нить мелодии, по лицу поч$
ти неуловимо бегут тени... Он поет,
вновь и вновь переживая события сен$
тябрьского концерта, после которого
ему стоя аплодировали самые строгие
критики $ знатоки творчества Яхина. И
как же Венера смогла услышать голос,
звучавший у Идриса в душе?..
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Дом % живое существо. Во%
допровод можно сравнить с
его кровеносными сосуда%
ми, электропроводку % с
нервной системой. А окна %
это глаза дома. Они форми%
руют облик и статус вашего
жилища или офиса. Поэто%
му выбор цвета и формы
окна имеет решающее зна%
чение для внешнего вида
здания. И мы начинаем се%
рию статей, в которых бу%
дем знакомить вас с окнами
из ПВХ%профиля.

Сегодня на рынке строитель$
ных услуг немало фирм, занимаю$
щихся производством и монтажом
светопрозрачных конструкций из
ПВХ$материалов. Среди хорошо
зарекомендовавших себя органи$
заций $ ООО "Rikom$Башкортос$
тан", которое производит окна и
двери из ПВХ$профилей фирмы
"VEKA" AG. Кроме немецкого качества, данная продукция име$
ет и ряд других преимуществ. Во$первых, широкий спектр цве$
тов. Кроме широкой гаммы под разные породы дерева, есть
профили и всех цветов радуги. Во$вторых, огромный выбор
профильных систем $ от самых экономичных до элитных, что
дает возможность удовлетворить спрос различных слоев насе$
ления. В$третьих, полностью соответствуя требованиям ГОСТа
по теплопроводности, по шумоизоляции и другим показателям,
данные окна отличаются практичностью и долговечностью.

Для наших климатических условий крайне важно сохране$
ние тепла в доме. Согласно результатам исследований, теп$
лопотери через оконные и дверные проемы достигают 70
процентов. Поэтому правильный выбор оконной конст$
рукции существенно влияет на затраты по отоплению поме$
щения.

Немаловажную роль играют долговечность и практич$
ность, что в свою очередь тоже дает экономию, т.е. не прихо$
дится утруждать себя частым ремонтом и утеплением окон.
Всем этим требованиям соответствуют ПВХ$окна нового поко$
ления.

SOFTLINE и EUROLINE
По теплопроводности профили из ПВХ соответствуют кир$

пичной стене. Двухконтурное уплотнение оконных конструкций
исключает попадание уличной влаги в помещение, сквозняко$
вые теплопотери, значительно повышает шумоизоляцию. Для
герметизации обоих контуров используются многолепестковые

и трубчатые уплотнители несколь$
ких видов. Качественная сертифи$
цированная резина уплотнителя
значительно повышает срок служ$
бы окна. Неплохо себя зарекомен$
довали уплотнители из термоплас$
тичного эластомера.

К профильным системам с
двухконтурным уплотнением,
предлагаемым фирмой "VEKA"AG,
относятся "SOFTLINE" и "EUROLINE".
Остановимся на особенностях этих
оконных систем.

"SOFTLINE" $ годами отрабо$
танная система профилей с фаль$
цевым уплотнением, позволяю$
щая изготовлять оконные и двер$
ные конструкции любых форм и
цветовых исполнений. Теплые ви$
тражи и перегородки придадут
вашему дому или офису неповто$
римый вид. Система "EUROLINE"
разработана специально для
уменьшения стоимости изготав$

ливаемого окна. Недостаток этой системы $ она изготавлива$
ется только белого цвета и нет возможности изготавливать из
нее арочные конструкции. По ценам система "EUROLINE" на
одном уровне с отечественными окнами из ПВХ$профиля.
Данная система полностью конструктивно совместима с систе$
мой "SOFTLINE", то есть возможность разнообразить вид окон$
ных конструкций в белом ва$
рианте.

Окно в уютный 
и теплый дом
открывает ООО
"RIKOM%
Башкортостан"
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Немаловажную роль в изготовлении качественных окон
играет специальная фурнитура. Она обеспечивает качест$
венный прижим открывающихся створок и свободное их
движение. Одна и та же ручка позволяет плотно запереть ок$
но и открыть створки в двух плоскостях. То есть в любое вре$
мя года вы сможете проветривать помещение.

Стекольщик, отдыхай!
Как правильно остеклить окно? Вышеупомянутые систе$

мы профилей позволяют использовать для этого как оди$
нарное стекло, так и одно$ или двухкамерные стеклопакеты.
"RIKOM$Башкортостан" одним из первых на отечественном
рынке освоил стеклопакеты нового поколения "SWIGGLE
STRIP" производства Финляндии. Их отличительная особен$
ность $ отсутствие алюминиевой дистанционной рамки, че$
рез которую идут основные теплопотери по кромке стекло$
пакета. Стекло для производства стеклопакетов использует$
ся не ниже марки М2, что практически исключает какие$ли$
бо искажения изображения через них. А вы слышали об
энергосберегающих стеклах? Так называемое К$стекло? Вот
некоторые цифры. Приведенное сопротивление теплопере$
даче для однокамерного стеклопакета толщиной 24 мм по
ГОСТ 24866$99 $ 0,32 (кв.моС)/Вт. Для двухкамерного стек$
лопакета той же толщины $ 0,42 (кв.моС)/Вт. Если же в одно$
камерном стеклопакете использовать одно К$стекло, то дан$
ный показатель увеличивается до 0,53 (кв.моС)/Вт. Это го$
ворит о том, что теплопотери у однокамерного стеклопакета
с К$стеклом будут значительно ниже, чем у  двухкамерного
при одинаковой толщине. Кстати, на остекление  светопроз$
рачных конструкций "RIKOM$Башкортостан" может нанести
тонировку различных цветов и бронировку от класса А1 до
класса А4. Нанесение брони дает возможность исключить
затеняющие помещение и портящие внешний вид здания
решетки. Тонировка придает солидный вид окнам и дверям,
а также позволяет в светлое время суток избегать любопыт$
ных глаз.

Последний штрих
Большое значение для эксплуатационных свойств окон

имеет качество их монтажа. По статистическим данным,
примерно 80% брака случается в процессе монтажа окна из$
за недостаточной квалификации персонала. Поэтому нельзя
доверять монтаж окон случайным строителям, не имеющим
специального инструмента, не знающим особенностей того
или иного материала.

Исходя из вышеизложенного, при выборе оконных и
дверных конструкций нужно обратить внимание:

1. На наличие сертификата соответствия у изготовителя
на оконные конструкции. Это дает вам определенные гаран$
тии качества продукции и дальнейшего обслуживания их.

2. Выбирайте цвет профиля и наличие открываю$
щихся створок, исходя из формы проема и

функционального назначения оконной
или дверной конструкции.

3. Решающую роль для уменьшения
теплопотерь имеет выбор стеклопакета.
Показатели приведенного сопротивления
теплопередаче приведены выше.

4. Наличие гарантийных обязательств и
квалифицированного монтажа у  произво$
дителя во многом облегчат вашу жизнь.

Установив окна нового поколения из
ПВХ$профиля, вы сразу почувствуете себя
комфортно в своем доме. Тепло и уют будут
вашими постоянными спутниками.

П Л А С Т И К О В Ы Е
О К Н А И Д В Е Р И
НЕМЕЦКОЙ ФИРМЫ VEKA

ВСЕ ВИДЫ ЗАЩИТНОГО
О С Т Е К Л Е Н И Я

М Ы Т Ь Е
С В Е Т О П Р О З Р А Ч Н Ы Х
К О Н С Т Р У К Ц И Й

А в т о м а т и ч е с к и е ,
р а з д в и ж н ы е  д в е р и
п о  т е х н о л о г и и
С А М Е ,  ф у р н и т у р а

В о р о т а ,  р о л ь с т а в н и ,
ш л а г б а у м ы ,
ограждения,  жалюзи,
парковочные системы

Ф а с а д н а я  о б л и ц о в к а
ц е м е н т н о %
в о л о к н и с т ы м и
п л и т а м и
“ М И Н Е Р И Д % Х Д ”

С т р о и т е л ь н о %
о т д е л о ч н ы е  р а б о т ы

450092,  Россия,
Б а ш к о р т о с т а н ,
Уфимский район,
п о с .  З у б о в о ,
ул. Кольцевая, 1а.

ЗАО «ЦЕНТР ТРИС»
450077  г.Уфа , ул. Айская 46, офис 124
Тел/факс (3472) 28%77%18 , 28%78%15
E%mail: tris@ufacom.ru



Детство

Я не знаю, сколько мне было
тогда лет, может быть, года два.
Помню, что я на санках, меня везут
в ясли. Мороз, гололед. Впереди
кто�то идет, я смотрю и думаю � ка�
кая красивая женщина, какие у нее
высокие каблуки! Это была моя ма�
ма.

Вообще мои родители были
очень компанейские, в студенчес�
кие свои годы часто ходили в гости.
И вот я помню, как просыпаюсь на
руках у папы в два часа ночи и спра�
шиваю: "А к кому мы сейчас пойдем
в гости?"

Мои родители � нефтяники.
Всю жизнь � полевые условия. Вах�
та. Я была с ними повсюду. Очень
любила приходить в столовую. Лю�
била эти макароны, толстые, боль�
шие, недоваренные, и еще любила
компот. 

Вообще меня готовили в авиа�
ционный институт, потому что и ма�
ма, и все ее друзья в свое время учи�
лись именно там. Все мои одноклассни�
ки поступили в авиационный. Одна я по�
шла в театральный.

Институт
К нам в восьмом классе пришла но�

вая учительница Неонила Ильгамовна.
Она организовала театральный кружок.
Я много лет веду дневник, и вот в тот
день записала, что совершенно счаст�
лива. В этот кружок я ходила два года.

После выпускных экзаменов мама
мне сказала, чтобы я отксерила доку�
менты и отнесла в нефтяной и авиаци�
онный. И как бы невзначай добавила,
что видела объявление � идет набор в
актерскую  группу при Русском драма�

тическом театре. Я поняла, что мама
меня благословляет. 

С девяти утра до четырех часов дня
мы были на занятиях в институте, потом
ехали в театр, в наш подвал � так мы на�
зывали Малую сцену, и там пропадали
до поздней ночи. В конце концов нас
уже стали выгонять. Директор театра
Стрижевский даже написал приказ, что�
бы в театре после 23�00 никого не было.
Нас было двадцать семь человек, до
финала дошли двенадцать. Мы все вре�
мя были в театре, с Рабиновичем, с
Мидзяевой, с Лопуховой.

А вот когда мы вышли из подвала,
это было страшно. Мы бегали к Михаи�
лу Исаковичу, а он нам говорил: "Я вам
уже не педагог, я � работодатель. Если

вы не сможете сыграть как надо,
я вас выгоню".

Роли
Роли на меня влияют очень

сильно. Я думаю, что это непра�
вильно. Профессионал � это тот,
кто сыграл роль, сыграл очень
хорошо, а потом снял ее как пла�
тье и забыл. Так бывает после
хорошего спектакля. Пока чаще
получается наоборот. Значит,
есть над чем работать.

Книги
Когда появляется свобод�

ное время, я читаю. Пушкин �
мой самый любимый поэт и про�
заик тоже. Я люблю все, что свя�
зано с ним. Пришла к нему через
Цветаеву, я ее читала, как, на�
верное, все девчонки. В его сти�
хах такая светлая энергия, все�
ленская гармония, читаешь его и
в тебе все успокаивается, наст�
раиваешься на великое, светлое.

Очень редко читаю Достоевского,
мы друг с другом близки, но отношения
у нас сложные.

Благополучие 
и роскошь
В последнее время мне хочется

благополучия. Для меня это � здоровье
мамы. Хочется, чтобы брат состоялся.
Сейчас он учится в авиационном инсти�
туте. Это и есть самое для меня важное.
Кто�то сказал, что искренность � это
роскошь, которую не каждый может се�
бе позволить. Я хочу этой роскоши на�
всегда!

Беседовал Айдар ХУСАИНОВ.

На снимке: 

Айгуль с мамой и братом.
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богема

«Когда мы вышли
из подвала...»
(Интервью с актрисой Русского академического театра Айгуль Шакировой)

Айгуль родилась в Уфе. Окончила школу

№ 15, физико�математический класс.

Перед этим поучилась в десяти школах 

по всему Союзу. УГИИ, театральное

отделение, группа при Русском

драматическом театре (руководитель

курса М.Рабинович). Сыграла в десяти

спектаклях, наиболее известные

"Снегурочка", "Ваша сестра и пленница",

"Черный иноходец". Лауреат премий 

"За лучший дебют" (Стерлитамак,

"Театральная весна", 1996 г.) и "Лучшая

женская роль второго плана"

(Магнитогорск, фестиваль 

"Театр без границ", 1999 год).



Дизайн

Часто возникает во�
прос: купить уже гото�
вую мебель или изгото�
вить под заказ? Если вас
устраивает качество го�
тового набора и он под�
ходит по размерам ва�
шей кухне � покупайте.
Однако в последнее вре�
мя почти 90% кухонной
мебели делают под за�
каз. Почему? Мебель из�
готавливается по разме�
рам именно вашей кух�
ни. Вы сами можете при�
нять участие в дизайне.
И, главное, в большинст�
ве случаев заказать кух�
ню дешевле, чем купить
аналогичную готовую.

Комплектация

Срок и качество службы мебели
зависят от качества комплектующих.
Самый лучший и дорогой вариант �
немецкая и итальянская фурнитура
(петли, направляющие, ручки и т.п.).
Многих устроит польская фурнитура.
Отечественные петли и ручки самые
непопулярные.

Что касается моек и вытяжек, то
отечественная продукция зарекомен�
довала себя неплохо. Хотя лучшими
опять�таки остаются импортные.

Дополнительные элементы (лот�
ки для приборов, сетки для сушки по�
суды) значительно повышают ком�
фортабельность кухни, но на порядок
увеличивают ее стоимость.

Материалы

Для изготовления мебели ис�
пользуются разные материалы. Со
стеклом и металлом все ясно. Они
долговечны, гигиеничны, эстетичны.
И дороги. Из более доступных � ДСП.
Российская ДСП дешевле, это ее

единствен�
ное преиму�
щество. Не�
мецкая �
в л а г о с т о й �
кая. Но не�
специалист

вряд ли отличит
импортный материал от отече�

ственного. Поэтому скорее всего
вам придется довериться добросо�
вестности фирмы, к которой вы об�
ратились.

Фасады мебели чаще всего по�
крывают ламинантными пленками.
Это � самый недорогой вариант. Бо�
лее высокий уровень � фасады с по�
крытием из пластика. Самые доро�
гие � из дерева. 

Важное условие качественной
кухни � хорошо обработанные кром�
ки. Самоклеющаяся � уже через ме�
сяц потребует косметического ре�
монта, а чуть позже � за�
мены. Кромка из
ПВХ выглядит
аккуратнее, за�
щищает мебель
от размокания, а
воздух � от выде�
ления формаль�
дегида (если в
качестве основ�
ного материала
и с п о л ь з о в а н а
ДСП низкого ка�
чества).

Ценообразование

Необходимо иметь в виду, что
разные элементы кухни при одинако�
вых размерах имеют разную стои�
мость. Так, шкаф�стол с одной двер�
цей и шкаф�стол с пятью выдвижны�
ми ящиками при одинаковых разме�
рах различаются в цене в 1,5�2 раза.
Исходя из этого, вы можете умень�
шить стоимость кухни, упрощая ее
конструкцию. Если хотите сэконо�
мить, откажитесь от модулей со стек�
лянными дверцами. Аналогичные по
размеру глухие фасады � дешевле.

Репутация фирмы

Несомненно, это важный аспект.
Добросовестная фирма не обманет в
цене, например, продавая отечест�
венный пластик как немецкий. И,
главное от того, на каком оборудова�
нии работает фирма, зависит качест�

во конечного про�
дукта. На современ�
ном дорогом обору�
довании делают бо�
лее аккуратную и
долговечную ме�
бель. И если две, на
первый взгляд, оди�
наковые кухни раз�
личаются в цене в 2
раза, значит, и каче�
ство их исполнения
отличается на поря�
док.

домашний очаг

Кухни % лучший выборКухни % лучший выбор
Несколько советов, 
как правильно выбрать
кухонную мебель
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Кухни под заказ. 
Любая комплектация, 
широкий выбор расцветок. 

Т. 744%307, 
ул. Менделеева, 134, 
ул. Менделеева, 21 
(на территории 
трикотажной фабрики). 
Товар сертифицирован.



Гимназист и княжна

Как�то до революции в Уфе
произошла трагедия, потрясшая
до жути тихий, полусонный город:
покончил с собой гимназист Алфе�
ев, вконец доведенный придирка�
ми школьного инспектора. По пра�
вилам самоубийцу можно хоро�
нить лишь за кладбищенской огра�
дой. Но так как смерть постигла че�
ловека в столь нежном возрасте и
была очевидна вина другого, а об�
щественность взволновалась, гу�
бернатор отправился к владыке.
Архиерей с сочувствием выслушал
и, подумав, сказал: "Единственно,
могу обещать, что священник, который
совершит отпевание, не будет наказан".

Алфеева похоронили со всеми цере�
мониями.

Так описывает это происшествие пи�
сатель Борис Четвериков в книге "Уфим�
ские зори". А великодушный архиерей �
никто иной, как епископ Андрей князь Ух�
томский.

Владыка Андрей приехал в Уфу в
1914 году в качестве епископа Уфимско�
го и Мензелинского. И сразу внес свежую
струю в духовную жизнь губернского го�
рода. На богослужениях в Воскресен�
ском кафедральном соборе яблоку негде
было упасть. Все, независимо от соци�
ального и имущественного положения,
ломились послушать проповеди нового
архипастыря � настолько они были ис�
кренними и проникновенными, что вызы�
вали у прихожан слезы умиления и вос�
торга. Им восхищались, его любили и,
как водится, придумывали про него вся�
кие красивые небылицы, а те, которые
всегда ищут объяснение тому или иному
человеческому поступку, шептались, что
принятие им духовного сана связано с

какой�то личной драмой, � об этом пишет
и Четвериков.

Молва приписывала владыке некую
княжну, из�за несчастной любви к нему
принявшую постриг и последовавшую
вслед за ним в далекую провинцию, где
объявилась однажды игуменьей Христи�
ной. О ней говорится в воспоминаниях
монахини Тавифы, опубликованных в
1992 году в "Уфимских епархиальных ве�
домостях". Крестная дочь владыки Ва�
лентина Тимофеевна Королева тоже зна�
ет о Христине от монахини Платониды,
которая перед своей кончиной просила
молиться за игуменью, которую якобы в
годы революции постигла мученическая
смерть.

Но как выяснилось, игуменей знат�
ного происхождения с таким именем бы�
ло две: одна настоятельница Благове�
щенского женского монастыря в Уфе,
другая � Георгиевского монастыря "Свя�
тые Кустики" в Бирске. Следы обеих те�
ряются в кровавом безумии гражданской
войны.

Если влюбленная княжна и сущест�
вовала в действительности, это уже не

могло иметь ни малейшего значе�
ния. Все женщины без исключения
� даже самые прекрасные и достой�
ные � не выдерживали никакого
сравнения с его идеалом, состав�
ленным еще в юности. Этим идеа�
лом была Святая Нина � просвети�
тельница Грузии. Он преклонялся
перед величием ее духа.

"Церковь вдов"

Маленькая церковь на улице
Белякова обладает для меня осо�
бой притягательностью. Больше
десяти лет назад, отправляясь на
очередное редакционное задание,
я и предположить не могла, чем
обернется репортаж о необходимо�
сти возвращения Симеоновского
храма верующим. Собственно, воз�
вращать�то уже было нечего. В со�
хранившейся части постройки раз�
мещались учебные мастерские ин�

дустриально�педагогического
техникума, из�за частых пожа�
ров здание пришло в негод�
ность. Но для прихожан было
дорого само освященное мес�
то. Давно вынесли решение, но
с передачей все тянули. Об
этом я и написала, упомянув в
материале с чьих�то слов о том,
что в 20�х годах Симеоновская
церковь была кафедрой епис�
копа Андрея. Репортаж назы�
вался "Храм забвения", после
его публикации газету засыпа�
ли благодарностями и главным
образом за то, что мы не обо�
шли молчанием владыку (так в
древности обращались к ца�
рям, а потом к архипастырям

Церкви). Больше всего поразило то, что о
нем говорили как о близком родственни�
ке не только старики, но и люди помоло�
же. А ведь прошло больше 60 лет с тех
пор, как владыка  отправился в свою по�
следнюю ссылку.

Тогда я еще не знала, насколько
сильна в этом районе, бывшей Северной
слободе, паства. Молодой историк Павел
Егоров попросил присоединиться к поис�
кам таинственного дома, где квартиро�
вал владыка. Вообще�то он жил во фли�
гельке  недалеко от церкви в окружении
яблоневого сада, но Егоров хотел разыс�
кать другое жилище, где, по его словам,
должна была быть двойная, секретная,
стена, внутри которой могли храниться
фотографии и рукописи.

Мы обошли улицы Белякова (быв�
шую Самарскую), Миасскую, заходили в
дома и всюду нас встречали старики, на�
зывающие себя духовными "чадами"
владыки Андрея. Как оказалось, мы ходи�
ли по его каждодневному маршруту. Вла�
дыку с радостью ждали и на Миасской, и
на Вокзальной горе, и на Лагерной, и на
Осыпном овраге.
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Рашида КРАСНОВА

"В душе не существует
пространства, в сердце не
существует времени..."

Милорад Павич

«Не забудьте меня
в ваших молитвах»



Это был рабочий район, он хорошо
знал этих простых людей, помогал сове�
том, укреплял Словом Божьим, жил их за�
ботами и радостями. Владыка не представ�
лял для себя иной жизни, других, посторон�
них, интересов у него просто не было. "Пер�
вым признаком доброго пастыря нужно
считать полное нравственное его объеди�
нение с приходом, когда пастырь живет го�
рем и радостью своей паствы. Как мать пе�
реносит свои радости на детей и птица на
птенцов своих, так и священник должен от�
казаться от личной жизни для паствы � "не�
весты Христовой", с которой повенчан при
получении благодати священства". Эти его
слова записал в 1914 году в Бирске свя�
щенник Иоанн Москалев.

Вера в Бога и влияние владыки Андрея
в Северной слободе были настолько силь�
ными, что в годы войны, когда в Уфе рабо�
тала всего одна церковь, и то формально,
именно здесь, на улице Кирпичной, была
организована полуподпольная "церковь
вдов". Конечно, туда в основном ходили
женщины � помолиться за своих дорогих и
любимых, сражающихся за Родину мужей и
сыновей.

В 1948 году хозяйку дома Марию Ха�
ритоновну Курицыну репрессировали, дали
восемь лет лагерей. Бесстрашная женщина
выжила, вернулась домой, но больная, по�
луслепая, обессилевшая, и через несколь�
ко месяцев умерла. Пока восстанавливали
Симеоновский храм, боялась умереть,
прежде чем увидит окончание строительст�
ва.

"Церковь вдов" разыскал тот же Его�
ров, с детства наслышанный о "катакомб�
никах" (так называли христиан, которые в
Древнем Риме спасались от преследова�
ний в подземных галереях) от своей бабуш�
ки. Однажды он показал мне дом на Кир�
пичной, теперь в нем живут потомки Марии
Харитоновны.

А восставшему из пепла Симеонов�
скому храму исполняется нынче сто лет.

Проповедь о правде

Симеоновская церковь стала кафедрой
для владыки в конце 1926 года, когда ему
разрешили вернуться в Уфу. То была неболь�
шая передышка между ссылками. Свое му�
ченичество переносил стойко. С 1919�го до
расстрела в Ярославской тюрьме в 1937 го�
ду на свободе он был в общей сложности
около трех лет. В справочнике "За Христа по�
страдавшие. Гонения на Русскую Право�
славную церковь. 1917 � 1956" его биогра�
фия пестрит словами: "арестован", "осуж�
ден", "вызван", "отправлен", "в заключении",
"запрещен", "приговорен". Советская
власть его боялась, поэтому не решалась
сразу уничтожить, предпочитая гноить в ла�
герях ГУЛага "сподвижника и друга Колча�
ка".

Февральскую революцию владыка при�
ветствовал, надеялся, что она принесет ду�
ховную свободу, мечтал о созыве Поместно�
го Собора для восстановления патриарше�
ства. Против большевиков был настроен
резко, благословил белое воинство на борь�
бу в ними, окормлял духовенство 3�й армии
адмирала Колчака. Он считал, что "в рево�
люции есть большой элемент злобы и мес�
ти". Но в то же время понимал ее, "как про�
тест против неправды и насилия". 

У него была возможность бежать. Но
вопрос об эмиграции перед владыкой вооб�
ще никогда не стоял. Об этом не могло быть
и речи. Он хотел быть там, где его паства, с

ней хотел разделить тяготы и невзгоды "ока�
янных дней".

Владыка Андрей с горьким осуждени�
ем воспринял "Декларацию" 29 июля 1927
года, которой митрополит Сергий (Страго�
родский) как бы признал за новой властью
право на дальнейшее разрушение Церкви и
еще больше углубил обновленческий рас�
кол. "И обновленцы и митрополит Сергий
исполняют только волю и приказания без�

божников", � пишет он в одном из писем. 
Он не был против самой Советской

власти, но был против атеистического госу�
дарства, пытающегося  взять под контроль
духовную жизнь народа.

Истинное обновление русской право�
славной церкви владыка видел в воссоеди�
нении со старообрядчеством. И когда он
предпринял такую попытку в 1925 году в
ссылке, в Ашхабаде, молитвенно воссоеди�
нившись со старообрядцами, его тут же об�
винили в "уклонении в беглопоповский ста�
рообрядческий раскол", в нарушении цер�
ковных канонов, раздули целую клеветни�
ческую кампанию, пытаясь разделаться с
самым твердым последователем Святей�
шего патриарха Тихона, известного своими
выступлениями против правительственных
репрессий, направленных на церковь и об�
щество. Позже предлагали покаяться в "Ас�
хабадской ошибке", но он посчитал это аб�
сурдом, поскольку православию не изме�
нял.

Итак, владыка в Уфе. Народ валом ва�
лит на его проповеди, стекаются к Симео�
новской из самых отдаленных районов го�
рода. Миряне хотят знать правду, им "нужна
проповедь о правде, нужны дела, соответ�
ствующие этой проповеди".
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И о себе он рассказывает правду: про
тюрьмы и лагеря, об "уходе" в старообряд�
ство, о слухах будто бы о запрете его в свя�
щеннослужении. Люди верят своему доб�
рому пастырю, любят его и жалеют.

Местное духовенство внешне его не
признает, не пускает в храмы, но тайком у
него перебывала вся епархия, священники
ходят к нему на беседы поздним вечером,
даже ночью. Накануне поднятия колоколов
в Симеоновской церкви сам митрополит
Сергий  предупреждает прихожан: "... блю�
дите, како опасно ходите". Несмотря на
это, праздник удался на славу. Теперь он
знает главное � паства его не предала. Ради
одного этого стоило однажды "умереть для
себя, чтобы жить для Господа и чтобы жизнь
Христова открылась в нем".

Из рода Рюриковичей

Владыка Андрей � в миру Алек�
сандр Алексеевич Ухтомский мог бы,
как бунинский Арсеньев, сказать: "И
как передать те чувства, с которы�
ми я смотрю порой на наш родо�
вой герб".

Потомок Рюрика в двенад�
цатом колене князь Глеб Василь�
евич владел уделом на Бело�
Озере. В шестом его поколении
князь Иван Иванович Каркополь�
ский получил удел на реке Ухто�
ме, отсюда и пошли Ухтомские.
Они были доблестными воево�
дами, служили стольниками и в
других знатных чинах. Из этого
рода вышел известный архи�
тектор Дмитрий Васильевич,
построивший колокольню Тро�
ице�Сергиевой Лавры и вос�
питавший знаменитых зодчих
Баженова и Казакова, а также
адъютант Нахимова � Леонид
Ухтомский. Дядя будущего
епископа Эспер Алексеевич,
женатый на правнучке екате�
рининского адмирала, героя
Чесменского сражения Са�
муэля Грейга, известен тем,

что совершил кругосветное плавание на
корвете "Витязь" и написал книгу "Филосо�
фия Востока". Его сын Эспер Эсперович
был незаурядной личностью. Ученый�этно�
граф и дипломат, поэт и публицист, путеше�
ственник и коллекционер, он играл замет�
ную роль в культурной и общественной
жизни России. Будучи редактором "Санкт�
Петербургских ведомостей", он широко ос�
вещал деятельность епископа Андрея и
публиковал его статьи... Но доминантой
всей жизни Эспера Эсперовича был инте�
рес к культуре Дальнего Востока и Цент�
ральной Азии. Собрание ламаистского ис�
кусства Государственного Эрмитажа счита�
ется одним из лучших в мире, а его основой
как раз является коллекция Эспера Эспе�
ровича, поступившая в Эрмитаж в 1934 го�
ду. Известно, что Эспер Эсперович был
воспитателем будущего императора Нико�
лая II. В 1891 году он был включен в свиту,
сопровождавшую  цесаревича в его поезд�
ке по Востоку. Путешествие длилось боль�
ше девяти месяцев, экспедиция Николая II
посетила Египет, Индию, Китай, Японию и
вернулась в Петербург через Владивосток,
Забайкалье и Сибирь. Книга, написанная
после возвращения, сделала Эспера Эспе�
ровича знаменитым на всю Россию. "Путе�
шествие на Восток" � первое популярное
издание по этнографии Востока на русском
языке.

Владыка был очень дружен со своим
младшим родным братом Алексеем. Они
вместе росли в родовом имении в селе
Вослома Рыбинского уезда Ярославской
губернии, учились в гимназии, затем в ка�
детском корпусе. Случайная встреча с Ио�
анном Кронштадтским перевернула их
жизнь, заставила принять одинаковое ре�
шение поступать в Московскую Духовную
академию. Но после окончания МДА Алек�
сей увлекся наукой и со временем стал вы�
дающимся ученым�физиологом, академи�
ком АН СССР. Он всегда понимал и поддер�
живал брата.

Так получилось, что
тот самый репортаж
одиннадцать лет
назад попал в

руки известному на всю страну фотокорре�
спонденту журналов "Огонек" и "Родина"
Дмитрию Дийевичу Ухтомскому.

Его фронтовой друг, жительница Уфы,
доцент нефтяного университета Анна Са�
мойловна Голубова послала своему бывше�
му командиру вырезку из "Вечерки": дес�
кать, не твой ли родственник этот епископ?
Пришел ответ: "Дорогая Аня! Спасибо за
письмо и вырезку из газеты "Вечерняя
Уфа". Ты угадала, архиепископ Андрей � это
двоюродный брат моего деда, (Д.Д.ошиб�
ся, все�таки троюродный � Р.К.). Его млад�
ший брат Алексей Алексеевич, впоследст�
вии академик, был близким другом моего
деда Эспера Эсперовича, и мой брат неко�
торое время жил у него в Ленинграде. Сей�
час подробности жизни епископа Андрея
очень интересуют многие журналы, в том
числе и нашу "Родину". Меньше всего изве�
стны годы его жизни и деятельности в
Уфе... Я вообще ничего не знал о своих род�
ных до тех пор, как не стал работать в жур�
нале "Родина". По�моему, я тебе писал, что
был осенью прошлого года приглашен в г.
Рыбинск на открытие музея имени Алексея
Алексеевича Ухтомского, как последний и
единственный потомок этого рода. Сейчас
готовится большой материал, посвящен�
ный роду Ухтомских. Вспомнили заслуги
дедов и прадедов и пристают ко мне за вся�
кими подробностями. А я толком ничего не
знаю. Да и откуда знать�то, когда все от нас,
молодых, скрывалось". (Из письма от 29 ап�
реля 1991 г.).

"...живу восстановлением моего родо�
словного древа... Вспоминаю слова Карам�
зина: "Память о предках � гордость потом�
ков". Правда, поздновато хватился. В жи�
вых уже нет тех, кто мог бы дать интересные
сведения". (Из письма от 12 октября 
1992 г.).

Дмитрий Дийевич скончался в 1993 го�
ду. В 1997�м умерла его жена Лилия Исаа�
ковна, тоже известный фотомастер, долгое
время заведовавшая фотоотделом АПН. Их
дочь Наталия Дмитриевна Ухтомская�Мо�

розова живет в Москве, работает в Ис�
торическом музее. Она прислала для

нашего журнала снимки из семей�
ного альбома. 

Наталия Дмитриевна не пе�
рестает удивляться тому, как в
Уфе люди сумели сохранить бла�
годарную память о ее предке. Мо�

жет быть, поэтому она не чувству�
ет себя единственным и послед�

ним потомком рода Ухтомских.

НА СНИМКАХ:

Симеоновская церковь в наши дни;
Владыка Андрей и архимандрит Ав

вакум. 20
е годы;
Сара Грейг, жена Самуэля Грейга. На
ее правнучке был женат контр
адми

рал Э.А.Ухтомский.  Портрет из 

собрания Государственного 

Русского музея;

Члены экспедиции цесаревича Ни

колая Александровича на Восток.
Второй слева стоит Э.Э.Ухтом

ский;
Э.Э. Ухтомский в камергерском
мундире;

Дмитрий Ухтомский 
 легендарный
фотокорреспондент "Огонька".

Часы, принадлежавшие владыке и хра

нившиеся в семье его почитателей.

Снимки  из семейного архива Наталии

Дмитриевны Ухтомской�Морозовой.
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Г
осударственное унитарное сельскохозяйствен

ное предприятие "Башсельхозтехника" было со

здано в 1995 году Указом Президента Республики

Башкортостан путем слияния двух предприятий  акци

онерного общества "Башагроснаб" и государственно

го кооперативного объединения "Башагропроммеха

низация" и является их правопреемником. Тем самым

было восстановлено центральное звено единой служ

бы материальнотехнического обеспечения сельхоз

товаропроизводителей Республики Башкортостан.

Является

� генеральным заказчиком с/х машин и оборудования, 

выпускаемых предприятиями РБ;

� официальным дилером основных профильных 

заводов тракторного и с/х машиностроения России;

� основной лизинговой компанией РБ, поставщиком с/х 

техники по федеральному и республиканскому лизингу;

� заготовителем лома цветных и черных металлов.

Обеспечивает

� заказ на изготовление и поставку с/х техники, 

а также запчастей;

� входной контроль комплектности 

и качества поступающих изделий;

� досборку и предпродажное техническое 

обслуживание с/х машин;

� гарантийное обслуживание реализованной техники.

Предлагает

� автомобили, тракторы, с/х машины, оборудование;

� запчасти и агрегаты для тракторов, а/м и с/х машин;

� шины, резинотехнические изделия и аккумуляторы;

� инструмент, метизы и спецодежду;

� стройматериалы и лакокрасочные изделия;

� металлопродукцию и трубы различного назначения.

Наши координаты:

450056, г. Уфа, п/о Аэропорт

телефоны:

приемная дирекции ..........................(3472) 226647, 236962

дилерский центр ..............................(3472) 224056, 225562

отдел машин, оборудования и ТНП ......(3472) 221301, 144025

отдел металлопродукции и строймат. ..(3472) 221348, 229802

отдел по работе с ремонтно

обслуживающими предприятиями  .....(3472) 221087, 144017

отдел по производству 

промышленной продукции .................(3472) 223788, 144030

отдел ресурсов ................................(3472) 223874, 223667

служба техсервиса ...........................(3472) 144015

отдел лизинга...................................(3472) 224615, 223955

ГОСУДАРСТВЕННОЕ УНИТАРНОЕ

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ



"БТВ�медиа" предлагает:

ТИРАЖИРОВАНИЕ 
аудио% и видеокассет,
СD%дисков всех форматов
на профессиональном оборудовании;

АУДИОВИДЕОКАССЕТЫ, 
АУДИО СD%ДИСКИ
исполнителей башкирской эстрады
и  башкирских народных мелодий;

РАЗМЕЩЕНИЕ  ВАШИХ

ФИРМЕННЫХ ЛОГОТИПОВ
на наших  аудио� и видеоальбомах.

г. Уфа, ул. Гафури, 9/1, Телецентр.

Контактный телефон: (3472) 23�89�90


